
Esportes

O terror ronda 
Campina Grande 
e as telonas
Produtora campinense lança hoje o 
longa de terror “A Noite Amarela”, 
que foi distribuído a cinemas de 
todo o país.  Página 9

Carta a Greta Thunberg

Sandra Raquew Azevêdo
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Ao todo, são doze agricultores familiares que integram o Projeto Algodão Paraíba apenas nesta região e que entregam um produto totalmente orgânico. Página 18

Itabaiana produz 2.800 toneladas de algodão

Foto: Secom-PB

Campina Grande vai receber 
R$ 150 mi em obras públicas
Pacote vai ser detalhado hoje pelo Governo da Paraíba, como parte das comemorações de 155 anos da cidade. Página 3

Maternidade de Patos eleva 
número de mamografias 

Passageiros desconhecem 
integração temporal em JP

Unidade referência no Sertão e que atende a mulheres 
de 29 municípios da região vai passar a realizar 500 
exames do tipo todos os meses. Página 17

Pesquisa da UFPB revela que um em cada quatro 
pessoenses desconhece o sistema de integração 
temporal, implantado na capital há dez anos. Página 7
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Relação de Jair Bolsonaro 
com o PSL chega ao fim
Presidente já confirmou que vai deixar a legenda pela 
qual se elegeu e estuda saída jurídica para bancada 
do Congresso Nacional o acompanhar. Página 14

Seleção Brasileira 
chega à sexta vitória 
consecutiva na 
competição que vem 
acontecendo no 
Japão. Hoje, pega 
os Estados Unidos. 
Página 23

Brasil ganha 
da Argentina 
e segue invicto 
no Mundial

Paraíba vence 
Mundial Escolar de 
Vôlei de Praia
Thiago e Pablo vencem na final dupla 
italiana que jogava em casa e 
despontam como futuro do Estado 
na modalidade.   Página 4

Não tenha medo garota, apesar dos riscos, você não está só. Há muitas 
como você no mundo afora, seja no interior das florestas, nos centros 
urbanos. (...) O bom é que sua voz rompe tantos silêncios, e segue junto 
a voz de Malala, e de todas as meninas que vivem, acreditam e lutam 
como você espalhadas por esse mundo inteiro.  Página 15



No que se refere à preservação do 
meio ambiente, está cada vez mais difícil 
construir perspectivas otimistas em re-
lação ao Brasil. Isso pelo menos enquanto 
não forem registrados indícios seguros 
de que estão em curso mudanças radi-
cais não só no que diz respeito às atuais 
posturas do governo federal em relação 
ao patrimônio natural, como também 
nos níveis de consciência da população 
em geral. O mar, literalmente, não está 
para peixe no país.

As placas de petróleo que estão con-
taminando praias brasileiras, principal-
mente em cidades nordestinas, indepen-
dentemente de sua origem, se criminosa 
ou acidental, prova que o Brasil está, no 
mínimo, desaparelhado e desatencioso 
no tocante à prevenção de acidentes am-
bientais de grandes proporções. As ilhas 
de óleo cru boiaram sobre águas da costa 
brasileira durante semanas, sem serem 
detectadas pelos “radares” oficiais.

Somente ao chegar às praias, danifi-
cando apetrechos de pesca, matando ani-
mais marinhos (peixes, tartarugas etc.) e 
grudando no corpo de banhistas, geran-
do pautas críticas nos meios de comuni-
cação, é que o governo federal finalmente 
despertou para a gravidade do problema. 
Pelo menos até o fechamento desta edi-
ção, as autoridades ambientais brasilei-
ras ainda não sabiam como, quando, por 
quem e por que o óleo foi derramado.

O acidente com o petróleo acontece 

no momento que o país mal consegue 
respirar em virtude das densas nuvens 
de fumaça geradas pelos milhares de 
focos de incêndio inventariados na re-
gião Norte, notadamente na Amazônia. 
Florestas consumidas pelo fogo, praias 
contaminadas pelo óleo. É barra. Isso 
sem falar na poluição de mares e rios 
pelas redes clandestinas de esgoto e o 
descarte indiscriminado de toneladas 
de resíduos sólidos.

A rigor, o Brasil ainda está de luto 
pelas vítimas dos dois maiores desastres 
ambientais de sua história, registrados, 
respectivamente, nas cidades mineiras 
de Mariana (2015) e Brumadinho (2019). 
Na imensa área prejudicada pelo estouro 
de barragens de contenção de minérios 
e rejeitos de mineração, famílias ainda 
choram seus mortos (muitos corpos ain-
da não foram encontrados) e contabili-
zam os prejuízos materiais ainda não re-
parados pela Vale.

Qual o limite do Brasil, no que res-
peita às agressões que sofrem sua natu-
reza e, por consequência, seu povo? Não 
se concebe tanto cuidado dispensado aos 
assuntos de política (com ‘p’ minúsculo) 
e economia, em detrimento de progra-
mas que tenham como meta reverter 
urgente e efetivamente os processos de 
degradação do meio ambiente, portanto 
também da qualidade de vida da popula-
ção. Por enquanto, há muito discursos e 
poucas respostas. 

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 10 de outubro de 2019 2
Opinião

Respostas

Editorial

Só o respeito à memória 
de Carlos Roberto de Olivei-
ra poderia me levar hoje ao 
“Pôr do Sol Literário”, na Aca-
demia Paraibana de Letras. 
Respeito associado à admi-
ração e à saudade. E também 
porque não posso faltar com 
as meninas Cláudia e Roberta 
(assim as conheci). Será minha primeira ida 
ao evento mensal. Desde que resguardada 
minha idiossincrasia de não falar em públi-
co, bem entendido. Para não chegar de mãos 
abanando, ainda cogitei um texto escrito. 
Daria no mesmo, posto que teria de ser lido. 
Emenda, portanto, pior do que o soneto. 
Resolvi, então, fazer nesta coluna o que me 
ditou o coração: resgatar algumas palavras 
das que dediquei ao amigo quando nos dei-
xou em outubro de 2016:     

Tudo conspirava para nada associar 
um ao outro. Ele, racional; eu, emocional, 
instintivo. Ele, pragmático, organizado; eu, 
desleixado. Desde que passamos a conviver, 
a trama era essa. E assim tramamos por 
quatro ou cinco décadas lado a lado. Sempre 
nos respeitando mutuamente, movidos pela 
razão e pela emoção, cada um a seu feitio. 
Até que, parodiando o samba de Paulinho 
da Viola, o coração traiçoeiro dele “tramou 
em segredo seus planos, partiu sem dizer 
adeus e nem sabe o que fez do meu.”

Entre os amigos mais chegados, foi 
a terceira grande perda em curto tempo. 
Primeiro, partiu Luiz Augusto, levando 
consigo um pedaço de mim. Depois, Milton 
Nóbrega, arrastando para o desconheci-
do as nossas confidências. Agora, lá se vai 
Carlos Roberto de Oliveira enterrar os pro-
jetos que cogitava para os próximos anos, 
entre os quais me incluía como parceiro 
da Patmos Editora e também como com-
panheiro de uma utópica viagem à Europa, 
continente que conhecia como a palma da 
mão, mas que para mim ainda é fotografia 
nas revistas, imagem no cinema, sonho na 
imaginação. Nas contas dele, seria daqui a 
dez anos. O céu não pôde esperar.

Conheci Carlos Roberto ainda na épo-
ca em que ele assumiu a secretaria de re-
dação do “Correio da Paraíba”. Eu acabara 
de sair do jornal, onde assinava coluna so-
bre cinema e traduzia telegramas de agên-
cias nacionais e internacionais de notícias, 
prática em que me iniciei pelas mãos de Biu 
Ramos. Fui ser redator em “O Norte” e na 

Secretaria de Divulgação e 
Turismo. Noaldo Dantas, o 
secretário que introduziu 
marketing governamental 
na Paraíba de João Agri-
pino, fazia ponte entre sua 
equipe e as redações dos 
jornais e rádios da cidade, 
daí o meu primeiro rela-

cionamento com Carlos. Relacionamento 
profissional, já ditado pela diferença entre 
os modos de ser e de agir.

No final de uma manhã de sábado, por 
exemplo, Noaldo me pediu para fazer uma 
ligação pro “Correio” chamando o secre-
tário de redação para um encontro com 
a turma da Secretaria no Elite Bar ou no 
Jangadeiro, em Tambaú. Telefonei para a 
redação, onde sempre atendia um contínuo. 
Assim que ouvi o “alô” do outro lado, fui di-
reto ao assunto: “Amigo, avise, por favor, a 
Carlos Roberto que dr. Noaldo Dantas está 
convidando para tomar umas cervejinhas 
na praia...” A voz, inconfundível, botou ime-
diatamente água no chope: “Ca-ca-car-los 
Ro-o-berto já-já-já saiu”. Soletrei a resposta, 
ipsis verbis, de volta, entendemos o recado e 
partimos para nos afogar nos copos do sam-
ba-canção de Ary Barroso, nos quais “toda 
a quimera se esfuma/ como a brancura da 
espuma/ que se desmancha na areia.”

Carlos nunca foi dessas coisas. Seu 
bar era o gabinete, o escritório, a sala de 
reuniões. Sua mesa, o birô. Seu petisco, os 
papéis para assinar. Seu prato de resistên-
cia, bolar planos e projetos de publicidade, 
propaganda, marketing, pesquisa – o que 
viesse, ele traçava com voraz apetite de tra-
balho. Não me perguntem como consegui-
mos conviver por quarenta, cinquenta anos, 
praticamente sem desgrudar um do outro, a 
não ser em breves hiatos de algumas cam-
panhas políticas (outras, as fizemos juntos): 
ele sem deixar o ambiente de trabalho para 
nada, eu fazendo minhas incursões etílicas 
a cada período de folga. Em meio à conspi-
ração dos opostos, tornamo-nos amigos e 
irmãos. Foi assim na Secretaria de Comuni-
cação, na PB-Tur, no Market, na Chroma, na 
Patmos: pra onde ele ia, eu ia atrás, sempre 
ouvindo seus conselhos (sem atendê-los na 
parte de cuidar da saúde). Até que apareceu 
um infarto no meio do caminho. E isso – vol-
tando a Paulinho da Viola - fere quem tanto 
perdeu. E como fere perder um amigo e ir-
mão tão de repente!

Uma saudade que não cala
Artigo Martinho Moreira Franco

martinhomoreira.franco@.bol.com
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Presidente nacional do PSL, o deputado 
federal Luciano Bivar (PE) declarou on-
tem ao blog da jornalista Andréa Sadi 
que o presidente Jair Bolsonaro “já está 
afastado [do partido]”. Horas antes, 
Bolsonaro havia dito a um apoiador, 
candidato em Recife, para “esquecer o 
PSL”, dando indícios de que deverá dei-
xar a legenda. “Não disse para esquecer 
o partido? Está esquecido”, disse Bivar.  

Nesta quinta-feira, ALPB lança 
o sinal aberto da TV Assem-
bleia em Campina Grande – 
canal 15.2 –, em solenidade na 
Câmara de Vereadores. Será a 
terceira cidade a ter acesso 
à programação da emissora 
– depois de João Pessoa e 
Patos. “Esse é um presente 
que o Poder Legislativo esta-
dual está oferecendo à cidade 
de Campina Grande”, disse 
Adriano Galdino, presidente, 
referindo-se ao aniversário 
de 155 anos da cidade, come-
morado amanhã.

Nota divulgada ontem pelo Governo do Estado 
confirma a intervenção nos hospitais Metropo-
litano de Santa Rita e Regional de Mamangua-
pe, “Visando preservar as instituições e manter 
os serviços hospitalares à população”. E, adian-
te, afirma que foi determinado o “afastamento 
imediato de todas as pessoas responsáveis pela 
administração da Organização Social citada 
nesta nova etapa da Operação Calvário”.  

Intervenção    

tv AssembleIA

socIAlIstA desAfIA vereAdor: “Quer AbrIr A cAIxA pretA?”

mesmA bAndeIrA As prIorIdAdes

Jeová sobre vIrgulIno: “cospe no prAto Que comeu”

De Efraim Filho (DEM), se re-
portando à reunião da banca-
da federal, em Brasília, para 
discutir a destinação de recur-
sos de emendas para a Para-
íba: “Uma bancada federal 
amadurecida, que conseguiu 
unir as forças políticas da Pa-
raíba sob a mesma bandeira. 
Não era amarela, laranja ou 
azul, era a bandeira da Pa-
raíba”. Detalhe: na mesa da 
reunião, estavam, nessa se-
quência, João Azevêdo (PSB), 
Romero Rodrigues (PSD) e 
Luciano Cartaxo (PV).

O governador João Azevêdo 
apresentou cinco pontos prio-
ritários à bancada federal pa-
raibana no que diz respeito à 
apresentação de emendas 
para o Estado: Conjunto de 
adutoras (R$ 170 milhões); 
Centro de Convenções de 
Campina Grande (R$ 100 
milhões); Ramal de Pian-
có (R$ 100 milhões); Arco 
metropolitano de João 
Pessoa (R$ 90 milhões), e 
Centro de Monitoramento 
para a Segurança Pública 
(R$ 30 milhões).

Na sessão de ontem da Câmara Municipal de João Pessoa, Carlão da Consolação (PSDC) foi à tribu-
na falar sobre a Operação Calvário que investiga a atuação da Cruz Vermelha na Paraíba. Tibério 
Limeira (PSB), em sua fala, sugeriu que o vereador defendesse investigação sobre as gravações de 
conversas entre o prefeito Luciano Cartaxo (PV) e o secretário de Saúde, Adalberto Fulgêncio, 
que supostamente teriam tratado de irregularidades da campanha de 2016. “Se é para se posi-
cionar, vamos fazer isso em relação a tudo. Quer abrir a caixa preta? Quero ver Carlão ir à tribuna 
pedir a investigação do prefeito e do secretário. Ele não tem coragem!”, desafiou.

“está esQuecIdo”

Os deputados Buba Germano e Jeová Campos (foto), am-
bos do PSB, foram à tribuna da ALPB, na sessão de ontem, 
para defender as gestões do PSB à frente do Governo do 
Estado, após o deputado de oposição, Wallber Virgulino 
(Patriotas), ter dito que, por causa da Operação Calvário, 
“Toda a gestão socialista está contaminada”. Jeová Cam-
pos reagiu: “Eu tenho piedade dessa sua obsessão [atacar 
o governo], piedade por você servir a um governo como 
serviu e cuspir no prato que comeu. Se fosse você eu teria vergonha”, afirmou, referindo-se ao 
período em que Virgulino foi secretário de Administração Penitenciária, no primeiro mandato do 
ex-governador Ricardo Coutinho (PSB), de 2010 a 2014. Buba Germano elencou investimentos e 
ações que “transformaram e fizeram a Paraíba avançar” em quase nove anos de gestão do PSB. 
“A oposição conservadora não admite o que o PSB fez na Paraíba. O governo não está inerte e 
o governador João Azevêdo tem feito um grande trabalho para dar continuidade a uma gestão 
operosa que mudou a vida dos paraibanos”, disse. E arrematou: “Quando se aponta um dedo 
para alguém, tem três outros apontado para você e um indeciso. Vou continuar em defesa de um 
governo que faço parte dele. É preciso ter respeito pelas pessoas. Quando se joga pedra num 
partido, mexe com muita gente”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Nill Pereira
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João Azevêdo promete presente à população em comemoração aos 155 anos de emancipação política da cidade

O governador João Aze-
vêdo anuncia, hoje, uma sé-
rie de obras para Campina 
Grande, em comemoração 
aos 155 anos de emancipa-
ção política da cidade. São 
mais de R$ 135 milhões 
de investimentos em no-
vas obras, entre as quais a 
construção do Centro de 
Convenções, que vai impul-
sionar o turismo de eventos 
local, contribuindo para o 
desenvolvimento da região. 
Ainda dentro das come-
morações de aniversário 
do município, o chefe do 
Executivo vai entregar as 
obras do Eixo das Nações 
e pavimentação de ruas do 
Conjunto Mutirão do Ser-
rotão III.

A primeira obra a ser 
inaugurada hoje é a pavi-
mentação de várias ruas 
no loteamento Mutirão do 
Serrotão III, às 9h. Os in-
vestimentos somam R$ 
348.275,45, contemplando 
as Ruas Ulisses Guimarães, 
Eduardo Sousa da Silva - 
Parte I, Epitácio Uchôa, Jonas 
Brasileiro e Lima Silva.

Em seguida, às 10h, o 
governador João Azevêdo 
entrega a 1ª etapa das obras 
do Eixo das Nações, onde fo-
ram investidos mais de R$ 
2,5 milhões nos serviços de 
terraplenagem, pavimen-
tação e drenagem de ruas, 
contemplando uma área de 
16.755,47 metros quadra-
dos, que ganhou asfalto em 

CBUQ. As ruas pavimentadas 
nesta primeira etapa foram 
Frei Damião Bozano, Verea-
dor Benedito Mota, Maestro 
Nelson Ferreira e Antônio 
Alves Lima.

Centro de Convenções
Às 11h30, no Colégio 

Estadual da Prata, João Aze-
vêdo anuncia o pacote de 
obras que serão executadas 
em Campina Grande, com 
destaque para o Centro de 
Convenções, no qual serão 
investidos aproximadamen-
te R$ 100 milhões. O centro 
contará com um centro de 
eventos – com três salões – e 
ambiente para feira de expo-
sição, auditório e heliponto, 
entre outros espaços.

Campina Grande terá pacote 
de R$ 135 mi em obras e ações

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Ressocialização nos presídios
O Governo do Estado, por meio 

da Secretaria da Administração Peni-
tenciária (Seap), firmou convênio com 
o Centro Universitário de João Pessoa 
- Unipê, Defensoria Pública, Pastoral 
Carcerária, dentre outros parceiros, 
com a finalidade de levar aos detentos 
serviços que possam suprir as neces-
sidades de saúde dental, médica, as-
sistências jurídica, psicológica, social, 
entre outros. Os serviços serão ofere-
cidos por meio dos alunos do Unipê e 
do projeto de Pesquisa e Extensão da 
Defensoria Pública – “Exceção Penal 
Além do Cárcere”. 

O projeto-piloto terá início na 
Penitenciária de Segurança Máxima 
Criminalista Geraldo Beltrão (Máxima 
de Mangabeira), localizada no bairro 
de Mangabeira, onde já existem insta-
lações físicas e estruturas adequadas 
para abrigar os serviços a serem ofere-
cidos. Além disso, novos espaços serão 
construídos para melhor atender os 
diversos cursos contemplados, a exem-
plo do curso de Designer de Moda, no 
qual os alunos terão a oportunidade 
de desenvolver projetos na Fábrica 
de Corte e Costura Industrial que se 
encontra em fase de conclusão e con-
tará com 19 máquinas operadas por 
reeducandos que serão capacitados 
por instituição contratada dentro do 

Programa de Capacitação Profissional 
e Implementação de Oficinas Perma-
nentes – Procap. 

Os parceiros do convênio não só 
irão contribuir disponibilizando pro-
fissionais da área e dando suporte 
na supervisão dos serviços como, por 
exemplo, no caso da assistência jurídi-
ca, que terá a parceria da Defensoria 
Pública, mas também investindo nas 
melhorias físicas e estruturais dos espa-
ços que servirão para atender os deten-
tos, tanto da Máxima de Mangabeira, 
como em outras unidades prisionais 
que serão ao longo da parceria ca-
pacitadas para atender ao convênio e 
sua proposta assistencial e inovadora. 

João Rosas, diretor da Máxima 
de Mangabeira, disse que o projeto 
fortalece o eixo de ressocialização 
que vem sendo trabalhado dentro das 
unidades prisionais, com o objetivo de 
levar cidadania aos reeducandos, por 
meio dos profissionais e estudantes 
envolvidos no projeto. Ele disse ainda 
que os estudantes poderão vivenciar 
experiências práticas enriquecedoras, 
pois a unidade prisional é campo de 
atuação desses futuros operadores do 
Direito, assistentes sociais, psicólogos 
e demais profissionais, contribuindo 
dessa forma, com uma contenção mais 
qualificada e humanizada.

Cadastro Ambiental Rural

Sudema realiza capacitação 
para os estudantes da UFCG

O Setor de Geopro-
cessamento (Setgeo) da 
Sudema está realizando 
um treinamento sobre as 
normas do Cadastro Am-
biental Rural (CAR) na 
Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG). 
As atividades seguem até 
hoje e são voltadas aos 
estudantes do curso de 
Geografia da instituição de 
ensino.

O treinamento faz 
parte do Projeto Itine-
rante de Cadastro Am-
biental Rural e deve ca-
pacitar um total de 20 
alunos de graduação. “O 
projeto efetiva o conhe-
cimento e proporciona 
qualidade aos cadastros 
no SiCAR – Sistema de 

Cadastro Ambiental Ru-
ral –, gerando, por conse-
guinte, renda aos que pas-
sam por este processo de 
capacitação técnica”, ex-
plicou o chefe do Setgeo, 
Jancerlan Rocha.

A capacitação é divi-
dida em uma etapa teóri-
ca e uma prática, incluin-
do, nesta última, aulas de 
campo e em escritório. Na 
ocasião, a Sudema tam-
bém entregará 20 recep-
tores GPS para que os es-
tudantes possam praticar 
o levantamento perime-
tral dos imóveis rurais. O 
curso é ministrado pelas 
tecnólogas em Geoproces-
samento Bianca Almeida, 
Maria Niedja e Michelly 
Gomes, além dos enge-

nheiros ambientais Daniel 
Ribeiro e Natália Coutinho.

Car
O Cadastro Ambiental 

Rural consiste em um re-
gistro eletrônico obrigató-
rio para os imóveis rurais 
no qual devem constar, de 
forma georreferenciada, 
todas as informações am-
bientais das propriedades 
rurais. Criado pela Lei Fe-
deral nº 12.651/12, o CAR 
forma uma base de dados 
para auxiliar no controle, 
monitoramento e combate 
ao desmatamento das flo-
restas e demais formas de 
vegetação nativa do Brasil, 
além do planejamento am-
biental e econômico dos 
imóveis rurais.

Foto: Secom-PB

Estudantes do curso de Geografia da Universidade Federal de Campina Grande recebem treinamento da Sudema

Mais uma iniciativa 
para ampliar a segurança 
de magistrados, servido-
res e jurisdicionados foi 
executada pela Presidência 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, que recomendou 
à Assessoria de Segurança 
a implantação da Brigada 
de Incêndio nas unidades 
judiciárias e demais ór-
gãos do TJPB. Instrutores 
do Corpo de Bombeiros 
iniciaram as orientações 
com os militares e vigilan-
tes lotados no Anexo Admi-
nistrativo Desembargador 
Archimedes Souto Maior, 
abordando prevenção e 
combate a incêndio, atendi-
mento pré-hospitalar e re-
tirada de pessoas em com-
partimentos confinados.

De acordo com o juiz 
auxiliar da presidência do 
TJPB, Rodrigo Marques, a 
Brigada de Incêndio tem 
por objetivo a prevenção 
e o combate ao incêndio, 
além do controle das si-
tuações de panes e de ris-
cos. “Visamos à elaboração 
de uma plano de emergên-
cia em caso de sinistros, 
que será orientado, de 
forma técnica, pelo Corpo 
de Bombeiros. A compo-
sição da Brigada objetiva 
prevenir incêndios, ana-
lisar os riscos existentes, 
as estruturas de rotas e as 
alternativas de fugas dos 
estabelecimentos”, com-
plementou.

Já no dia 18 de ou-
tubro, serão capacitados 

funcionários das empresas 
prestadoras de serviço e 
servidores voluntários, que 
funcionarão como briga-
distas. “Além de militares e 
vigilantes, a Brigada deverá 
ser composta pelo pessoal 
das empresas terceirizadas 
que trabalha no prédio do 
TJPB e, portanto, precisa 
estar treinado para situa-
ções de riscos, e, ainda, por 
dois servidores voluntários 
de cada andar do prédio”, 
explicou.

Conforme o cronogra-
ma, nos dias 25 de outubro 
e 1º de novembro ocorre-
rão as instruções práticas 
das disciplinas, bem como 
a prática do Plano de Ação 
de Emergência do prédio 
Anexo.

TJPB inicia treinamento 
da Brigada de Incêndio

Grande João Pessoa: agentes 
de viagens conhecem roteiros

A Azul Linhas Aéreas 
começa a operar, a partir do 
próximo dia 20 de dezembro, 
um novo voo diário entre João 
Pessoa e Campinas, no interior 
de São Paulo. Para divulgá-lo 
junto ao agente de viagens e 
ao consumidor final e intensi-
ficar a procura pelo novo voo, 
a companhia aérea, o Governo 
do Estado, por intermédio da 
Empresa Paraibana de Turis-
mo (PBTur), e empresários da 
hotelaria, firmaram uma parce-
ria visando promover minifam-
tours para agentes de viagens 
que atuam junto à operadora 
Azul Viagens com o objetivo de 
apresentar-lhes os principais 
roteiros do Litoral de João Pes-
soa, Conde e Cabedelo.

Os primeiros 5 profissio-
nais desembarcam no Aeropor-
to Castro Pinto vindos de São 
Paulo para estadia de 5 dias. 

A presidente da PBTur, Ruth 
Avelino, informa que a Associa-
ção Brasileira da Indústria de 
Hotéis na Paraíba (ABIH-PB) e 
outros hoteleiros não associa-
dos estão oferecendo as hos-
pedagens em João Pessoa. Já a 
Luck Receptivo está cuidando 
de toda logística de passeios e 
traslados. Todos os grupos irão 
conhecer os principais roteiros 
da capital paraibana (Centro 
Histórico, Estação Cabo Bran-
co e praias urbanas). Também 
estão previstos passeios de ca-
tamarã pelas piscinas naturais 
do Caribessa e visitas a alguns 
dos principais restaurantes da 
cidade para conhecer a gastro-
nomia local e regional.

Os passeios pela Costa do 
Conde preveem um tour pelas  
praias de Jacumã, Carapibus, 
Coqueirinho e Tambaba. No pe-
ríodo da tarde há a previsão de 

visita ao Shopping Rural do Sí-
tio Tambaba e ainda conhecer o 
talento e a criatividade do arte-
sanato paraibano. Ruth Avelino 
disse que os agentes de viagens 
têm programadas visitas técni-
cas aos hotéis para conhecer a 
infraestrutura de atendimento 
e de serviço.

A executiva informa que os 
minifamtours estão programa-
dos para ocorrer nas próximas 
semanas, sempre com agentes 
de viagens de cidades do inte-
rior de São Paulo e vinculados 
a Azul Viagens. “Na semana que 
vem, entre os dias 20 a 24, virão 
agentes de Campinas. Na se-
quência serão profissionais da 
cidade de Presidente e depois 
de Porto Alegre, Rio Grande 
do Sul, e Londrina, do Paraná. 
Encerramos essas visitas em 
novembro com um grupo de 
Ribeirão Preto”, revelou.
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Thiago e Pablo derrotaram na final os italianos Simone e Francesco por 2 sets a 0; competição ocorreu na Ilha da Sicília

A dupla paraibana 
de vôlei de praia Thiego e 
Pablo foi campeã, ontem, 
do Campeonato Mundial 
Escolar. Os paraibanos ven-
ceram na final os italianos 
Simone e Francesco, por 
2 sets a 0, com parciais de 
21/19 e 21/17. A competi-
ção teve a duração de sete 
dias e ocorreu em San Vito 
Lo Capo, na Ilha da Sicília, 
localizada ao Sul da Itália. 
Além do primeiro lugar, 
Lara e Raissa, que também 
são da Paraíba, obtiveram a 
segunda colocação.

Os representantes da 
delegação brasileira que dis-
putaram o Mundial foram 
conhecidos no Campeonato 
Brasileiro Escolar, que foi 
sediado em João Pessoa, no 
mês de agosto, e que contou 
com o apoio do Governo do 
Estado, por meio da Secre-
taria de Estado da Juventu-
de, Esporte e Lazer (Sejel). 
”Todo o sucesso desses atle-
tas começou na Paraíba, que 
teve o privilégio de sediar 
o Campeonato Brasileiro”, 
disse um dos membros da 
Federação Paraibana de 
Desporto Escolar (FPDE), 
Harlen Vilarim.

Dupla da PB vence Mundial 
Escolar de vôlei de praia

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Competição teve a duração de 7 dias e ocorreu em San Vito Lo Capo, na Ilha da Sicília, Sul da Itália. Lara e Raissa, que também são da Paraíba, obtiveram a segunda colocação

Foto: Secom-PB

Representantes da 
delegação brasileira que 

disputaram o Mundial foram 
conhecidos no Campeonato 
Brasileiro Escolar, sediado 

em João Pessoa

Convidado especial
O secretário executi-

vo de Esporte e Lazer, José 
Marco, que esteve acompa-
nhando a delegação do Bra-
sil na Itália como convidado 
especial da Confederação 
Brasileira de Desporto Es-
colar (CBDE), destacou o 
potencial dos atletas pa-
raibanos. “O potencial dos 
jogadores paraibanos foi 
de chamar a atenção, pois 
não perderam nenhuma 
partida e sagraram-se cam-
peões invictos. Já as meni-
nas, embora não tenham 
sido campeãs, mas subiram 
no pódio após ficar na se-
gunda colocação, o que em 
um Campeonato Mundial é 
considerado excelente re-
sultado”, frisou.

O óleo que emporca-
lha praias do Nordeste, do 
Ceará à Bahia, é só uma 
amostra do pesadelo que 
assombra centenas de 
milhares de baianos que 
vivem da pesca, caso não 
se altere o leilão da Agên-
cia Nacional do Petróleo 
(ANP) hoje. Além de ba-
leias, corais-cérebro, ato-
bás, caranguejos...

Com ajuda do Minis-
tério Público Federal, pes-
cadores lutam para excluir 
da oferta de 36 blocos qua-
tro áreas que trazem peri-
go para o arquipélago de 
Abrolhos e dois extensos 
manguezais. O quarteto na 
bacia de Camumu-Almada 
arrecadaria meros R$ 10,8 
milhões (0,34%) do total 
de R$ 3,2 bilhões esperados 
em bônus de assinatura.

Os blocos só perma-
neceram na 16ª rodada 
da ANP por intervenção 
direta do novo presiden-
te do Ibama, Eduardo Bim. 
No início do governo Bol-
sonaro, em 1º de abril, Bim 
atropelou parecer contrário 
de técnicos subordinados 
e determinou que as áreas 
seguissem na oferta pública.

A juíza Milena Souza 
de Almeida Pires, da Jus-
tiça Federal da Bahia, de-
cidiu nessa quarta-feira 
(9) manter o leilão para os 
blocos das bacias Camu-
mu-Almada e Jacuípe que 
levam risco a Abrolhos. 
Ela não acatou o pedido de 
suspensão da oferta feito 
pelo Ministério Público 
Federal da Bahia, mas de-

terminou que as empresas 
interessadas sejam notifi-
cadas de que o caso segue 
sub judice.

Segundo Carlinhos, 
da Amex, nenhuma simu-
lação das realizadas entre 
2006 e 2009 foi capaz de 
demonstrar a capacidade 
das companhias petrolífe-
ras de impedir que o óleo 
entrasse pelas barras e ca-
nais e se espalhasse pelo 
mangue.

“A luta contra o petró-
leo é só mais uma”, afirma 
o integrante da Amex. Há 
décadas os pescadores 
enfrentam a especulação 
imobiliária trazida pelo tu-
rismo no Sul da Bahia e a 
carcinicultura, criação in-
tensiva de camarões em la-
goas, cujos excrementos po-
luem as águas do mangue.

“Se derramar esse tro-
ço aí, esta comunidade vai 
pro pau. Não queremos vi-
ver de cesta básica, a gente 
quer viver do que Deus nos 
deu”, reforça João Gonçal-
ves, que atualmente presi-
de a Amex.

“Enricar é ilusão. Es-
tão apertando os pequenos 
de nascente a poente”, diz 
o pescador ao descrever a 
política ambiental do go-
verno Bolsonaro.

Para Carlinhos, o pe-
tróleo traz desarticulação 
social mesmo quando não 
há derramamento. Cita o 
exemplo de Cairu, muni-
cípio ao Norte que rece-
be milhões em royalties 
e ICMS com a exploração 
de gás natural no campo 
marítimo de Manati, sem 
grande benefício para a 
população.

Leilão de petróleo 
gera ameaça na BA
Marcelo Leite
Da Folharess

Fapesq e Seect 

Divulgado resultado final de edital 
de apoio a organização de eventos

A Fundação de Apoio à 
Pesquisa do Estado da Pa-
raíba – Fapesq e a Secreta-
ria de Estado da Educação, 
Ciência e Tecnologia – Seect 
divulgaram, ontem, o re-
sultado final das propostas 
para obtenção de apoio à 
organização e realização de 
eventos científicos, tecnoló-
gicos e de inovação da Fase 
2 (para eventos realizados 
entre janeiro e junho de 
2020). Foram aprovados 22 
projetos. 

Serão investidos R$ 

600 mil do orçamento esta-
dual para eventos de curta 
duração, de abrangência 
local, estadual e nacional, 
obrigatoriamente, promo-
vidos por Instituições de 
Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (ICTIs), Instituições 
de Ensino Superior (IES), 
associações ou sociedades 
científicas e secretarias es-
taduais ou municipais.

O edital é destinado a 
pesquisadores vinculados 
a Instituições de Ensino 
Superior (IES) ou a Institui-

ções de Ciência, Tecnologia 
e Inovação (ICTIs) sedia-
das na Paraíba, no apoio à 
organização e realização 
de eventos científicos, tec-
nológicos e de inovação, de 
curta duração, de abran-
gência local, estadual e na-
cional, obrigatoriamente, 
promovidos por ICTIs, IES, 
associações ou sociedades 
científicas e secretarias es-
taduais ou municipais. 

O recurso será dividi-
do para as duas fases, apli-
cados da seguinte forma: 

realização de 10 eventos 
de abrangência nacional 
e internacional no valor 
máximo de R$ 20 mil por 
proposta; realização de 20 
eventos de abrangência 
regional e local, no valor 
máximo de R$ 10 mil por 
proposta; realização de 10 
feiras de ciências ou olim-
píadas de conhecimento ou 
científicas, no valor máximo 
de R$ 20 mil por proposta.

Confira as propostas 
aprovadas para a fase 2 no 
endereço www.fapesq.rpp.br

Durante audiência 
pública na Comissão de 
Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável, 
na Câmara dos Deputa-
dos, um manifestante se 
dirigiu à mesa do mi-
nistro e entregou a ele 
um boneco que vestia 
terno e gravata e segu-
rava uma placa sobre 
o toco de uma árvore 
derrubada. Na base, 
constava o nome de Ri-
cardo Salles.

O ministro do Meio 
Ambiente, Ricardo Sal-
les, recebeu na Câmara 
dos Deputados o “troféu 
de Exterminador do Fu-
turo” durante a Comis-
são de Meio Ambiente e 
“Ministro, eu queria fazer 

uma entrega para você, 
ministro. Esse prêmio é 
o Prêmio Exterminador 
do Futuro para o minis-
tro Salles”, afirmou o ma-
nifestante, um jovem de 
camisa branca e gravata.

Logo após entregar 
o boneco, o manifestan-
te foi retirado por se-
guranças. Salles apenas 
pegou o boneco e colo-
cou embaixo da mesa, 
sem responder ao mani-
festante.

Na audiência, Salles 
disse que o petróleo que 
tem atingido dezenas de 
praias no Nordeste muito 
provavelmente é de ori-
gem venezuelana e deve 
ter vindo do derrama-
mento “acidental ou não” 
de um navio perto da cos-
ta brasileira.

Ministro recebe troféu 
Exterminador do Futuro

O presidente Jair Bol-
sonaro (PSL) vetou inte-
gralmente uma lei aprovada 
no Congresso que garantia 
atendimento por profissio-
nais de psicologia e de servi-
ço social a estudantes de es-
colas públicas de Educação 
Básica. 

O presidente argumenta 
no veto que a lei é inconstitu-
cional e contraria o interesse 
público. Isso porque, segun-
do ele, a lei criaria despesas 
obrigatórias ao Poder Exe-
cutivo, sem que se tenha in-
dicado a respectiva fonte de 
custeio.

O veto foi publicado 
ontem no Diário Oficial da 
União. A Presidência ouviu os 
Ministérios da Educação e da 

Saúde, que também se mani-
festaram a favor do veto.

Pela proposta, equipes 
com profissionais dessas 
áreas deveriam compor as 
equipes das secretarias –não 
havia previsão de contrata-
ção de profissionais em todas 
as escolas. 

O projeto havia sido 
aprovado no Congresso em 
setembro. As redes de ensino 
teriam um ano para se ade-
quar à nova legislação. 

O deputado Idilvan Alen-
car (PDT-CE) diz que já há ar-
ticulação no Congresso para 
discutir a derrubada do veto. 

“Acho que eles não en-
tenderam, isso entraria tran-
quilamente no orçamento 
das secretarias”, diz. “O go-
verno insiste no discurso 
para combater suicídio e veta 
o que poderia ajudar.”

Bolsonaro veta atendimento 
psicológico na rede escolar

Do Uol/FolhapressPaulo Saldaña
Da Folhapress
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Dia da Criança
Hospital Universitário Lauro Wanderley e 
Hospital de Trauma dedicam programação exclusiva 
para crianças que estão internas.  Página 8
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Feira teve como objetivo divulgar o trabalho dos produtores e apresentar amostras de produtos para compras futuras

A Maternidade Frei Da-
mião recebeu ontem a 1ª 
Mostra da Agricultura Fami-
liar para Compras Governa-
mentais. Agricultores do Es-
tado levaram seus produtos, 
como queijos, doces, plan-
tas e artesanato, como uma 
mostra de degustação para 
que os gestores do hospital 
conheçam e possam adqui-
rir. A ação faz parte de uma 
série de estratégias do Esta-
do para estimular a agricul-
tura familiar. 

Com cerca de 100 agri-
cultores, o evento foi reali-
zado pela Secretaria de Es-
tado da Agricultura Familiar 
e Desenvolvimento Semiá-
rido (Seafds), por meio do 
Projeto de Desenvolvimento 
Sustentável do Cariri, Seridó 
e Curimataú (Procase). De 
acordo com o coordenador 
do Procase, Aristeu Chaves, 
a feira tem o objetivo de fa-
zer com que os agricultores 
apresentem suas produções. 

“Essa feira tem o obje-
tivo de divulgar o trabalho 
dos agricultores, mas princi-
palmente trazer amostras de 
produtos da agricultura fa-
miliar a fim de que os órgãos 
ligados à Secretaria de Saúde 
possam adquirir os produ-
tos, a exemplo do queijo de 
cabra, do leite de cabra, pol-
pa de frutas e outros produ-
tos que podem ser inseridos 
no cardápio dos pacientes 
dos hospitais do Estado da 
Paraíba”, informou.

Após a realização da 
feira, a Maternidade Frei Da-
mião, que sediou o evento, 
irá decidir se os produtos 
serão comprados pelo hospi-
tal e levados até a alimenta-
ção dos pacientes. De acordo 
com a diretora da maternida-
de, Selda Gomes, certamente 
a Secretaria de Saúde irá se 
juntar a outros órgãos do Es-
tado, e adquirir os produtos 
dos agricultores. 

“Eu acho que o maior 
privilégio e maior ganho é 
que não tem produto quí-
mico. Fiquei muito grata em 
receber essa feira, em ver 
os agricultores em torno de 
nós. É tão difícil juntar agri-
cultura e saúde, quando na 
verdade tem toda uma cor-
relação”, disse, complemen-
tando que, a exemplo da Se-
cretaria da Educação, outros 
órgãos já compram.

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmai.com

Mostra reúne agricultores
familiares na Frei Damião

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Após o evento, a 
Maternidade Frei 

Damião vai decidir 
sobre as compras dos 

produtos. Vale salientar 
que vários órgãos 
governamentais já 

adotam a compra de 
produtos agroecológicos.

n O Fundo Internacional de Desenvolvimento Agrícola 
(FIDA/ONU), em parceria com o Governo do Estado, 
tem contribuído para dar apoio a 21 mil famílias de 56 
municípios da Paraíba. Para o oficial de programa do 
FIDA/ONU, Leonardo Bichara, a comercialização dos 
produtos dos agricultores é o resultado do trabalho que 
vem sendo realizado há seis anos. 

FunDo agríCola

Isso tudo é pra fortalecer a agricultura 
familiar de diversas formas, apoiamos os 

agricultores na produção de polpa de frutas, na 
produção de produtos derivados, agricultura, temos 

também ações na área de irrigação, extração de 
água de poços. Estamos aqui apoiando e vendo o 

resultado dessas ações. Finalmente vemos a 
produção sendo comercializada e apoiada, para a 
gente é uma grande satisfação ver o resultado 

de todo esse investimento 

Compra de produtos garante mais saúde para consumidores
De acordo com a secre-

tária executiva de Economia 
Solidária, Roseana Meira, 
a maior dificuldade que os 
agricultores enfrentam é a de 
comercializar seus produtos. 
“A economia solidária tem a 
capacidade de se desenvol-
ver e que as pessoas tenham 
espaço para fazer essa troca 
de produtos entre consumidor 
e usuário. Esses movimentos 
das feiras são fundamentais 
porque também colocam esses 
produtos para o conhecimento 
do público, que tem a oportu-
nidade de adquirir produtos 
com qualidade que vem direto 
de quem produz para a venda, 
sem utilização de agrotóxi-
cos”, explicou.

A agricultora do bairro do 

Poço, em Cabedelo, Teresa 
Machado, cultiva plantas e 
hortaliças e ervas medicinais 
há 10 anos. Ela conta que o 

seu maior problema sempre foi 
ter consumidores que compras-
sem os seus produtos. “Para 
mim, como produtora, essas 
feiras ajudam demais porque 
essa feira tornou o produtor 
apto para vender seu próprio 
produto, ele não depende que 
as pessoas cheguem lá para 
comprar e pechinchar. Hoje 
em dia está facilitando para a 
gente que é produtor. Do que 
adianta eu produzir sem ter 
venda? Adianta?”, indagou.

Além de ajudar os agricul-
tores e contribuir para a saúde 
da população, o trabalho rea-
lizado pelo Procase também é 
de cuidar do meio ambiente. 
De acordo com o assistente 
técnico ambiental do Procase, 
Thiago Silva, gerar renda para 

os agricultores é também gerar 
desenvolvimento sustentável. 

“As pessoas que não têm 
a geração de renda acabam 
fazendo extrativismo, tirando 
madeira e explorando de forma 
não correta o meio ambiente. 
Na hora que a gente traz uma 
alternativa de produção e isso 
agregado à tecnologia agroe-
cológica a gente tem de forma 
positiva o desenvolvimento ru-
ral sustentável. As florestas se 
mantêm vivas e os recursos na-
turais se mantêm limpos, devido 
até a essa fusão de interesses. 
Quem trabalha com a agroe-
cologia precisa dos ambientes 
naturais conservados para que 
não exista pragas em demasia, 
a água não esteja contaminada 
e etc”, falou.

Roseane Meira, da Economia Solidária

Feira contou com
agricultores de

diferentes regiões da  
Paraíba na Maternidade 

Frei Damião

Fotos: Roberto Guedes
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Uniderc e Furne terão que pagar indenização por danos morais e materiais a uma ex-aluna de Campina Grande

A União de Instituições 
para o Desenvolvimento 
Educacional Religioso e Cul-
tural Ltda (Uniderc) e a Fun-
dação de Apoio ao Ensino, 
Pesquisa e Extensão (Furne) 
foram condenadas, de forma 
solidária, ao pagamento de 
indenização por danos mo-
rais e materiais no valor de 
R$ 14.200,00 em favor de 
Renata Bernardo Araújo. A 
sentença foi proferida pelo 
juiz Leonardo Sousa de Pai-
va Oliveira nos autos da ação 
em tramitação na 2ª Vara Cí-
vel de Campina Grande.

A autora afirma na ação 
que cursou mestrado em psi-
canálise aplicada à educação 
e saúde oferecido pela Uni-
derc, em parceria com a Fur-
ne, no valor de R$ 7.200,00, 
em 24 parcelas mensais de 
R$ 300,00. Entretanto, após 
o cumprimento de suas obri-
gações e o recebimento do 
diploma, teve sua progressão 
funcional negada pelo Mu-
nicípio de Campina Grande, 
de onde é servidora pública, 
sob a fundamentação de que 
a instituição Uniderc não é 
reconhecida pelo Ministério 
de Educação e o curso não é 
recomendado pela Capes.

A Furne alegou que além 
de não ser instituição de en-
sino superior, atuou apenas 
no apoio logístico do curso. 
Por sua vez, a Uniderc sus-
tentou que apenas promo-

veu, em parceria, curso livre 
em área em que o MEC não 
exige regulamentação.

Na sentença, o juiz afir-
ma que as informações di-
vulgadas pelas instituições 
davam conta da realização de 
curso de mestrado em psica-
nálise na educação e saúde, 
fazendo acreditar que a au-
tora estaria apta, ao final, à 
obtenção do título de mestre 
reconhecido nacionalmen-
te com aprovação do MEC e 
avaliação do Capes.

“Diante desse quadro, 
não há como reconhecer que 
houve informação adequada 
sobre as condições do ser-
viço educacional a ser pres-
tado, ou seja, que se tratava 
de curso que não concedia o 
título de mestre, o que viola 
o direito à informação pre-
visto artigo 6º, III, do Código 
de Defesa do Consumidor”, 
destacou o magistrado, ao 
explicar que a responsabili-
dade é solidária e decorre da 
ausência de informação ao 
consumidor da incapacidade 
de reconhecimento do certi-
ficado de mestrado.

“Assim, constatado que 
as demandadas Uniderc e 
Furne ofereceram curso de 
mestrado que, de fato, não 
era reconhecido pelo MEC e 
nem recomendado pela Ca-
pes, resta caracterizado o ato 
ilícito e o dever de indenizar”, 
ressaltou.

Instituições não reconhecidas 
pelo MEC são condenadas

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

A ausência de casos 
de roubos logo na manhã, 
nessa quarta-feira (9), foi 
o principal resultado da 6ª 
Operação Alvorada, reali-
zada pela Polícia Militar 
para prevenir e combater 
esse tipo de crime no ho-
rário, quando é grande a 
movimentação de pessoas 
que estão se deslocando 
para trabalhar ou estu-
dar. A operação foi uma 
demanda da população 
e vem acontecendo com 
frequência. A edição dessa 
quarta mobilizou 676 poli-
ciais e 193 viaturas.

Logo nos primeiros 
minutos de atuação, a ope-
ração frustrou um assalto a 
uma farmácia, no Retão de 
Manaíra, em João Pessoa, e 
prendeu o homem, que tem 
30 anos, no momento em 
que ele estava ameaçando 
o caixa do estabelecimento. 
O suspeito foi flagrado com 
vários produtos escondidos 
na roupa e falou que tudo 
que fosse obtido no crime 
seria trocado por drogas.

Ainda na capital, a ope-
ração começou ocupando 
os terminais dos ônibus e as 
integrações do Varadouro e 
Valentina, seguindo depois 
com a presença de policia-
mento a pé nos principais 
corredores urbanos. A Alvo-
rada foi realizada também 
em Bayeux, Santa Rita, Ca-
bedelo, Campina Grande e 
outros municípios.

Os trabalhos foram 
coordenados pelo próprio 
comandante-geral da PM, 
coronel Euller Chaves, que 
deve reunir os comandan-
tes de Batalhões para ava-
liar os resultados das edi-
ções já realizadas e planejar 
novas operações. “É um 
trabalho dinâmico e contí-
nuo, que busca justamente 
se antecipar às ações crimi-
nosas. Estaremos sempre 
atuando de forma surpresa, 
para evitar que os casos mi-
grem para outros horários e 
áreas, com foco de sempre 
trazer mais segurança para 
a população”, comentou o 
coronel Euller.

PM realiza Operação 
Alvorada em bairros

Cardoso Filho  
josecardosofilho@gmail.com

Vários objetos, além de dinheiro, foram apreendidos pelo suspeito. Material foi encontrado dentro de um carro na cidade de Santa Rita

Foto: Secom

Foto: Secom

Polícia Militar

Polícia prende suspeito de porte 
ilegal de pistolas em Santa Rita

Governador determina afastamento de 
pessoas envolvidas na Operação Calvário

A Polícia Militar 
prendeu um suspeito de 
34 anos com duas pisto-
las, quatro radiocomu-
nicadores, uma algema 
e uma balaclava, dentro 
do carro, na noite dessa 

terça-feira (8), ao aten-
der um chamado de uma 
briga de trânsito, em Ti-
biri, na cidade de Santa 
Rita.

O dono do veículo 
tinha se envolvido em 

uma batida com uma 
moto e teria feito men-
ção de que iria pegar 
uma arma no veículo, 
quando foi surpreendido 
pela chegada da viatura 
do 7º Batalhão. Na casa 

dele, que fica em San-
ta Rita, a PM encontrou 
ainda uma arma longa, 
uma luneta e munições. 
O caso foi levado para a 
6ª Delegacia Distrital, 
em Santa Rita.

O Governo do Estado de-
terminou no início da tarde 
de ontem intervenção nos 
hospitais Metropolitano de 
Santa Rita e Regional de Ma-
manguape e ainda o afasta-
mento imediato de todas as 
pessoas responsáveis pela 
administração da Organi-
zação Social citada na nova 
etapa da Operação Calvário. 
Segundo nota distribuída, o 

governo afirma que a medida 
visa preservar as instituições 
e manter os serviços hospi-
talares com o devido atendi-
mento à população. 

A medida foi tomada 
após o Grupo de Atuação Es-
pecial de Repressão ao Crime 
Organizado (Gaeco), do Mi-
nistério Público da Paraíba, 
desencadear a quinta fase da 
Operação Calvário, que cum-
priu 28 mandados judiciais, 
sendo três de prisões e 25 de 
busca e apreensão em cinco 

estados brasileiros. Os pre-
sos foram o secretário exe-
cutivo de Turismo do Estado 
da Paraíba, Ivan Burity; o ex-
secretário de Promoção e da 
Paz de Alagoas, Jardel Aderi-
co da Silva; e o diretor admi-
nistrativo do hospital Geral 
de Mamanguape, Eduardo 
Simões Coutinho.

Ivan Burity foi levado 
para o Instituto de Polícia 
Científica para ser submeti-
do a exame de corpo de de-
lito e depois conduzido para 

a Central de Polícia. Ontem 
mesmo, ele solicitou exone-
ração do cargo. No comuni-
cado, afirmou: “O instante 
requer dedicação integral à 
minha defesa a fim de com-
provar que não cometi qual-
quer ilícito no exercício dos 
cargos públicos que ocupei”. 

Entre os mandados, 
cumpridos todos de forma 
simultânea, 13 foram na Pa-
raíba, cinco no Paraná, qua-
tro no Rio de Janeiro, três em 
São Paulo e três em Alagoas.Operação da Polícia Militar foi realizada na manhã dessa quarta-feira (9)
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Pesquisa da UFPB revela que 1 em cada 4 pessoas não sabe como funciona o esquema de transferência de ônibus
Pesquisa de opinião exe-

cutada pela Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) 
revela que, apesar de ter sido 
implantada há dez anos, um 
em cada quatro pessoenses 
desconhece a integração tem-
poral de ônibus, por meio da 
qual é possível o usuário se 
transferir de uma linha para 
outra em qualquer parada 
onde se cruzam, dentro de 
um intervalo pré-determina-
do de tempo, sem precisar 
pagar por outra passagem.

Além disso, o estudo 
aponta que 12% dos usuários 
têm conhecimento de que a 
integração temporal de ôni-
bus existe, mas não a usa por 
não saber como e 24% não a 
utilizam por receio de extra-
polar o tempo e ter que pagar 
outra tarifa. De acordo com o 
levantamento, 58% dos usuá-
rios utilizam a integração tem-
poral diariamente.

A pesquisa de opinião 
mostra ainda que metade 
dos usuários frequentes do 
transporte público (48%) tem 
dificuldade de acesso a infor-
mações sobre a operação do 
sistema e que quando deseja 
saber de algo, a principal fon-
te de informações é outras 
pessoas (40%). A consulta a 
aplicativos é uma prática co-
mum e os existentes no mer-
cado são considerados bom 
ou muito bom por 59% dos 
entrevistados.

A sondagem também 
evidencia que, embora a pas-
sagem seja 15 centavos mais 

Pessoenses não conhecem o 
sistema de integração temporal

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

barata para quem usa cartão 
de passagem, 15% ainda faz o 
pagamento em dinheiro vivo 
e uma das principais razões 
para isso é o pouco uso que 
não justificaria a aquisição do 
cartão. Dos que o usam, 94% 
faz recarga em postos distri-
buídos pela cidade e termi-
nais e 38% não sabiam que 
é possível comprar créditos 
pela internet.

Participaram da pesqui-

sa de opinião 384 usuários. 
Eles responderam a 27 ques-
tões no dia 12 de setembro, 
uma quinta-feira, das 17 às 
19h, na Estação da Lagoa, no 
Centro de João Pessoa. A con-
fiabilidade dos resultados é 
de 95%. Quase 214 mil pes-
soas utilizam transporte pú-
blico por dia, na capital.

O estudo foi desenvolvido 
por estudantes do curso de En-
genharia Civil e Ambiental da 

UFPB, no âmbito da disciplina 
Transporte Público Urbano, 
sob a coordenação do profes-
sor Nilton Pereira de Andrade. 
Os resultados foram apresen-
tados a dirigentes e técnicos 
da Superintendência Executi-
va de Mobilidade Urbana (Se-
mob) e a empresas operado-
ras do sistema de transportes 
públicos de João Pessoa.

“O sistema de transporte 
público de João Pessoa tem 

perdido a cada ano um volu-
me enorme de passageiros. 
A facilidade de uso de outras 
formas de deslocamento, 
como o transporte por apli-
cativo, tem contribuído para 
essa queda, assim como a 
dificuldade do sistema de se 
adequar às novas tendências 
e tornar seu uso mais fácil”, 
avalia o docente.

Para Andrade, estes e ou-
tros resultados encontrados 

provam que existe um enorme 
vazio entre os recursos que o 
sistema de transporte público 
dispõe e o nível de conheci-
mento que a população tem 
sobre os serviços oferecidos. 
“A nossa ideia é que a pesqui-
sa contribua com dados para 
nortear campanhas educati-
vas sobre temas específicos e 
assim poder melhorar a com-
preensão e utilização dos ser-
viços disponíveis na capital”.

Dados da pesquisa revelam também que alguns sabem que a integração temporal existe, mas não sabem como usar o serviço. Já outros temem não chegar em tempo de pegar outro transporte

Foto: PMJP

Tabatinga Ecoarte

Mostra de arte e cultura 
acontecerá no Litoral Sul

A Praia de Tabatinga, 
no Litoral Sul da Paraíba, 
fica localizada na cidade 
de Conde e será palco, pela 
terceira vez, da feira pio-
neira no estilo “pé na areia” 
no próximo fim de semana, 
dias 12 e 13. O evento reú-
ne artesanato, artes plás-
ticas, poesia, música, eco-
logia e sustentabilidade e 
tem o objetivo de valorizar 
a cultura popular e incenti-
var a economia local.

A idealizadora do 
evento é a poetisa Cibe-
le Laurentino, que possui 
raízes bem firmes nas ar-
tes, por ser filha de poeta. 
Além disso, seu marido, 
o artista plástico Alberto 
Diaz também é filho de ar-
tista. A partir de suas pró-
prias histórias, do envolvi-
mento com a natureza e a 
sustentabilidade presente 
no cotidiano do casal, eles 
decidiram organizar a Ta-
batinga Ecoarte. “Sentimos 
a necessidade de fomentar 
tudo em um evento, onde 
será dada a oportunidade 
de melhorar a economia 
local, incentivando a arte 
e a cultura popular. Onde 
todos ganham: o turista, o 

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

ConFiRA A PRogRAMAção CoMPLEtA:

n SÁBADo
9h – Saída da caminhada com o instrutor.
10h – Oficina de origami.
12h – Música com Joca Blazzio. 
14h – Jazz com Julian Sanches.

n DoMingo
 9h – Saída da caminhada com instrutor.
10h – Oficinas de maquiagem
12h –Tuna Duo (@tuninhomenucci @nailahojaij)
14h – Diógenes Ferraz e Melo com o show 
Desculpas de Quinta.

n SERviço
Tabatinga Ecoarte
n Data: 12 e 13 de outubro de 2019.
n Horário: 8h às 18h.
n Local: Tabatinga Arte Bar e Restaurante, 
localizado na Rua Projetada S/N  – Praia de 
Tabatinga, Conde, Paraíba.

empreendedor, e a nossa 
cidade”, explicou Cibele.

O evento é aberto ao 
público, sejam apreciado-
res da arte, da natureza, tu-
ristas ou quem mais tiver 
“sensibilidade de apreciar”, 
destacou a organizadora. O 
restaurante Tabatinga Arte 
será o responsável por re-
ceber a feira e os partici-
pantes. O lugar, que sempre 
cruzou a gastronomia com 
a arte e a cultura popular 
como contou Cibele, fica 

localizado à beira-mar da 
Praia de Tabatinga.

Na programação do 
evento constam atividades 
como caminhadas, oficinas 
de maquiagem, atrações 
musicais, oficina de origami 
e estandes com produtos 
disponíveis para venda. A 
organizadora, Cibele Lau-
rentino, conta que a média 
de público é imprevisível, 
mas que existe uma boa 
quantidade de pessoas 
apoiando o evento.

Cendac reúne jovens das 
Escolas Cidadãs integrais

O Centro de Apoio à 
Criança e ao Adolescente 
(Cendac) reuniu, nessa quar-
ta-feira (9), na sua sede, em 
João Pessoa, os líderes das 
Comissões de Enfrentamen-
to à Violência contra a Mu-
lher, que integram o projeto 
“Ampliando o diálogo sobre 
violência de gênero nas es-
colas através de novos olha-
res na Educação”.

O objetivo, de acordo 
com a coordenadora peda-
gógica do projeto, Fátima 
Carneiro, foi repassar in-
formações sobre a II Mos-
tra Mulheres Inspiradoras 
e auxiliá-los na realização 
da apresentação de cada co-
missão nesta próxima etapa. 
“Cada comissão escolheu mu-
lheres inspiradoras e nesta 
exposição eles vão apresen-
tar a história de cada uma de-
las, e devem também contar 
quem é a mulher que serve 

de referência na vida de cada 
um deles”, explicou Fátima.

O artista visual Victor Pi-
lato e a advogada Joyce Bor-
ges também participaram do 
encontro e fizeram dinâmicas 
de integração com as comis-
sões. “É um momento em que 
os alunos e alunas podem 
trocar experiências com os 
estudantes de outras escolas 
e podem conhecer mais o que 
cada comissão está fazendo 
na sua escola”, afirmou Joyce.

A equipe pedagógica do 
Cendac conversou também 
com os estudantes sobre as 
principais problemáticas que 
afetam o bairro onde moram. 
O projeto também vai realizar 
atividades com os moradores 
destas localidades, e a partir 
das discussões das comissões 
acerca destes problemas, o 
Cendac deve, junto com elas, 
buscar soluções junto aos ór-
gãos governamentais. “Den-

tre as propostas que surgi-
ram está a criação da Rede de 
Jovens pelo Fim da Violência, 
uma iniciativa que deve atuar 
na conscientização e encami-
nhamento de soluções para 
as dificuldades que eles en-
frentam”, informou Fátima 
Carneiro.

Participaram do evento 
as escolas Manoel Lisboa, do 
Costa e Silva; Daura Santiago 
Rangel, do José Américo; João 
José da Costa, Antônia Ran-
gel, Raul Córdula e Padre Hil-
don Bandeira, da Torre; Tar-
císio Burity, do Centro; João 
Roberto e Pastor João Pereira 
Gomes Filho, em Mangabei-
ra; OIívio Pinto, no Valentina; 
Severina Ramos, de Sobrado; 
Compositor Luís Ramalho, 
em Mangabeira;  José do Pa-
trocínio, do Funcionários II; 
Enéas de Carvalho, de Santa 
Rita e Francisca Ascensão 
Cunha, dos Bancários.

Encontro aconteceu na sede do Cendac e contou com representantes das Comissões de Violência contra Mulheres

Foto: Secom
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Grupo de Trabalho Humanizado elaborou um dia de atividades para as crianças que não podem sair do hospital

A vontade de fazer a dife-
rença no dia a dia de internos 
de uma assistente social se 
juntou com o propósito de um 
grupo conhecido por levar um 
tratamento mais humanizado 
para os pacientes do Hospi-
tal de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Lucena. 
O encontro de Kawana She-
len com o Grupo de Trabalho 
Humanizado (GTH) rendeu 
frutos como a festa do Dia das 
Crianças que aconteceu nesta 
quarta-feira (9) no Hospital de 
Trauma, em João Pessoa.

Kawana é formada em 
Serviço Social e abraçou o vo-
luntariado como causa maior 
da sua vida. Em janeiro deste 
ano usou seu perfil no Insta-
gram para juntar voluntários 
para uma ação de Páscoa no 
Hospital de Trauma. A parceria 
deu tão certo que se estendeu 
para o Dia das Crianças. A cam-
panha para arrecadar brinque-
dos durou cerca de um mês, 
com a ajuda dos amigos vo-
luntários e de parceiros como 
a casa de decoração Mamãe 
Coruja e doações do estúdio de 
tatuagem Jampa Tattoo.

“O GTH é um grupo de 
trabalho organizado por fun-
cionários voluntários do hos-
pital. Trabalha com as datas 

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Voluntários do Hospital de 
Trauma animam criançada

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Comemoração

Brinquedoteca do HU faz atividades 
em celebração ao Dia das Crianças

A brinquedoteca do 
Hospital Universitário Lau-
ro Wanderley (HULW) pro-
moveu para os pacientes in-
ternos da pediatria, clínica 
médica e do setor de doen-
ças infectoparasitárias um 
dia com muita de diversão 
e alegria. A programação 
aconteceu durante a tarde 
de ontem (9), e celebrou a 
comemoração do Dia das 
Crianças para possibilitar 
momentos de descontração 
e alívio da rotina hospitalar, 
nas dependências do HU, 
localizado no Campus I da 
Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB).

O espaço funciona 
desde junho de 2017 no 
HULW, atendendo a uma 
média de 40 crianças em 
seus dias comuns. A festa 
do Dia das Crianças reuniu 
profissionais da enferma-
gem, psicologia e voluntá-
rios para fazer um trabalho 
lúdico com as crianças. Da-
niela Antão, coordenadora 
da brinquedoteca, explicou 
que o trabalho no ambien-
te funciona para os pacien-
tes “se desvincularem da 
hospitalização, da dor, dos 
procedimentos da rotina 
de tratamento no hospital”.

As comemorações já 
fazem parte do calendário 
anual da brinquedoteca. 
Além do Dia das Crianças, o 

Com o Dia das Crianças 
chegando, a principal opção 
de presentes são brinque-
dos. A criançada muitas 
vezes já diz o que quer, mas 
os pais podem dar uma pes-
quisada a mais, pois os pre-
ços variam até 221,24%. Por 
isso, a Autarquia de Proteção 
e Defesa do Consumidor da 
Paraíba (Procon-PB), rea-
lizou, entre os dias 1 a 3 de 
outubro, uma pesquisa refe-
rente a preços de brinque-
dos. Foram pesquisados 109 
itens, em 13 estabelecimen-
tos de João Pessoa. Bonecas, 
bonecos, carros, brinque-
dos educativos, jogos, mas-
sa de modelar, patins, pati-
nete, triciclos e quadriciclos 
entraram na pesquisa.

Uma boneca da coleção 
Little Mommy (ref.FBC90) 
da marca Mattel variou 
187,85, com diferença em 
R$ 150,09. De R$ 79,90 no 
Hiper Bompreço (Centro) 
até R$ 229,99 na Rihappy 
(Manaíra Shopping). Já 
um boneco Max Steel (ref. 
FM343) da marca Mattel 
sofreu variação em 133,38 
com diferença em R$ 40,00. 
De R$ 29,99 na Le Biscuit 
(Manaíra Shopping) até R$ 
69,99 nas Lojas Americanas 
(Shopping Tambiá).

Os pais podem eco-
nomizar até R$ 100,00, se 
o presente escolhido for 
carros. Isso porque na Le 
Biscuit (Manaíra Shopping), 
a Pista Lava Rápido da Hot-
wheels (ref. D7C3/D5C6) 
está custando R$ 599,99, já 
na Rihappy (Manaíra Sho-
pping) o mesmo brinquedo 

custa R$ 699,99. Uma varia-
ção de 16,67. Com variação 
de 221,24, o menor preço 
encontrado da massa de 
modelar Super Massa (ref. 
1001301400164) da marca 
Estrela foi de R$ 24,90 no 
Hiper Bompreço (Centro) e 
o maior foi de R$ 79,99, di-
ferença de R$ 55,09. 

Entre os brinquedos 
educativos, a Centopeia 
(ref. 831) da marca Cale-
sita representou variação 
de 16,69, com econimia 
de R$ 10,00. O menor pre-
ço encontrado foi de R$ 
59,90 no Casa Tudo (Tam-
biá) e o maior foi de R$ 
69,90 no Atacadão dos 
Presentes (BR-230). Se 
a escolha for presentear 
com jogos, o Jogo da Vida 
(ref. 91201602900041) 
apresenta economia de 
R$ 128,91, com variação 
de 116,15, sendo o menor 
preço encontrado por R$ 
110,99 no Paraíba Importa-
dos e o maior por R$ 239,90 
na Top Brasil (Centro).

Mais informações: 
http://procon.pb.gov.br/
pesquisas

Preços de brinquedos 
variam até 221,24%

comemorativas para trazer a 
humanização para dentro do 
hospital”, explicou Anne Mi-
chelle, integrante do grupo. O 
projeto funciona há cinco anos 
no Hospital de Trauma, em João 
Pessoa, e é composto por uma 
equipe com cerca de 10 pes-
soas. Para cada evento organi-
zado, uma equipe de parceiros 
participa, variando a quantida-
de a cada festa.

 A programação do Dia 
das Crianças contou com palha-

ços, malabaristas, maquiagens 
artísticas, pinturas, entregas 
de presentes e lanche para as 
crianças e os pais presentes. 
Kawana está há um ano parti-
cipando do GTH e contou que 
foi através deste projeto que 
pôde “crescer cada vez mais”. 
A jovem espera que esta seja a 
primeira festa que ela participa 
e organiza de muitas, inclusive 
contando com o apoio dos vo-
luntários que a encontraram 
pelas redes sociais. Foi a partir 

do Instagram que a assistente 
social conseguiu a decoração, 
os presentes, as atrações, as 
lembrancinhas e ajuda na or-
ganização no dia do evento. “A 
gente procura fazer a diferença 
dentro da rede pública de saú-
de”, concluiu a assistente social.

 Para as crianças, os 
benefícios são muitos, como ex-
plica Carmelita Frade, coorde-
nadora do setor pediátrico: “É 
gratificante trazer as crianças 
para participarem do evento. E 

como isso é bom para o trata-
mento delas, pois com a inter-
nação se sentem muito fragili-
zadas, necessitam de cuidado, 
carinho e um evento como esse 
faz muito bem pra elas”. Daiana 
Fidelis, mãe de Giovana, de cin-
co anos, ressaltou a importân-
cia de ações como essas. “Por-
que já que a gente não pode ir 
lá fora, tem a diversão aqui para 
as crianças”, comentou.

É possível doar tanto para o 
Grupo de Trabalho Humanizado 

(GTH), quanto para os eventos 
em parceria com Kawana. Para 
o GTH, basta ligar para o tele-
fone: (83) 3216-5700 e pedir 
para falar com algum membro 
do grupo. Já com Kawana, o 
Instagram é @kawana.assisten-
te_social. Dentre as coisas pos-
síveis de doar, estão: produtos, 
artigos de decoração temáticos 
de São João, Natal, por exemplo; 
brinquedos e serviços, como 
barraquinhas de algodão doce e 
pipoca para os eventos.

lugar também comemora o 
Dia das Mães, Dia dos Pais, 
Natal, São João e outros 
dos principais feriados. “Eu 
percebo que são eventos 
maravilhosos para todas 
as crianças. É um hospital 
que nunca deixa passar em 
branco, eles sempre fazem. 
Eu tô muito feliz por estar 
hoje aqui com minha filha”, 
contou Niedja da Silva, que 
estava no local.

Edilaine da Silva, filha 
de Niedja, está na sétima 
internação do tratamen-
to que começou em 2017. 

A pequena explicou que 
as festas são muito legais. 
“É uma coisa para a gente 
se distrair, porque a gente 
fica isolado. Antes quando 
eu vinha, eu ficava isolada, 
não podia sair. E hoje eu 
posso participar da festa”, 
falou animada.

Os eventos da brinque-
doteca acontecem com o 
trabalho e a dedicação da 
equipe de oito funcioná-
rios e seus voluntários, mas 
também a partir de doações 
e contribuições, como por 
exemplo da decoração das 

festas. Além disso, o local 
organiza um brechó solidá-
rio que arrecada donativos 
não só para as crianças, mas 
também para adultos inter-
nos que precisam de apoio. 

“É um preço simbóli-
co que nos ajuda e ajuda 
os acompanhantes e pa-
cientes”, comentou Danie-
la. Para saber como e o 
que doar, basta entrar em 
contato com a equipe da 
brinquedoteca através do 
WhatsApp no número (83) 
9 88395337 (Daniela Antão 
– coordenadora).

Procon da Paraíba 
orienta as famílias 
a pesquisarem na 
hora de comprar 

presentes, pois preços 
podem variar muito 
de local para local

Crianças puderam participar de várias atividades acompanhadas pela equipe de profissionais do HU

Foto: Ortilo Antonio

Festa não só garantiu 
alegria para as crian-
ças, como também 
envolveu  familiares e 
equipe do hospital

Foto: Ortilo Antonio
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Villa-Lobos
Autor de ‘O trenzinho do caipira’ é celebrado em concerto da 
Sinfônica Jovem, que acontece nesta quinta-feira, a partir das 
20h30, na Sala de Concertos do Espaço Cultural.  Página 12
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Produção paraibana, o longa de horror ‘A Noite Amarela’ estreia hoje nos cinemas e plataformas digitais

Não é por acaso que a 
produtora Vermelho Pro-
fundo tem esse nome. Ele foi 
inspirada no filme italiano 
de horror Profondo Rosso (no 
Brasil, Prelúdio Para Matar) 
do mestre Dario Argento. 
Criada em 2013 em Campi-
na Grande, a Vermelho Pro-
fundo tem se notabilizado 
por produzir curtas e longas 
de terror aqui na Paraíba. É 
a responsável, por exemplo, 
por O Nó do Diabo (2018), 
longa-metragem exibido nos 
cinemas e pelo Canal Brasil 
com boa aceitação da crítica.

Hoje, a produtora parai-
bana lança outro longa de hor-
ror, A Noite Amarela (PB, 2019, 
12 anos. 110 min.). O filme en-
tra em cartaz em todo o país, 
via Vitrine Filmes, e estará 
disponível tanto nos cinemas 
quanto nas plataformas digi-
tais (Google Play Filme, Now, 
Youtube etc.), para venda ou 
locação. Em Campina Grande, 
terra-natal do elenco e equipe 
técnica, haverá uma sessão 
especial, às 20h, no Cine Ser-
cla (Partage Shopping), com 
a presença do staff. Em João 
Pessoa, poderá ser visto no 
Sercla do Shopping Tambiá e 
no Banguê.

Contemplado pelo FIC 
Augusto dos Anjos do Gover-
no do Estado, A Noite Ama-
rela narra a história de sete 
adolescentes que viajam de 
Campina Grande até uma ilha 
(fictícia) chamada Arco Verde, 
a fim de celebrarem o fim do 
Ensino Médio, e lá se deparam 

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Editoração: Maradona
Edição: André Cananéa

O medo 
metafísico 
da Geração Y

com uma força estranha, que 
vai eliminando um a um. 

“Eu queria fazer um filme 
de horror em que os persona-
gens não se dão conta de que 
estão vivendo esse horror, e 
que o horror do filme não se 
traduzisse na violência, mas 
numa ausência de sentido e 
de entendimento das coisas”, 
explica o diretor e roteirista 
do filme, Ramon Porto Mota, 
um dos sócios da Vermelho 
Profundo, que ainda tem Ma-
riah Benáglio e Rodolpho de 
Barros.

A história tem início com 
o grupo em uma balsa, rumo 
à ilha de Arco Verde, onde fi-
carão na casa do avô de uma 
das personagens, Mônica (Ana 
Rita Gurgel). Ao conseguirem 
chegar na casa, depois de uma 
noite ao relento, se deparam 
com fatos estranhos que co-
meçam a acontecer, sobretudo 
com a misteriosa e enigmática 
Karina (Rana Sui).

Ramon conta que procu-
rou fugir do terror com sangue 
espirrando na tela, e que tam-
bém não queria fazer um filme 

de fantasmas. Folheando uma 
revista no consultório do den-
tista, encontrou uma reporta-
gem sobre física quântica. O 
insight para a trama veio daí.

“Eu queria explorar outra 
chave que não fosse a violên-
cia, nem queria um filme so-
brenatural, dessas coisas do 
além”, comenta o diretor, que 
desenvolveu o roteiro jun-
to com Jhésus Tribuzi. “Essa 
coisa da metafísica, veio para 
construir a mitologia do filme 
e ela é inspirada num episódio 
real, de uma cientista brasilei-
ra que fez uma experiência 
utilizando fotografia quânti-
ca”, acrescenta.

Mas engana-se quem pen-
sa que, pelo fato de se passar 
em uma ilha e abordar temas 
como metafísica, haja referên-
cias ao seriado Lost. “Não é por 
causa de Lost, mas é pela mes-
ma razão que Lost se passa em 
uma ilha: ilha é esse lugar meio 
mágico na literatura fantástica. 
Borges (o escritor Jorge Luis 
Borges) também fala de ilha 
como um espaço em que o per-
sonagem está isolado. E tam-

bém porque A Noite Amarela, 
para mim, é sobre uma pessoa, 
e tem aquela frase famosa de 
Shakespeare que diz que o ho-
mem é uma ilha. Tem esse jogo 
também”, admite.

Filmado ao longo de cin-
co semanas, a partir de agosto 
de 2017, em Cabedelo, Conde 
e Campina Grande, utilizando 
locações em praias como Co-
queirinho, Jacumã e Tabatinga, 
o filme utiliza um elenco de 
estreantes, com cenas rápidas 
de atores veteranos, a exemplo 
de Servilio de Holanda e Fer-
nando Teixeira, que faz o avô 
de Mônica e é uma chave para 
inserir o mistério na trama. 

Os sete protagonistas fo-
ram selecionados em meio a 
300 candidatos e têm entre 18 
e 22 anos de idade. “Alguns já 
tiveram uma experiência ou 
outra, fizeram um curta, ou 
uma peça de teatro. Tem ou-
tros que nunca haviam atua-
do”, detalha o diretor. Ana Rita 
e Clara Pinheiro já haviam es-
tado em um set de filmagens, 
antes. Afinal, elas aparecem 
em O Som ao Redor (2012). 

Filme tem inspiração em 
Dario Argento e David Lynch

A Noite Amarela estreou em janeiro deste ano 
no Festival de Cinema de Roterdã, na Holanda, ou 
International Film Festival Rotterdam (IFFR), como é 
o título internacional do evento. No site do festival, 
um crítico apontou que Ramon Porto Maia “construiu 
uma refinada metamorfose para futuros incertos” e 
que ele “pegou dois gêneros familiares - o slasher e 
o filme de adolescente - e deu a eles um toque novo 
e extremamente pessoal”.

O filme é, a olhos vistos, uma influência direta 
do cinema italiano de horror, com sua atmosfera 
onírica, seu clima de mistério/fantasia, sua fotografia 
nublada. “Em termos visuais, Dario Argento foi uma 
referência muito forte, na tentativa de construirmos o 
clima do filme, na maneira de filmar, no modo como 
a personagem segura a faca, que cruza com Suspiria 
(1977). Certamente, o filme tem muito desse horror 
italiano, que vai além do giallo (como são conhecidos 
os filmes de horror italianos), que tem essa vertente 
mais fantástica, não só do Argento, mas do (Mario) 
Bava, do Lucio (Fulci). Acho até que A Noite Amarela 
tá até mais para Fulci que para Argento”, confessa. 

Mas não é só isso. Em A Noite Amarela, há 
muito do cinema de David Lynch, que ao transitar 
nessa temática fantástica e onírica, produziu obras 
cultuadas como a série Twin Peaks e os filmes Estrada 
Perdida (1997) e Cidade dos Sonhos (1998). Na tela, 
há muito das vicissitudes que conduzem a obra de 
Lynch, sobretudo a série, que até aqui rendeu três 
temporadas (a terceira delas levada ao ar pelo Netflix 
em 2017) e um filme, The Fire Walk With Me (batizado 
como Os Últimos Dias de Laura Palmer), exibido nos 
cinemas em 1992.

“As temporadas e o filme, especialmente o filme, 
é uma grande influência”, admite Ramon. “Muito me 
interessava aquele clima de mistério, aquela coisa de 
‘que danado é isso que está acontecendo aqui?’, que 
é aquela coisa que David Lych faz de uma maneira 
tão potente”, acrescenta, antes de arrematar: “Eu acho 
que Twin Peaks é a maior obra audiovisual das obras 
audiovisuais”. 

A equipe da Vermelho Profundo estava na pré
-produção de A Noite Amarela quando a terceira 
temporada da série entrou no catálogo do serviço de 
streaming. “Muitas coisas que a gente propôs para A 
Noite Amarela já estavam postas antes do The Return 
aparecer”, comenta Ramon, referindo-se ao título 
original da 3a temporada da série. “Sofri muito, afi-
nal pensei: que pequenez eu vou filmar diante desse 
negócio que eu tô vendo, que é um grande mistério”, 
confidencia o diretor.

A Noite Amarela também foi exibido no Festival 
de Cinema de Curitiba e, no final deste mês, estará 
no Brooklyn Horror Film Festival, em Nova York (EUA), 
com o título The Yellow Night. “Viajandão, ensandeci-
do, furioso e com um humor afiado, The Yellow Night 
é um hipnótico pesadelo da Geração Y que não dá 
para perder”, diz a chamada do festival sobre o filme 
paraibano.

Outras estreias

PrOjEtO GEmini (GEmini man, 2019, açãO) 
Estrelado por Will Smith, Mary Elizabeth Winstead e Cli-
ve Owen, filme de Ang Lee (diretor de O Tigre e o Dra-
gão, As Aventuras de Pi) produzido por Jerry Bruckhei-
mer (Transformers) narra a história de Henry Brogan, um 
assassino de elite que, de repente, se vê perseguido por 
um misterioso jovem agente que parece prever todos os 
seus movimentos. Com exibições em 2D e 3D.

* Salas e horários, você confere na pág. 11

a PrincEsa ELYmia (BrasiL, 2019. animaçãO)) 
n Animação nacional dirigida por Silvio Toledo narra a história 
de Zoé, uma garota de dez anos que tem a vida mudada ao 
encontrar um portal que a leva a um mundo mágico. Lá, des-
cobre ser a irmã desaparecida da rainha e é a única que pre-
servou poderes mágicos para enfrentar um grande desequi-
líbrio no Reino de Elymia, onde terá que aprender a usar sua 
magia a tempo para enfrentar bruxaria, monstros e dragões. 

Ação se passa em uma ilha, metáfora para narrar a história de sete amigos que lidam com uma força estranha

A atriz Rana Sui, como a 
enigmática Karina: filme rodado 
em Campina Grande e no litoral 

do Estado tem sua mitologia 
construída a partir de uma 

reportagem sobre fotografia 
quântica 



Firmado no seu indesviável lema: A Informalidade 
em Busca do Conhecimento, o Clube Pensamento/Estu-
do/Nacionalidade – Primeira Seccional PEN da Paraíba 
realizou uma bela sessão literária no último dia trinta 
do mês de setembro recém-transato. Valendo-se da at-
mosfera primaveril que emoldura as paisagens, cenas 
e cenários do aludido mês, a tópica das flores impôs-se 
como signo regente da poética tarde-noite que desceu 
no crepúsculo campinense.

Consorciadora de todas as linguagens, sem privile-
giamentos prévios ou excludências tácitas, a Primeira 
Seccional PEN da Paraíba pôs no palco das reflexões ves-
pertinas o conúbio entre Dança e Literatura, numa sim-
biose tão dinâmica quanto convincente. As dançarinas 
do Balé da Fundação Suellen Carolini, transidas entre a 
elegância e a leveza, cartografaram o ir e vir de corpos 
harmonizados coreografando o enredo daquilo que, 
tocado pelas fímbrias da beleza, alicia, encanta e paci-
fica as almas. Outro ponto alto do memorável conclave 
ficou por conta de uma luminosa e iluminadora leitura 
que a mestra Elizabeth Marinheiro realizou, timbrada 
por incomum expressividade e refinamento tonal, de 
um magnífico poema em prosa que emergiu do talento 
e sensibilidade de Mércia Gouveia, que, mais que uma 
vitoriosa empresária do ramo das flores, constitui-se 
numa amante, numa inarredável cúmplice e confidente 
de uma das mais grandiosas criações de Deus: as flores. 

Ancorado no porto da sua exuberante diversidade e 
costurado pelos fios de um preciso diálogo intertextual 
com o código mitológico, o poema em prosa de Mércia 
Gouveia é um autêntico acalanto, carícia de luz num 
mundo trevoso e indiferente à criação de Deus, que tem 
nas flores um dos seus mais delicados e enternecidos 
momentos.

Com o brilhantismo que lhe preside os eruditos 
pronunciamentos, índice, ícone e símbolo de uma 
cultura genuína e de um enciclopédico conhecimento 
haurido na contumaz convivência com os livros, morada 
do saber no dizer de Afrânio Coutinho, Edmundo Gau-
dêncio, um autêntico fazedor de linguagem na acepção 
semântica preconizada por Eduardo Portella, encantou 

os presentes com uma elocução que, transitando entre a 
filosofia, a religião, a poesia e a crítica literária, desvelou 
a flor para além das enganosas aparências que ela exibe 
em sua exterioridade; e, ao fazê-lo, postulou uma episte-
mologia anelante por adentar a carnadura essencial das 
coisas, “a verdade última do ser”, pleiteada por Merleau 
Ponty em sua radical fenomenologia do olhar.

O ficcionista Bruno Ribeiro, nome de destaque no 
âmbito da nova literatura que se produz na Paraíba, 
incursionou por uma territorialidade discursiva que, 
principiando no alado universo da infância, foi revelan-
do a convivência ambígua e que foi amadurecendo com 
o signo da flor, movente e dialeticamente inserido no 
mundo dos homens. A flor como um polissigno, notada-
mente o que, na contramão dos discursos fossilizados 
do poder e seus multiplicados tentáculos, aponta para o 
caráter transgressor e libertário da poesia. A flor-poesia 
contra todos os sistemas. A flor que nasce no asfalto, 
drummondianamente. A poesia flor-fezes postulada 
por João Cabral de Melo Neto. Eis o indesviável cerne da 
pertinente abordagem de Bruno Ribeiro.

Daura Celeste urdiu a sua abordagem a partir do 
signo-flor em suas vinculações com a música da poe-
sia e com a poesia da música, ressignificando a flor 
como uma dimensão fundante e constitutiva da exis-
tência humana, numa exposição que, promovendo um 
conúbio entre formalidade e informalidade, a todos 
convenceu pela força da experiência que matizou cada 
afirmação feita pela talentosa Música e Historiadora 
campinense. O final corporificou-se na exibição de A 
Primavera, parte das Quatro Estações, obra-prima de 
Vivaldi. Com os acordes vivaldianos, encerrou-se a bela 
sessão da Primeira Seccional PEN da Paraíba, que ain-
da encenou um ato de celebração pela vida da mestra 
Elizabeth Marinheiro, que, mercê de Deus, comemo-
rou mais uma primavera. Entre as flores da poesia e a 
poesia das flores, a Primeira Seccional PEN da Paraíba, 
nas insubmissas asas da linguagem criativa e criadora, 
singrou os oceânicos territórios do conhecimento, ao 
mesmo em que ratificou a sua singular condição de 
tribuna da reflexão no solo campinense.

Mergulhado na intimidade prazerosa da solidão 
acompanhada, entre um pouco de leitura e um muito 
de música, o romantismo andou nos assediando, e, 
com muito êxito, levando-nos a regozijos extasian-
tes. Não que a delicadeza bem comportada da obra 
barroca, ou mais antigas, não sugira devaneios à 
emoção, mas, nos românticos, como Scriabin, Mah-
ler, Bruckner, Sibelius, Strauss, Wagner, Saint-Saëns, 
a experimentação do êxtase rompe os limites da 
imaginação tanto quanto eles ultrapassaram as bar-
reiras da estética clássica.

Tal ruptura de formas e padrões da estrutura 
harmônica dominante nos períodos anteriores tam-
bém ocorre na literatura, poesia e artes plásticas, 
concomitantemente. Uma efervescência exarceba-
da rumo à liberdade de expressão, a desatar tudo o 
que havia preso nos recônditos do consciente e do 
inconsciente emocional. O sensitivo irmanava-se à 
intuição artística moldando o grito entusiasmado 
das ideias em linguagem livre e cristalina.

Os dramas épicos e nacionalistas aliavam-se à 
impetuosidade da paixão, trágica ou lírica. Uma ten-
dência de total flexibilidade das formas pré-estabe-
lecidas potencializava arroubos poéticos comuns a 
afeições inerentes à saudade, à alegria, ao amor, à 
tristeza e à desilusão. A protagonização romanes-
ca traduzia e relatava, enfim, tudo o que ocorria no 
âmago do ser.

Estudos demonstram que a revolução francesa 
contribuiu vigorosamente para que tal reconfigura-
ção da arte eclodisse contagiada com o espírito de 
independência transformadora de tudo convencio-
nado até então. Embora outras rebeldias, íntimas ou 
não, próprias da evolução e da história da humani-
dade hajam contribuído para a epopeia da fantasia.

E a contaminação foi magnanimamente estendi-
da a todas as manifestações artístico-culturais, nos 
mais variados canais de suas expressões.

Obviamente que altas doses de egocentrismo 
temperaram textos, poemas, sinfonias, artes plásti-
cas e até mesmo a filosofia, fazendo destacarem-se 
os sentimentos individuais acima de tudo, por vezes 
sob exagerado subjetivismo.

E o esplendor da estrondosa e instigante bele-
za da Natureza e seus fenômenos atemorizantes fez 
o homem interagir com o eu lírico, exprimindo com 
toda força o que vivenciava no momento narrado. A 
criação divina influenciava e fazia-se retratada no 
estado de espírito do artista, do qual emergiam ins-
pirações que advinham do grotesco ao medievalis-
mo, do bélico ao pacífico, do trágico ao suavemente 
poético.

Houve, no entanto, românticos autênticos ou 
tardios que captaram intuitiva e espiritualmente a 
quintessência mística, transcrevendo para as suas 
composições a mais ousada e grandiosa imagem da 
Divindade.

Alexander Scriabin, o russo com cujas partitu-
ras andamos recentemente “envolvidos” é autor de 
uma obra profundamente romântica. Mas, em Scria-
bin a dramaticidade não se restringe aos aspectos 
voluptuosos da paixão ou da tragédia. Há nos seus 
poemas sinfônicos e sinfonias um contexto de densi-
dade transcendental arrebatadora. Ele próprio dizia 
ser o artista “fruto de uma designação divina”.

No “Poème de l’Extase” sublimam-se reações 
íntimas diante da arte: “Eu vos conclamo à vida, ó 
forças misteriosas! – afogadas nas obscuras profun-
dezas -- do espírito criador, temerosos rascunhos de 
vida, a vós eu trago a audácia. Ama a vida com todo o 
teu ser e serás feliz como nunca. Não temas ser o que 
quer ser. Não tenha medo de teus desejos. Não temas 
nem a vida nem o sofrimento. Não há nada  maior 
do que a vitória sobre o desespero. Não tenha medo, 
jamais, de desejar e de fazer o que você quiser”.

Aprendamos, pois, com os românticos: não te-
nhamos medo da liberdade!

As flores da poesia 
e a poesia das flores

Não tenhamos 
medo da 
liberdade!

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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O território brasileiro 
ficou pequeno para a prática 
de crimes, e a solução que 
os malvados encontraram 
para dar continuidade a seu 
comportamento anti-social foi 
exportar seu banditismo e sua 
bandidagem para outras plagas. 
O Brasil já ocupa o quinto lugar 
no ranking mundial do tráfico 
de drogas. E, a continuar nessa 
marcha expansionista, não 
demorará muito a ser o primeiro 
dos traficantes mundiais.

Na Nova Zelândia, um 
traficante só é preso uma vez. 
Ele irá vender o seu bagulho 
aos anjos do céu ou do inferno, 
a opção é dele, pois pagará com 
a vida sua audácia de vender 
tóxicos num dos países mais 
organizados do mundo. Na Nova 
Zelândia, traficante é descartado 
da sociedade via pelotão de 
fuzilamento. Muitos outros país 
adotam essa prática, a exemplo da 
China. 

Os trabalhadores não 
precisam de atrapalhadores – 
parece dizer o entrelinhado do 
código penal Chinês. Para quem 
repugnar a filosofia do descarte, 
resta a medida de segurança de 
não aplicar a pena a criminosos 
primários. Assim, os reincidentes 
estariam sendo condenados por 
crimes pretéritos. A pena de morte 
não será medida punitiva, nem 
corretiva, ou de ressocialização, 
mas primordialmente medida 
de seleção por temperamento 
– como se faz na pecuária, onde 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

O crime é nosso

os elementos indomáveis ou mais 
agressivos são abatidos. De lambuja, 
a pena de morte ainda oferecerá 
à sociedade os benefícios de uma 
medida preventiva e dissuasória, 
enquanto seu efeito saneador é 
inegável.

A cadeia não é segura nem 
para quem está dentro nem está 
fora. O crime organizado opera 
de dentro dos presídios tendo a 
sociedade como alvo fornecedor 
de seu lucro. Enquanto isso, a 
população carcerária é o primeiro 
alvo do crime organizado dentro 
das prisões. Muitas são as vítimas 
dos próprios presos, dentro das 
prisões. Nem os funcionários 
de carceragem estão a salvo dos 
internos rebeldes. 

As projeções estatísticas 
apontam a cifra de um milhão e 
meio de internos no ano de 2025, 
ou seja, daqui a meia dúzia de anos. 
Por enquanto, o Brasil alberga a 
terceira população carcerária do 
mundo. Esse universo começou a 
crescer desde sua invenção, com 
o degredo como pena para os 

inimigos do rei ou simplesmente 
anti-sociais, durante as grandes 
navegações: eram os elementos 
da oposição, os pequenos ladrões, 
os alcoólatras inveterados, os 
vagabundos, os velhacos, os 
assassinos, os etc. E as prostitutas, 
pois os degredados precisavam de 
companhia.

A Cadeia do Limoeiro – 
principal prisão de Portugal – ficou 
vazia durante a colonização do 
Brasil e da África. As descobertas 
propiciaram um novo espaço 
onde locar os infelizes que fossem 
alcançados pelo braço da lei ou do 
rei. A forca seria uma porta aberta 
para a saída desses condenados. 
O alferes Joaquim José da Silva 
Xavier – oTiradentes – talvez tenha 
tirado a melhor sorte, com sua 
condenação à forca vil. Só estou 
porque ele, na condição de militar, 
e de sub-oficial (a patente de 
alferes equivale a de sub-tenente), 
não teve o privilégio do pelotão 
de fuzilamento – como outros 
rebeldes, a exemplo dos revoltosos 
da Confederação do Equador.

Mas Dom Pedro II aboliu a 
pena de morte no Brasil. Mas a 
pena de morte não é pena, e sim 
um instrumento de descarte social, 
como já vimos. Outras coisas 
mais graves o Imperador não 
aboliu em meio século de reinado, 
como a escravidão. O Brasil foi o 
penúltimo país do mundo a abolir 
o cativeiro. Só não foi o último 
porque cedeu o lugar à Serra Leoa.

(Terça, quinta, sábado)

Na Nova 
Zelândia, um 
traficante só é 
preso uma vez

Artigo José Mário da Silva
APL – ALCG

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa
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Na APLPB

Quando João Cabral de Melo Neto surgiu para o 
mundo da poesia, surpreendeu a muitos pela expres-
são poética.

Surpresa porque a sua poesia carregava as do-
res e o sofrimento do Nordeste, seco e úmido, usan-
do as palavras como tijolos numa edificação. Cons-
truindo seus poemas como um arquiteto, calculando 
o uso de cada palavra, com régua e compasso, tra-
zendo inigualável beleza estética, enriqueceu as le-
tras brasileiras.

Ao celebrarmos os vinte anos de sua morte, re-
torno à sua poesia seguindo o caminho a partir das 
veredas abertas há quatro décadas quando da pri-
meira leitura de sua poesia reunida, numa edição de 
1978, editada pela Livraria José Olympio, que guar-
do com desvelo.

Arredio a leitura que não fosse indicada por Na-
thanael Alves, numa época de minhas indefinições li-
terárias, a poesia de João Cabral me encorajou. Cami-
nhei por entre as paisagens dos seus canaviais como 
se estivesse em Serraria, escutando a moenda do en-
genho Tapuio triturando cana e sentindo o cheio do 
mel quente no tacho, degustando as mangas e cajus 
nos aceiros dos partidos de cana.

Sai de sua poesia, naqueles dias, revestido de 
uma alegria que me foi escassa durante sete anos, 
que abrangia o tempo desde quando me afastei de 
Serraria. João Cabral sacolejou-me de tal modo que 
recorri a Nathanael para amenizar a ansiedade de 
retratar, com minha tênue escrita, a realidade do lu-
gar de onde tinha saído.

Recordo palavras do escritor e crítico literá-
rio José Castello, durante Oficina de Leitura, sobre 
o autor de “Educação pela pedra”: “O poeta não tem 
depressão, mas melancolia”. Foi ai que relembrei da 
alegria que me deu a leitura deste poeta, no final de 
década de 1970.

O poeta pernambucano evidenciou na sua poe-
sia o sofrimento e a inquietação da alma do nordes-
tino, por isso tornou-se universal.

João Cabral selecionava palavras para cantar 
suas experiências, atinando na objetividade ao falar 
do nosso mundo, o Sertão seco ou do Litoral úmido, 
dos quais foi atento observador. Por meio da sua 
poesia, falou de nossa região e de nossa gente, com 
imaginação e encantamento.

Autor de uma poesia de versos límpidos e bem 
elaborados, parecendo colocados com piçarra ou 
amarrado com corda de caroá, a ela recorremos para 
amansar a saudade da terra onde nascemos.

Poeta preocupado em retratar e denunciar o 
quadro social destas regiões sertanejas e litorâneas, 
com suas realidades humanas, ele deixou uma poe-
sia que vai percorrer muitos caminhos.

Na época da leitura de “Morte e Vida Severina”, 
eu retornei a Serraria para procurar minhas sauda-
des, desejoso de retratar a paisagem com sua reali-
dade humana e social, numa tentativa de fazer mi-
nha revolução pela palavra escrita.

Ao seu modo, ele fazia poesia como que sentindo 
um buraco no peito, como uma enxurrada amassan-
do os canaviais, ou como a vegetação seca da caa-
tinga. Essa cratera que angustia é o que não se pode 
retirar da situação observada, vivida e descrita. 

Os vinte anos de sua passagem à vida eterna, cele-
brados no ano de 2019, foi motivo para recorrer à poe-
sia dele, tentando reconstruir nossa identidade e a his-
tória da região espezinhada e explorada, muito mais 
pelos seus filhos do que pelas intempéries do tempo.  

O arquiteto 
da poesia

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista
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Edição do Pôr do Sol Literário 
é dedicada à literatura infantil

Destaque

‘Coringa’ ganha mais 
sessões em João Pessoa

O filme mais falado da temporada, Coringa, de Todd 
Phillips, ganha mais sessões a partir desta quinta-feira, 
em João Pessoa. Até quinta-feira que vem, o espectador 
terá uma média de 40 opções por dia para ver o dra-
ma estrelado por Joaquin Phoenix, em meio a 15 salas 
espalhadas por quatro complexos multiplex, entre có-
pias dubladas e legendas (veja programação ao lado). O 
número de sessões é praticamente o dobro de quando 
o filme estreou, na semana passada. Inspirado no fa-
moso vilão da história do Batman, Coringa conta a ori-
gem do personagem, em um drama de atuação intensa, 
que tem gerado controvérsia e dividido opiniões. Nele, 
Phoenix é Arthur Fleck, um palhaço que é demitido por 
seu comportamento instável e que responde ao bullyng 
que lhe causam com muita violência.

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa
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ESTREIAS DA SEMANA
A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Horror): Sete jovens 
campinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino Médio. Mas ao 
chegarem lá, se deparam com uma força além do conhecimento. Filme pro-
duzido na Paraíba. Tambiá 1: 16h; Cine Bangüê: Qui (10/10), 20h30; 
Dom (13/10), 18h; Ter (15/10), 19h.

A Princesa Elymia (Brasil. Dir.: Silvio Toledo. Animação): Zoé é 
uma garota de 10 anos e moradora de uma favela. Ela tem a vida 
mudada ao encontrar um portal que a leva a um mundo mágico. Lá, 
descobre ser a irmã desaparecida da rainha e é a única que preservou 
poderes mágicos para enfrentar um grande desequilíbrio no Reino de 
Elymia. Tambiá 1: 14h.

Projeto Gemini (China, EUA. Dir.: Ang Lee. Ação, ficção científica): Henry 
Brogan (Will Smith) é um assassino de elite que, de repente, se vê perseguido 
por um misterioso jovem agente que parece prever todos os seus movimentos. 
MAG 1 (dub): 14h (sáb. e dom.), 16h30. MAG 1 (leg): 19h, 21h40. Ma-
naíra 9 Macro XE (dub, 3D): 13h (sáb. e dom.); Manaíra 9 Macro 
XE (leg, 3D): 15h45, 18h30, 21h10; Manaíra 11 VIP (leg): 14h, 16h45, 
19h30, 22h10. Mangabeira 1 (dub, 3D): 14h30, 17h15 , 20h. Tambiá 
3 (dub): 20h30. Tambiá 4 (dub): 14h25, 18h55. Tambiá 5 (dub, 3D): 
14h15, 16h30, 18h45, 21h.

ESPECIAL
Aparecida - Um Musical (Brasil. Dir.: Walcyr Carrasco. Musical): Há 
mais de 300 anos, a imagem de Nossa Senhora Aparecida é o maior símbolo 
da fé dos brasileiros. Sua história toca até os espíritos menos sensíveis de ma-
neira poderosa e transformadora. E é isso o que o espetáculo Aparecida - Um 
Musical oferece ao público: a imersão em uma fé capaz de operar transfor-
mações humanas. Manaíra 1 - Cine Experience: 19h30 (sessão única 
no sábado). 

CONTINUAÇÃO
Abominável (Abominable. EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilderman. Anima-
ção, Aventura, Comédia): Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo de 
pessoas humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido por sua 
altura extraordinária e por viver escondido entre as incríveis paisagens do 
sul da Ásia. Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua jornada de 
volta para casa. MAG 3 Atmos (dub): 14h (sáb. e dom.). Manaíra 8 
(dub): 12h10 (sáb. e dom.), 14h50 (exceto sáb. e dom.), 20h15 (sáb. e dom.). 
Mangabeira 4 (dub): 13h (exceto seg.). Tambiá 5 (dub): 14h45, 
18h45. Tambiá 3 (dub): 14h20, 16h20.

AD Astra - Rumo às Estrelas (AD Astra. EUA. Dir.: James Gray. Aven-
tura, Drama): Após 20 anos da partida do seu pai para uma missão sem volta 
em Netuno, com objetivo de encontrar sinais de extraterrestres, McBride viaja 
pelo sistema solar para encontrá-lo e tentar descobrir por que sua missão 
falhou. Manaíra 3 (leg): 21h15. 

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thurop 
Van Orman, John Rice. Animação): Quando surge uma nova ameaça que 
coloca as ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, Chuck, Bomba e 
Mega Águia recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem aos porcos Leonard, 
sua assistente Courtney e o técnico Garry para juntos estabelecerem uma 
trégua instável para formar uma improvável superliga que irá salvar suas 
casas. MAG 4 (dub): 14h30 (sáb. e dom.), 16h45, 19h. Manaíra 3 (dub): 
12h20 (sáb. e dom.), 14h40, 16h50, 19h. Mangabeira 3 (dub): 15h45*, 
18h*, 20h15* (*exceto seg. e ter.). Tambiá 2 (dub): 14h30, 16h30, 18h30.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. 
Ação, Faroeste, Suspense): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do 
sertão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série 
de assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade 
tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e impla-
cável? MAG 2: 21h15. Manaíra 8: 17h20, 22h40. Cine Bangüe: Seg 
(14/10), 19h; Qui (17/10), 19h.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck 
(Joaquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, 
toda semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus co-
nhecidos problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à gozação 
de três homens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos iniciam um movi-
mento popular contra a elite de Gotham City, da queal Thomas Wayne (Brett 
Cullen) é seu maior representante. MAG 2 (leg): 17h15. MAG 2 (dub): 
20h. MAG 3 Atmos (dub): 16h. MAG 3 Atmos (leg): 18h45, 21h30. 
Manaíra 2 (leg): 14h30, 17h30, 20h30; Manaíra 4 (leg): 14h15, 17h, 
19h45; Manaíra 5  (leg): 13h45, 16h30, 19h15, 22h; Manaíra 6 (leg): 
13h15* (sáb. e dom.), 16h, 18h45, 21h30. Manaíra 7 (dub): 12h45* (sáb. 
e dom.), 15h30, 18h15, 21h. Manaíra 10 VIP (leg): 14h45, 17h15, 20h, 
22h45. Mangabeira 2 (dub): 21h30. Mangabeira 3 (dub): 22h30 
(exceto seg. e ter.). Mangabeira 4 (dub): 15h30*, 18h15* (*exceto seg.). 
Mangabeira 4 (leg): 21h (exceto seg.). Mangabeira 5 (dub): 13h45,  
16h30, 19h15, 22h. Tambiá 2 (dub): 20h30; Tambiá 4 (dub): 16h40, 
21h10. Tambiá 6 (dub): 14h05, 16h20, 18h35, 20h50.

Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror): Otavio e Gilda 
são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando Gilda aciden-
talmente descobre um segredo de Borges, um poderoso congressista e líder 
do clube, ela acaba colocando sua vida e a de seu marido em perigo. Cine 
Bangüê: Qui (10/10), 18h30; Sab. (19/10), 16h.

Dor e Glória (Dolor y Gloria. Espanha. Dir.: Pedro Almodóvar. Drama): 
Salvador Mallo é um melancólico cineasta em declínio que se vê obrigado a 
pensar sobre as escolhas que fez na vida quando seu passado retorna. Entre 
lembranças e reencontros, ele reflete sobre sua infância na década de 1960, 
seu processo de imigração para a Espanha, seu primeiro amor maduro e sua 
relação com a escrita e com o cinema. Manaíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e 
dom.), 19h (qui., sex, seg., ter., qua.).

Ela Disse, Ele Disse (Brasil. Dir.: Claudia Castro. Comédia, Romance): O 
filme acompanha a rotina dos adolescentes Rosa e Leo, sobre os seus próprios 
pontos de vista. Aos 14 anos, eles agora precisam se adaptar a uma nova 
realidade e fazer de tudo para sobreviver ao primeiro ano num novo colégio. 
Provas, amizades, bullying, crushes da adolescência e até mesmo as armadi-
lhas da internet mostram como meninos e meninas muitas vezes sentem as 
mesmas coisas, mas pensam e agem de maneiras completamente diferentes. 
Manaíra 1: 13h50 (sáb. e dom.), 15h50, 17h50*, 19h50 (qui, sex, dom). 
Mangabeira 2: 13h15, 15h15, 17h30, 19h30. Tambiá 3: 18h20.

It - Capítulo 2 (It: Chapter 2. EUA. Dir.: Andy Muschietti. Horror, Terror): 
Uma promessa feita há vinte e sete anos chama 7 adultos para se reunirem 
em Derry, Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram contra uma criatura 
maligna que atacava as crianças da cidade. Não tendo a certeza de que seu 
Clube de Perdedores havia vencido a criatura todos aqueles anos atrás, os sete 
haviam jurado retornar a Derry se o Pennywise reaparecesse. Manaíra 1 
(dub): 21h50.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/México/
Alemanha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama): A 
“bonanza marimbera”, o lucrativo comércio da venda de maconha para os 
Estados Unidos, foi um presságio do que marcaria um país por décadas. Em 
Guajira, uma família Wayúu sentirá na pele as consequências do choque 
entre ambição e honra. Sua cultura, tradições e vidas serão ameaçadas por 
uma guerra entre irmãos, cujo impacto será sentido em todo o mundo. Cine 
Bangüê: Dom (13/10), 15h; Qua (16/10), 18h30.

Predadores Assassinos (Crawl. EUA. Dir.: Alexandre Aja. Terror): 
Quando um enorme furacão atinge sua cidade natal na Flórida, Haley 
ignora as ordens das autoridades para deixar a cidade e vai em busca 
de seu pai desaparecido. Ao encontrá-lo gravemente ferido, os dois ficam 
presos na inundação. Enquanto o tempo passa, Haley e seu pai descobrem 
que o aumento do nível da água é o menor dos seus problemas. Tambiá 
1 (dub): 18h.

Rambo: Até o Fim (Rambo V: Last Blood. EUA. Dir.: Adrian Grunberg. 
Ação): O tempo passou para Rambo, que agora vive recluso em um rancho 
na fronteira entre os Estados Unidos e o México. Sua vida marcada por lutas 
violentas ficou para trás, mas deixou marcas irreparáveis. No entanto, quando 
uma jovem amiga da família é sequestrada, Rambo precisará confrontar seu 
passado e reviver suas habilidades de combate para enfrentar um dos mais 
perigosos cartéis mexicanos. Tambiá 1: 20h.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário): Há 
desejos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. Há 
razões que nos mantêm íntegros mesmo em situações extremas de dor e 
humilhação: a amizade e a solidariedade. O filme traz relatos inéditos da 
ex-presidente Dilma Rousseff e de suas ex-companheiras de cela do Presídio 
Tiradentes em São Paulo. Cine Bangüe: Qua (16/10), 20h30.

A literatura infantil é o tema cen-
tral da edição - a 65ª - do Pôr do Sol Li-
terário que a Confraria Sol das Letras 
promove hoje, a partir das 17h30, na 
sede da Academia Paraibana de Le-
tras (APL), localizada na cidade de 
João Pessoa. A programação do sarau, 
que inclui várias atividades, a exem-
plo de um painel sobre o assunto com 
o poeta e acadêmico Sérgio de Castro 
Pinto, também prestará um tributo 
póstumo ao jornalista e editor Carlos 
Roberto de Oliveira, que morreu aos 
74 anos de idade, em 2016, e fundou 
a editora Patmos, a qual publicou 
vários livros destinados ao público 
infantojuvenil. Na ocasião, a filha do 
homenageado, Luciana Oliveira, re-
presentará a família.

“Carlos Roberto de Oliveira é um 
personagem importante para a Paraí-
ba. Além de jornalista e publicitário, 
ele também exerceu alguns cargos 
públicos, como o de secretário de 
Estado da Comunicação no primei-
ro governo de Tarcísio Burity (1979 
- 1982) e o de presidente da PBTur 
(Empresa Paraibana de Turismo) no 
segundo mandato de Burity (1987 
- 1991). Ele ainda fundou a editora 
Patmos e, ao criar a Coleção Primeira 
Leitura, em parceria com a Energisa, 
resgatou, por meio de biografias em 
histórias em quadrinhos, a memória 
de personalidades paraibanas das 
mais variadas área de atuação, como 
o poeta Augusto dos Anjos e o pintor 
Pedro Américo, e valorizou o traba-
lho dos roteiristas e ilustradores que 
participaram desse projeto”, disse 
para o jornal A União o poeta e editor 
Juca Pontes, um dos fundadores da 
Confraria Sol das Letras, ao justificar 
a homenagem.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

SERVIÇO 
n Evento: 65a edição do Pôr do 
Sol Literário
n Data: Hoje
n Hora: 17h30
n Local: Academia Paraibana 
de Letras, em João Pessoa
n Endereço: Rua Duque de 
Caxias, n0 25137, Centro 
n Entrada: Gratuita 

O evento será aberto com uma 
performance musical de Ana Carla 
Marsicano, que depois se apresentará 
novamente, desta vez acompanhada 
por Lívio Leôncio Ribeiro, aluno da 
Escola de Música Antenor Navarro. 
Na sequência, os escritores Gonzaga 
Rodrigues, Martinho Moreira Franco 
- ambos colaboradores de A União - e 
Jairo Cézar homenagearão Carlos Ro-
berto de Oliveira com participação de 
Luciana Oliveira.

Depois, a programação prosse-
guirá com um painel sobre a litera-
tura infantil na Paraíba, com o poeta 
e acadêmico Sérgio de Castro Pinto. 
No momento seguinte, haverá o lan-
çamento do livro intitulado A raposa 
e o carneiro – Uma história diferente, 
da jovem escritora Ana Letícia Xavier, 
de 12 anos de idade. O evento ainda 
inclui a realização de oficina de artes 

plásticas, sob a orientação da artista 
Juliana Alves Xukuru, e uma mostra 
de desenho de Antônio Valentin, de 6 
anos, que integra o projeto de intera-
ção de literatura com artes plásticas. 
No final, ocorrerá sessão lítero-gas-
tronômica e Feira literária promovi-
da pela Livraria do Luiz, com a parti-
cipação da escritora Neide Medeiros. 

A Confraria Sol das Letras foi 
criada em novembro de 2013 com 
o intuito de estimular a produção, 
criação, divulgação e debate sobre 
a literatura paraibana em âmbitos 
regional e nacional. Já o Pôr do Sol 
Literário tem se consolidado, em 
seis anos de atividades ininterrup-
tas, como um dos mais prestigiados 
eventos da área literária na Paraíba. 
No último mês de setembro, a Con-
fraria - que é presidida por Helder 
Moura e reúne vários membros, a 
exemplo de Juca Pontes, Ana Paula 
Cavalcante, Gilvan Freire, Marcus Al-
ves e Chico Pereira - foi homenagea-
da pelo Grupo de Estudos e Pesquisa 
em Memória e Patrimônio (Gecimp), 
da Universidade Federal da Paraíba, 
durante o l Seminário sobre Cultura, 
Informação, Memória e Patrimônio, 
como um dos grupos que mais se 
destacaram, nos últimos anos, por di-
vulgar a cultura paraibana por meio 
do Pôr do Sol Literário. 

Sérgio de Castro Pinto irá participar do evento

Foto: Marcos Russo
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Sob a regência de Durier, orquestra vai executar ‘O trenzinho do caipira’ e músicas da trilha de ‘Os Miseráveis’

O compositor e maes-
tro carioca Heitor Villa-Lobos 
(1887 - 1959) é destaque no 
concerto oficial - o 7º da tem-
porada 2019 - da Orquestra 
Sinfônica Jovem da Paraíba 
(OSJPB) que, sob a regência 
do maestro Luiz Carlos Durier, 
abre o evento hoje, às 20h30, 
executando sua obra ‘O Tren-
zinho do Caipira’ na Sala de 
Concertos Maestro José Siquei-
ra do Espaço Cultural, em João 
Pessoa. O objetivo da apresen-
tação - que terá a participa-
ção do flautista José Bernardo 
como solista e cuja segunda 
parte é dedicada ao cinema - 
também é comemorar o Dia 
das Crianças e homenagear 
Nossa Senhora Aparecida, a 
padroeira do Brasil, datas que 
são celebradas em 12 de outu-
bro. A entrada é gratuita.

“Vai ser um concerto ale-
gre e leve”, garantiu para o 
jornal A União o maestro Luiz 
Carlos Durier, acrescentando 
que o repertório a ser executa-
do é de qualidade. “’O Trenzi-
nho do Caipira’ é a tocata - esti-
lo composicional do século 18 
muito difundido por Bach - da 
‘Bachianas Brasileiras Nº 2› e 
é uma obra interessante, onde 
o compositor Villa-Lobos faz 
alusão à viagem de uma loco-
motiva, na qual instrumentos 
da orquestra imitam o movi-
mento de um trem que se mo-
vimenta”, disse o regente. Ele 
também destacou a participa-
ção do flautista José Bernardo, 
que é integrante da própria OS-
JPB, como solista no concerto.

Depois de ‘O Trenzinho 
do Caipira’, o público vai ouvir 
o flautista José Bernardo, que 
atuará como solista na execu-
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Sinfônica Jovem celebra obra 
de Villa-Lobos nesta quinta
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SERVIÇO 
n Evento: Concerto da 
Orquestra Sinfônica 
Jovem da Paraíba
n Regente: Luiz Carlos 
Durier
n Solista: José 
Bernardo (flauta)
n Data: Hoje
Hora: 20h30
n Local: Espaço 
Cultural, em 
João Pessoa
n Endereço: Rua 
Abdias Gomes de 
Almeida, n0 800, 
bairro de Tambauzinho 
n Entrada: Gratuita

Cinema Comentado

FCJA exibe, amanhã, comédia dramática de Neil Jordan

A comédia dramática 
intitulada Café da Manhã em 
Plutão, longa-metragem de 
2005 dirigido pelo irlandês 
Neil Jordan, adaptação de um 
romance homônimo escrito 
por seu compatriota, Patrick 
McCabe, lançado em 1998, 
será exibido  no programa 
Cinema Comentado nesta 
sexta-feira, a partir das 19h, 
na sede da Fundação Casa de 
José Américo (FCJA), em João 
Pessoa. A entrada é gratuita 
e quem vai comentar o filme 
com o público é o crítico de 
cinema Andrés von Dessauer.

“Considero Café da Ma-
nhã em Plutão o melhor filme 
do Neil Jordan. Neste mundo 
de hoje, no qual se discute 
tanto o tema “gênero”, a obra 
entra muito bem, lembran-
do que o Chile já ganhou um 
Oscar com um trans! Trata-se 
do longa Uma Mulher Fantás-
tica, dirigido por Sebastián 
Lelio, que tem no elenco a 
atriz trans Daniela Vega in-
terpretando a personagem 
Marina e ganhou na categoria 
de Melhor Filme Estrangeiro 

em 2018”, ressaltou para o 
jornal A União Andrés Des-
sauer.

Dessauer observou que 
algumas particularidades 
poderiam ter justificado a es-
colha do cineasta Neil Jordan 
para inserir o nome do astro 
no título da comédia dramá-
tica. “Entretanto, a impossibi-
lidade de um café da manhã 
em Plutão, quando cotejada 
com as aspirações do perso-
nagem transexual, fruto da 
relação entre um paroquial e 
uma domesticado, evidencia 
a profundidade do título. E 
as metáforas não param por 
aí, já que, segundo a ciência, 
Plutão pode ter sido uma lua 
‘escapada’ da órbita de Netu-
no, o que, mais uma vez, pa-
rece estar em sintonia com a 
fuga do protagonista de um 
medíocre vilarejo”, disse o 
crítico, acrescentando que o 
irlandês também dirigiu os 
filmes Entrevista com o Vam-
piro e A Companhia dos Lobos. 

“Quando o perseguido 
iluminista Voltaire escreveu 
Candide, em 1759, conto sub-
dividido em 30 capítulos, não 
podia imaginar que, 260 anos 
mais tarde, em 2019 (tempo 

parecido da órbita de Plu-
tão), um cineasta daria vida 
em 36 capítulos a um per-
sonagem bem similar à sua 
história. Porém, resguardada 
as devidas semelhanças, vale 
frisar que Voltaire utilizou-
se do mais puro sarcasmo, 
em sua espécie de paródia 
às teorias do filósofo alemão 
Leibniz (Theodizee, 1770), 
que, em seu trabalho, aduzia 
que Deus não podia ter cons-
truído um mundo melhor, 
restando aos homens apenas 
‘cultivar o jardim’”, acrescen-
tou Dessauer.

No entender do crítico 
de cinema, o diretor Jordan 
substituiu a ironia amarga 
de Voltaire por uma obra es-
tético-musical. “Interpretado 
pelo versátil ator irlandês Cil-
lian Murphy, o personagem 
Kitten (gatinho domestica-
do) passa, estoicamente, por 
todos os percalços (ingenui-
dade-esperteza, desprendi-
mento-ganância, delicadeza-
violência, caridade-egoísmo, 
amor-ódio, etc.) vividos por 
Candide. A atuação rendeu ao 
protagonista a indicação ao 
Globo de Ouro, mas o nome 
do ator só aumentou o rol 

dos injustiçados nesse festi-
val”, disse ele.

“Sem perder sua iden-
tidade espiritual e sexual, 
Kitten transita com desen-
voltura entre os universos 
Marte e Vênus (homens e 
mulheres). E, nesse sentido, 
não parece acertado concluir 
que esse personagem esteja 
à procura de sua sexualidade, 
já que a mesma se encontra, 
visivelmente, definida desde 
sua infância. E a procura por 
sua mãe representa mero 
pano de fundo para relatar 
uma viagem na fronteira en-
tre passado e o futuro que, no 
melhor estilo ‘on the road’, de 
Jack Kerouac, ambiciona al-
cançar uma estrada interpla-
netária”, observou Dessauer.

Café da Manhã em Plutão 
é ambientado nos anos 1970. 
“A obra expressa uma cadên-
cia lírica ímpar e prova que, 
dependendo das circunstân-
cias da vida, o ser humano 
pode ser tanto objeto quanto 
sujeito de suas ações. Já de 
início, percebe-se que essa 
moderna fábula é narrada 
por pássaros, estabelecendo 
uma alusão a Esopo, que fa-
zia com que animais falassem 

inconvenientes verdades, bem 
como ao Rei Salomão, para 
quem os pássaros eram ver-
dadeiros espiões. Do ponto de 
vista moral, próprio das fábu-
las, é possível depreender que 
tanto o deslumbramento do 
maravilhoso mundo de Leibniz 
quanto o sarcasmo exacerbado 
de Voltaire são posturas pouco 
recomendáveis na vida real. O 
que parece sublinhar a afirma-
ção de Aristóteles, segundo o 
qual  ‘a  virtude se encontra no 
meio termo’”, concluiu Andrés.

ção da obra ‘Siciliana e Burlesca 
– Poema Sinfônico para Flau-
ta’, do compositor e maestro 
italiano Alfredo Casella (1883 
- 1947). Bernardo iniciou seus 
estudos musicais em 2012, na 
escola de música da Igreja Ba-
tista Regular, em João Pessoa, 
ingressando no ano seguinte 
na classe de flauta transversal. 
Em 2019 ele concluiu o bacha-
relado em Música pela Univer-
sidade Federal da Paraíba e 
desenvolve atividades de ensi-
no como professor/monitor do 
curso de extensão em Música 
da UFPB e é regente do coral da 
Igreja Batista Regular.

A segunda parte do con-
certo é dedicada ao cinema. O 

maestro Durier informou que 
o público ouvirá a ‘Suíte Sinfô-
nica - Tenente Kijé, Op. 60’, de 
autoria do russo Sergei Proko-
fiev (1981 - 1953). “São cinco 
movimentos: ‘O Nascimento de 
Kijé’, ‘Romance’, ‘O Casamento 
de Kijé’, ‘Troïka’ e ‘O Funeral de 
Kijé’”, disse ele, acrescentando 
que a apresentação será encer-
rada com uma seleção de Os Mi-
seráveis, incluindo ‘Introdução’, 
‘At the End of the Day’, ‘I Drea-
med a Dream’, ‘Master of the 
House’, ‘Onmy Own’, ‘Do Hear 
the People Sing?’, destaques da 
obra do ator, cantor, composi-
tor e produtor musical francês 
Claude-Michel Schönbergb, com 
arranjos de Bob Lowden.

SERVIÇO 
n Evento: Programa 
Cinema Comentado  
n Filme: Café 
da Manhã em Plutão
n Direção: Neil Jordan
n Data: Sexta (11)
n Hora: 19h
n Local: Fundação 
Casa de José Américo, 
em João Pessoa
n Endereço: Av. Cabo 
Branco, nº 3336, bairro 
do Cabo Branco
n Entrada: Gratuita

Integrante da OSJPB, José Bernardo é o solista do concerto desta noite

Kitten (Murphy) transita com desenvoltura entre os universos Marte e Vênus 
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Saída do PSL
O presidente Jair Bolsonaro diz estar decidido a sair do PSL, mas 
busca uma saída jurídica para desembarcar do partido. O recado 
foi dado por ele a deputados em reunião ontem.  Página 14
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Em Brasília, ele se reuniu com a bancada federal, a quem apresentou propostas para que o Estado receba recursos

O Centro de Conven-
ções de Campina Grande e o 
Ramal Piancó são duas das 
prioridades que o governa-
dor João Azevêdo apresentou 
à bancada federal para que 
a Paraíba receba recursos 
oriundos de emendas parla-
mentares no Orçamento da 
União de 2020.

O encaminhamento do 
governador aconteceu an-
teontem à noite em Brasília 
durante reunião que man-
teve com o coordenador da 
bancada federal, o deputa-
do Efraim Filho, do DEM. 
Logo depois dessa reunião, 
o governador esteve reunido 
também com os demais go-
vernadores do Nordeste.

No encontro com o go-
vernador da bancada federal, 
o chefe do Executivo pleiteou 
recursos também para exe-
cução do Centro de Monito-
ramento e Controle, para um 
conjunto de adutoras na área 
metropolitana de João Pes-
soa, empreendimentos que, 
ao todo, somam recursos da 
ordem de R$ 490 milhões.

De acordo com o go-

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

João apresenta prioridades 
da PB no orçamento de 2020
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Com liminar da Justiça 
nas mãos e uma paciência que 
foi de chamar a atenção, a ve-
readora Helena Holanda (PP) 
circulou muito do gabinete da 
presidência para o plenário, 
mas não conseguiu tomar pos-
se ontem na Câmara Municipal 
de João Pessoa.

É que somente dois mem-
bros da Mesa Diretora estavam 
presentes (Humberto Pontes e 
Eliza Virgínia), sendo que pelo 
que reza o Regimento Interno 
da Casa, a cerimônia de posse 
exige a presença de pelo me-
nos três membros. A vereado-
ra lamentou a situação e disse 
confiar que “uma hora as pes-
soas não vão mais poder fugir” 
e a posse vai acontecer. “Está 
nas mãos de Deus”, disse ela, 
visivelmente ansiosa pouco 
antes da sessão ontem acabar.

Outros vereadores tam-
bém lamentaram não poder 
dar posse a Helena Holanda. 
Raíssa Lacerda, por exemplo, 
chegou a dizer que tinha adia-
do compromissos esperando 
pela cerimônia, que não acon-
teceu. A assessoria de comu-
nicação da Casa informou que 
não há previsão para a posse 
da vereadora. A ordem judicial 
emitida na terça-feira para a 
posse, no entanto, só dava um 
prazo de dois dias.

Como suplente, Helena 
Holanda já está no exercício 
desde o começo do ano pas-
sado quando ocupou a cadeira 
deixada pelo vereador Durval 
Ferreira, atualmente na Secre-
taria de Tecnologia do Municí-
pio de João Pessoa.

Vereadora
Helena Holanda
ainda não foi 
empossada A Comissão de Admi-

nistração, Serviço Público 
e Segurança da Assembleia 
Legislativa da Paraíba 
aprovou, ontem, o projeto 
do Governo que transfor-
ma o Fundo Especial de 
Segurança Pública (FESP) 
em Fundo de Segurança e 
Defesa Social do Estado da 
Paraíba (FSDS). A ideia é 
adequá-lo à lei federal, que 
dispõe sobre o Fundo Na-
cional de Segurança Públi-
ca, para possibilitar condi-
ções de repasse de verbas 
aos estados.

A matéria, que já foi 
aprovada na Comissão 
de Orçamento da Casa, 
pretende atender de-
mandas da Polícia Civil, 
Polícia Militar e do Cor-
po de Bombeiros, que se 
compatibilizem com as 
diretrizes e orientações 
do Plano de Segurança 
Pública do Estado. Segun-
do o projeto, a mudança 
vai proporcionar maior 
abrangência ao Fundo.

“A medida segue ten-
dência que já vem sendo 
adotada na maioria dos 
estados da Federação, de 
criação ou transformação 
de um fundo para capta-
ção de recursos que pos-
sam ser usados no custeio 
e investimento dos órgãos 
de Segurança Pública”, diz 
trecho do projeto.

O projeto ainda ga-
rante recursos para 
apoiar propostas, ativi-
dades e ações na área da 
segurança, além de ver-

bas para a capacitação e 
modernização do sistema. 
A comissão também apro-
vou o Projeto 881/2019, 
que assegura à Polícia 
Civil, para fim de conse-
cução de suas atribuições 
precípuas, autonomia ad-
ministrativa e financeira.

Também foi aprovado 
o Projeto 427/2019, do de-
putado Walber Virgolino, 
que dispõe que o Estado 
ofereça assistência jurídica 
integral e gratuita aos ser-
vidores públicos integran-
tes do sistema de defesa 
social que, no exercício de 
suas funções se envolvam 
ou sejam implicados em 
casos que demandem tute-
la jurídica, seja judicial ou 
extrajudicial.

Os parlamentares 
membro da comissão 
apreciaram ao todo 13 
projetos de lei, todos 
aprovados, e dois vetos 
encaminhados pelo Go-
verno do Estado. As pro-
postas aprovadas agora 
serão encaminhadas para 
votação em plenário.

Comissão aprova Fundo 
Especial de Segurança

Reforma administrativa

DOE publica os 544 cargos 
extintos na Assembleia

Prefeitura de Bayeux tem as 
contas bloqueadas pelo TCE

O Diário Oficial do Esta-
do publicou, ontem, os 544 
cargos que foram extintos 
da estrutura organizacional 
da Assembleia Legislativa da 
Paraíba. A lei entra em vigor 
daqui a 90 dias e foi resulta-
do da reforma administrati-
va anunciada no final do pri-
meiro e aplicada no começo 
do segundo semestre pelo 
presidente da Casa, o depu-
tado Adriano Galdino.

Ficaram extintos os 39 
cargos de chefe de Gabinete, 
símbolo AL-AS-003; 76 se-
cretários particulares, sím-
bolos AL-AS-004; 117 asses-
sores especiais I, símbolos 
AL-AS-003; 78 assessores 
especiais II, símbolos AL
-AS-004; 78 assessores técni-
cos I, símbolos AL-AS-004; 78 

assessores gerenciais I, sím-
bolos AL-AG-002; 78 asses-
sores gerenciais II, símbolos 
AL-AG-003.

Além disso, o número 
de assessores operacionais 
para cada unidade admi-
nistrativa, comissão, frente 
parlamentar ou colegiado, 
foi reduzido de dez para 
oito. Para o deputado Adria-
no Galdino, um dos obje-
tivos da reforma é a realo-
cação dos servidores, com 
a dinamização e disposição 
correta da estrutura admi-
nistrativa e das composi-
ções dos gabinetes.

O presidente disse ain-
da que, de forma inédita, a 
reforma administrativa vai 
possibilitar a disponibili-
zação de todo o quadro de 

servidores, com suas lota-
ções, atribuições e respec-
tivos vencimentos no Portal 
da Transparência do Poder 
Legislativo e no Sagres do 
Tribunal de Contas do Esta-
do (TCE-PB).

O projeto foi elaborado 
para, segundo o presidente, 
possibilitar o aumento da 
transparência, moderniza-
ção da estrutura e economia 
de recursos com as despesas 
de custeio do Poder Legisla-
tivo. Galdino, afirmou que o 
novo modelo administrativo 
terá como base a gestão da 
Câmara Federal, que é apro-
vada pelos órgãos contro-
ladores (Ministério Público 
Federal, Procuradoria Geral 
da República, Justiça Federal 
e Advocacia Geral da União).

O Tribunal de Contas do 
Estado determinou, ontem, o 
bloqueio das contas bancárias 
da Prefeitura de Bayeux. O blo-
queio deve-se ao não encami-
nhamento à Corte, no prazo 
determinado, das informações 
e documentos relativos à exe-
cução orçamentária e financei-
ra do município.

A determinação, expedida 
com base na Resolução Norma-
tiva RN TC 05/2017, atendeu 

solicitação do relator das con-
tas do município de Bayeux, 
conselheiro Fernando Rodri-
gues Catão. E foi encaminhada 
às instituições bancárias onde a 
Prefeitura possui contas.

O município tem por 
obrigação, de acordo com a 
resolução, enviar ao tribunal 
as informações, por meio ele-
trônico, até 24h (vinte e qua-
tro horas) do primeiro dia útil 
subsequente à data do registro 

contábil. O bloqueio implica “a 
total impossibilidade de movi-
mentação da conta, por meio 
de cheques ou qualquer outro 
documento hábil”.

Fica autorizada, apenas 
“a realização de depósitos ou 
transferências para aplicação 
financeira que preserve o po-
der  aquisitivo dos recursos”. A 
suspensão do bloqueio só po-
derá ser feita com autorização 
do Tribunal de Contas.

A ideia é adequá-lo à 
lei federal, que dispõe 
sobre o Fundo Nacional 
de Segurança Pública, 

para possibilitar 
condições de repasse 
de verbas aos estados

De acordo com o governador, “todas as emendas são impositivas, tanto as de bancada, quantos as individuais, com valores que somam R$ 247 milhões”

Foto: Edson Matos

vernador, a reunião foi uma 
oportunidade para detalhar à 
bancada federal da Paraíba as 
ações prioritárias da gestão 
estadual. “Todas as emendas 
são impositivas, tanto as de 
bancada quantos as indivi-

duais, com valores que so-
mam R$ 247 milhões”, disse.

Esta foi apenas a pri-
meira reunião e contou 
também com as presenças 
de prefeitos (entre eles o 
da capital, Luciano Carta-

xo) e de representações de 
outros órgãos públicos que 
pretendem receber recur-
sos da União no orçamento 
de 2020 ”, explicou.

João Azevêdo também 
afirmou que uma nova reu-

nião deve ser realizada com o 
objetivo de definir os valores 
destinados às obras. “Nós es-
peremos ter os melhores re-
sultados para levar ao Estado 
algo importante e que pode 
ajudar na resolução de mui-

tos problemas”, pontuou.
O coordenador da ban-

cada, deputado Efraim Fi-
lho, comentou que essa 
primeira reunião foi mui-
to importante para que os 
parlamentares já comecem 
a perceber as prioridades 
do governo e dos prefeitos 
e que todos os pleitos serão 
apresentados e discutidos 
em reunião exclusivamente 
da bancada marcada para a 
próxima semana.

“Acredito que podere-
mos somar volume de recur-
sos importante para o Esta-
do e que as obras projetadas 
sejam realmente as que me-
lhor poderão atender aos 
anseios da população”, con-
cluiu o parlamentar”.

Além da reunião com 
a coordenação da bancada 
federal, o governador João 
Azevêdo também aprovei-
tou essa sua nova passagem 
pela capital federal para se 
reunir com os demais go-
vernadores do Nordeste que 
encaminham, entre outras 
coisas, o consórcio que vai 
mudar e melhorar o sistema 
de compras e de serviços 
que os estados podem fazer 
e realizar em conjunto. 
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Depois de escândalos com esquema de candidatas laranjas do partido, presidente tenta blindar seu governo

O presidente Jair Bolso-
naro diz estar decidido a sair 
do PSL, mas busca uma saída 
jurídica para desembarcar 
do partido. O recado foi dado 
por ele a deputados e advo-
gados em reunião na tarde de 
ontem, no Palácio do Planalto. 

O anúncio de mudança 
de partido, contudo, não deve 
ser feito imediatamente. A 
equipe jurídica que assessora 
o presidente trabalha agora na 
construção de uma saída para 
evitar que os deputados alia-
dos que queiram migrar de 
legenda, junto com Bolsonaro, 
percam seus mandatos por in-
fidelidade partidária. 

Na bancada do partido, 
alguns nomes dispostos a se-
guir o presidente para outra 
sigla são Carla Zambelli (SP), 
Eduardo Bolsonaro (SP), Fávio 
Bolsonaro (RJ), Hélio Negão 
(RJ) e Bibo Nunes (RS).

Além disso, os advogados 
estão construindo também 
uma forma para que os recur-
sos do fundo partidário sejam 
transferidos para a futura sigla 
à qual o presidente e seus alia-
dos pretendem se filiar. 

Bolsonaro está incomo-
dado com o presidente nacio-
nal da sigla, deputado Luciano 
Bivar (PE). Na terça (8), ele 
pediu a um apoiador que não 
divulgasse um vídeo no qual 
seu nome era mencionado 
junto do PSL e de Bivar porque 
o dirigente, segundo ele, está 
“queimado para caramba”. 

Ainda não foi definido 
o futuro partidário do presi-
dente, que está filiado ao PSL 
há menos de dois anos. As 
maiores legendas do país não 
querem receber Bolsonaro 
porque veem nele uma tenta-
tiva de assumir o comando da 
agremiação à qual se vincular. 

Para que um grupo de de-
putados deixe o partido sem 
perder o mandato, a equipe 
jurídica tem avaliado a possi-

Talita Fernandes, 
Gustavo Uribe e 
Thais Arbex 
Folhapress

Em busca de saída jurídica 
para desembarcar do PSL 
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No Congresso

Projeto da LDO aprovado prevê Mínimo de R$ 1.039

O Plenário do Congres-
so Nacional aprovou ontem 
o projeto da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) para 
2020. O texto (PLN 5/19), 
que prevê salário mínimo de 
R$ 1.039 no próximo ano, 
será enviado à sanção presi-
dencial.

O projeto foi aprova-
do na forma do substituti-
vo do deputado Cacá Leão 
(PP-BA), que manteve o 
reajuste do salário mínimo 
apenas pelo Índice Nacio-
nal de Preços ao Consu-
midor (INPC) projetado 
de 4,11%. O valor efetivo 
poderá ser redefinido, en-
tretanto, mais perto do 
começo do próximo ano, 
quando já estiver dispo-
nível o índice de inflação 
acumulado com os meses 
de outubro e novembro.

Uma emenda do PT, re-

Eduardo Piovesan 
Agência Câmara Notícias

jeitada na Câmara dos Depu-
tados por 202 votos a 156, 
pretendia fazer valer, para 
2020, a mesma política de 
reajuste do salário mínimo 
que vigorou até este ano, 
segundo a qual o valor se-
ria composto do acumulado 
anual do INPC e da variação 
da taxa de crescimento real 
do Produto Interno Bruto 
(PIB) para o ano de 2018. 

Fundo de campanha
Cacá Leão retirou, an-

tes da votação, a previsão 
do montante a ser reservado 
pela lei orçamentária para o 
Fundo Especial de Financia-
mento de Campanha (FEFC), 
destinado às campanhas 
municipais de 2020. Assim, 
somente na lei orçamentária 
(PLN 22/19) é que o valor 
será definido.

Na redação original do 
orçamento do próximo ano, o 
total estimado para o fundo é 
de R$ 2,54 bilhões. Em relação 
ao pleito de 2018 (R$ 1,72 bi-
lhão), o aumento será de 48%.

Se fosse tomado como 
referência apenas o valor das 
eleições do ano passado, o 
fundo, corrigido pela inflação, 
seria de R$ 1,87 bilhão.

Na redação aprovada na 

Comissão Mista de Orçamen-
to (CMO), estava previsto que 
o fundo contaria com um teto 
de 0,44% da Receita Corrente 
Líquida (RCL) deste ano – o 
equivalente a um montante de 
R$ 3,7 bilhões.

Antes da votação no Ple-
nário do Congresso, o relator 
apresentou um adendo mu-
dando esse item para viabili-
zar a votação da matéria.

Além da meta fiscal e 
de outros dados macroeco-
nômicos, a LDO traz regras 
sobre as ações prioritárias 
do governo, transferência de 
recursos para entes federa-
dos e setor privado e fisca-
lização de obras executadas 
com recursos da União, en-
tre outras medidas.

Déficit do orçamento
Quanto ao déficit primá-

rio do governo central (Tesou-
ro Nacional, Previdência So-
cial e Banco Central), o projeto 
estipula a meta em R$ 124,1 

bilhões. A deste ano foi de R$ 
139 bilhões. Desde 2014, as 
contas do governo federal es-
tão no vermelho, e o texto pre-
vê que essa situação perdure 
até 2022.

Mudanças
O parecer do deputado 

Cacá Leão traz alterações em 
relação a outros pontos do 
texto original do Poder Exe-
cutivo, como a possibilidade 
de reajustes salariais para os 
servidores civis. Entretanto, 
ele incluiu a proibição de au-
mento em qualquer auxílio 
pago a servidor (alimentação, 
moradia e creche).

Outra modificação foi a 
criação de um Anexo de Me-
tas e Prioridades, capítulo que 
foi objeto de várias emendas 
apresentadas pelos parlamen-
tares na tramitação na CMO. 
Foram incluídos itens como 
ciência e tecnologia e medica-
mentos de alto custo e de tra-
tamento de doenças raras.

O texto apreciado pelos parlamentares em plenário proíbe o aumento em qualquer auxílio pago a servidor 

Foto: Vinicius Loures/ Agência Câmara Notícias

bilidade de usar o escândalo 
das candidaturas laranjas do 
PSL, caso revelado pelo jornal 
Folha de S.Paulo, como justa 
causa para uma desfiliação.

Na saída de encontro no 
Planalto, o ex-ministro do TSE 
(Tribunal Superior Eleitoral) 
e consultor informal do pre-
sidente, Admar Gonzaga, re-
conheceu que Bolsonaro está 
incomodado com a imagem da 
sigla.

“A única coisa que ele 
tem em mente é a transpa-
rência do ambiente onde 
ele está convivendo. Então, 
como isso não foi permitido 
no ambiente em que ele se 
encontra, ele, como tem a 
bandeira da nova política e 
da transparência com o di-
nheiro público, não está con-
fortável no ambiente em que 
se encontra.”

Admar ressaltou que a 
falta de transparência com re-
cursos do fundo partidário é 
uma das alegações plausíveis 
para uma desfiliação por justa 
causa. O esquema das candi-
daturas de laranjas foi abaste-
cido exclusivamente por verba 
pública dos fundos eleitoral e 
partidário.

“Com justa causa, segun-
do a jurisprudência do TSE, é 
possível sair do partido sem 
perda de mandato. Essa é a 
regra da fidelidade partidá-
ria”, disse. “Sobretudo a justa 
causa você tem quando você 
não tem transparência com os 
recursos do fundo partidário”, 
acrescentou Admar Gonzaga.

A maior probabilidade 
é que Bolsonaro migre para 
uma sigla já existente. A possi-
bilidade de criação de um par-
tido é vista como remota, já 
que isso implicaria uma série 
de trâmites previstos na Justi-
ça Eleitoral.

“Eu não vejo ambiente 
hoje em dia para a criação de 

RAIO-X DO PSL

n 271.195 filiados
(em ago.19)
n 3 governadores
n 53 deputados federais

n 3 senadores
n R$ 110 milhões em 
repasses do fundo partidário 
em 2019 (estimativa)

Em 30 anos, cinco legendas
Desde que entrou na política após passar para 

a reserva remunerada do Exército, em 1989, Jair 
Bolsonaro foi filiado a cinco partidos diferentes.

Oficialmente, nos registros da Justiça Eleitoral, 
ele passou por oito agremiações, mas três delas 
eram fusões ou novas denominações de outros 
partidos -PDC, PPR e PPB, oriundos ou que deram 
origem ao partido hoje conhecido como PP.

O presidente integrou o PP (Partido Progres-
sista), o PTB (Partido Trabalhista Brasileiro), o PFL 
(Partido da Frente Liberal), o PSC (Partido Social 
Cristão) e, desde 2018, o PSL (Partido Social Liberal).

Ele também chegou a ser anunciado como 
filiado ao PEN-Patriota, em janeiro de 2018, mas 
desistiu e se filiou ao PSL, no qual se elegeu presi-
dente da República. (Com informações de Carolina 
Linhares/Folhapress)

partido, mas existe um grupo 
muito grande de eleitores bra-
sileiros que eu acho que esta-
riam dispostos para talvez dar 
apoio. O problema é a logística 
disso. É a conferência de as-
sinaturas e tem uma série de 
dificuldades”, disse.

Diante disso, Bolsonaro 
deve ser abrigado em uma le-
genda pequena. Até o momen-
to, partidos como o Patriota já 
demonstraram interesse em 
acolher o presidente. No ano 
passado, quando buscava uma 
agremiação para disputar a 
Presidência, Bolsonaro cogi-
tou filiação ao PEN, hoje com 
o nome de Patriota.

O presidente da sigla, 
Adilson Barroso, é favorável 
a esse movimento, mas en-
contra dificuldade interna na 
legenda. 

“São diversos desgastes e 
o presidente sempre levantou 
a bandeira da ética e da trans-
parência. E exigia isso sempre 
dos dirigentes do partido. Mas 
foi muito difícil entrar em um 
acordo quando um partido 
não está disposto a abrir sim-
plesmente uma votação de-
mocrática, seja para alteração 
de estatuto, seja para eleição 

de dirigentes. Então, ficou in-
sustentável”, disse a advogada 
do presidente Karina Kufa, que 
participou do encontro.

Desde que entrou na polí-
tica após passar para a reser-
va remunerada do Exército, 
em 1989, Jair Bolsonaro (RJ) 
foi filiado a cinco partidos di-
ferentes. 

Oficialmente, nos regis-
tros da Justiça Eleitoral, ele 
passou por oito agremiações, 
mas três delas eram fusões 
ou novas denominações de 
outros partidos (PDC, PPR e 
PPB, oriundos ou que deram 
origem ao partido hoje conhe-
cido como PP).

O presidente integrou o 
PP (Partido Progressista), o 
PTB (Partido Trabalhista Bra-
sileiro), o PFL (Partido da 
Frente Liberal), o PSC (Partido 
Social Cristão) e por fim, des-
de 2018, o PSL (Partido Social 
Liberal).

Ele também chegou a 
ser anunciado como filiado 
ao PEN-Patriota, em janei-
ro de 2018, mas depois de-
sistiu e se filiou ao PSL, no 
qual se elegeu presidente 
da República.

Crise no partido
O PSL enfrenta uma cri-

se desde que foi atingido por 
suspeitas de candidaturas de 
laranjas, caso revelado pela 
Folha de S.Paulo em fevereiro 
e que já resultou na queda do 
ex-chefe da Secretaria-Geral, 
Gustavo Bebianno.

O escândalo de candida-
tas femininas de fachada agora 
não só o ministro do Turismo 
de Bolsonaro, Marcelo Álvaro 
Antônio, mas também Bivar, 
presidente nacional da legen-
da. Álvaro Antônio foi alvo de 
denúncia pelo Ministério Pú-
blico Federal na última sexta-
feira (4). Com justa causa, 

segundo a 
jurisprudência do TSE, 

é possível sair do 
partido sem perda de 

mandato. Essa é a 
regra da fidelidade 

partidária 

A expectativa é que Bolsonaro 
seja abrigado em uma 

legenda pequena, mas  o 
anúncio não deverá ser feito 

imediatamente

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress
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Bombardeios começaram dois dias após Trump anunciar retirada de tropa na região e já deixaram oito mortos

Cinco civis e três comba-
tentes morreram em ataques 
aéreos depois que a Turquia 
iniciou ontem uma ofensiva 
contra a minoria curda no nor-
deste da Síria. A ação começou 
dois dias após o governo ame-
ricano retirar seus soldados 
da região. Depois do anúncio, 
o presidente Donald Trump 
recuou e disse que não estava 
abandonando o curdos. E ago-
ra o governo americano afirma, 
em nota, que o ataque foi “uma 
má ideia” e que não tem apoio 
dos EUA. 

Segundo as Forças Demo-
cráticas Sírias (SDF), lideradas 
pelos curdos, há dezenas de 
civis feridos, e o clima é de “pâ-
nico generalizado”. Represen-
tantes dos curdos relatam que 
25 jatos bombardearam alvos 
militares e civis em cidades 
perto da fronteira, incluindo 
Qamishli, Ras al-Ayn e Tal Ab-
yad, além de Ain Issa, que fica a 
50 km da divisa.

Por volta das 22h30 
locais (16h30 do Brasil) O 
Ministério da Defesa turco 
informou que suas tropas ter-
restres também começaram 
a entrar no território do país 
vizinho. Especialistas temem 
que a ação cause uma crise 
humanitária, já que milhares 
de pessoas fugiram das cida-
des próximas à fronteira. O iní-
cio dos ataques foi anunciado 
pelo presidente turco, Recep 
Tayyip Erdogan, que afirmou 
que o objetivo da ação é aca-
bar com o que ele chamou de 
um “corredor do terror” na 
fronteira. A operação foi bati-
zada de Fonte da Paz.

Historicamente, a Turquia 
afirma que a região, ao sul de 
seu território, cria um espaço 
para a ação de grupos terroris-
tas. Erdogan ameaçava havia 
meses invadir a região, onde 
vivem os curdos, mas os Esta-
dos Unidos eram contra.

No domingo (6), o pre-
sidente turco conversou por 
telefone com Donald Trump e 
pediu que Washington não in-
terferisse na ação. Na segunda 
(7), Trump anunciou que as 
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Turquia inicia ofensiva militar 
contra minoria curda na Síria

Carta a Greta Thunberg
Greta, escrevo essa carta na incerteza que de fato seja 

lida por ti. Mas assim escrevo. Desejo fazer isso na esperan-
ça de que a energia de amor e paz sigam te acompanhando 
e protegendo, diante das expressões insanas de ódio que 
buscam te atingir. Quando te vi pela internet fiquei cheia de 
curiosidades e emoção ao ver uma garota de trança, adoles-
cente, ao lado de tantos outros, falando sobre um tema tão 
profundo quanto nossa relação com o Planeta Terra. 

Um tema que para os mais ambiciosos parece insano. 
Especialmente num momento da história humana que nos 
arrasta cotidianamente para uma vida mais artificial pos-
sível, negando inclusive a muitas gerações a oportunidade 
de sentir com profundidade o próprio ar que se respira. 
Esperar o quê Greta de gente que despeja veneno no ar, no 
solo, óleo no mar, lixo por toda parte, que põe fogo em árvo-
res, que contamina a Terra, e que matam de fome, de sede e 
bombas seus pares?

Não tenha medo garota, apesar dos riscos, você não 
está só. Há muitas como você no mundo afora, seja no inte-
rior das florestas, nos centros urbanos. Há muitas mulhe-
res que vieram antes de ti e ainda cantam sobre os ossos 
secos deste modo de vida falido, que ao apostar no ter e não 
no ser, degenera, diante da falta de sentido de existir além 
dos trocados e da falsa aparência, e a felicidade de plástico. 

A sua palavra no mundo garota é um cantar sobre 
ossos secos, é uma intuição presente em muitas de nós, 
expressão de resistência e força diante de sistema sócio
-político autodestrutivo que ao longo dos séculos vê nas 
mulheres um inimigo, porque há muito tempo na história 
da humanidade muitas caminham na direção contrária a 
esse modelo de exercício de poder hierárquico,  totalitário, 
excludente, violador da Terra. 

Cantar sobre os ossos secos é uma metáfora signifi-
cativa, também presente na Bíblia, no livro de Ezequias, 
capítulo 37, que nos remete a uma profecia de restaura-
ção, de renovação de Vida. Você nos fala de Vida Greta, 
não da nossa existência transitória, bastante efêmera, e 
sim, de uma cosmovisão que vai de encontro às forças 
predatórias, seja da Psiquê, seja de tudo que é vivo e do 
qual nossa vida faz parte. E quando os predadores bra-
dam, é sinal de um vento novo sopra pelos quatro cantos 
do Planeta. 

O bom é que sua voz rompe tantos silêncios, e segue 
junto a voz de Malala, e de todas as meninas que vivem, 
acreditam e lutam como você espalhadas por esse mundo 
inteiro. Muitas mulheres no mundo, nascidas em diferen-
tes épocas e culturas, em algum momento de suas vidas 
foram impedidas de falar, na tentativa de serem reduzi-
das ao silêncio, como uma forma tirar delas o direito ao 
próprio lugar em que nasceram. Essa conduta de tentar 
silenciar com ameaças é uma forma de querer dizer que o 
mundo não nos pertence. Que engano não é Greta? Porque 
você e tantas de nós seguiu aprendendo a dizer sua pró-
pria palavra, e fazendo a própria voz ecoar muito além de 
seu próprio espaço-tempo.

Se você chegou recentemente a ONU, acredito que 
é porque todos eles sabem da seriedade do que você 
está tratando em seu discurso. Talvez mesmo diante 
de toda ambição e “conquistas” e poderio, eles tenham 
medo Greta. Porque não há outro lugar que nos caiba, só 
na ficção, não vai ter outro ecossistema que nos integre, 
porque pertencemos a este. Nascemos e morremos neste 
aqui, assim como as flores, as libélulas, os leões, os mi-
cro-organismos, as águas… Não haverá um novo Êxodo, 
porque não há outra terra à vista. Tudo o que podemos 
fazer é agora, que já parece uma palavra que soa com a 
sensação de atraso. 

Eu também queria te dizer Greta que não sofra exces-
sivamente. Eu sei que você sente, e estar atenta aos teus 
sentimentos te moveram até aqui. Mas não carregue um 
fardo pelo que outros antes de ti causaram à Terra. Sinta-se 
livre de culpas e qualquer coisa que lancem para te apri-
sionar.  Porque você parece uma menina-águia Greta, com 
uma visão profunda e apurada, nobre, com uma escuta dos 
seres viventes do Planeta diante de um mundo ensurdecido 
e enfermo. Considero sua resiliência diante do ciclo da vida. 
E desejo muito garota que você, e as novas gerações pos-
sam, quem sabe, testemunhar do que há de mais Sagrado 
em Pachamama (Mãe Terra).

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

No Dia do Yom Kipur

Atentado antissemita em sinagoga 
alemã é transmitido via internet

Um ataque a tiros dei-
xou duas pessoas mortas na 
Alemanha ontem. A ação cri-
minosa chegou a ser trans-
mitida ao vivo na plataforma 
de videogames da Amazon, o 
Twitch. 

O atentado ocorreu no 
dia do Yom Kipur, a data mais 
sagrada do ano para o judaís-
mo, em frente a uma sinago-
ga e em um restaurante de 
comida árabe na cidade de 
Halle, 150 km a sudoeste de 
Berlim.

“Estamos chocados e 
tristes com a tragédia que 
ocorreu hoje na Alemanha e 

nossas mais profundas con-
dolências vão para todos os 
afetados”, disse Brielle Villa-
blanca, porta-voz do Twitch.

Um homem foi preso, 
mas as autoridades pedi-
ram à população da cidade 
de 200 mil habitantes que 
permaneça em alerta, pois a 
procura por outros dois sus-
peitos continua. As revistas 
alemãs Spiegel e Focus On-
line afirmam que um deles 
seria um alemão de 27 anos.

O Twitch, que diz ter 15 
milhões de usuários diários, é 
um site onde os jogadores po-
dem transmitir seus jogos ao 
vivo e conversar com outros 
usuários, embora também te-

nha canais focados em espor-
tes, música e política.

“O Twitch tem uma polí-
tica de tolerância zero contra 
conduta odiosa, e qualquer 
ato de violência é levado ex-
tremamente a sério. Traba-
lhamos com urgência para 
remover esse conteúdo e 
suspenderemos permanen-
temente todas as contas que 
estiverem publicando ou 
repassando conteúdo desse 
ato repugnante”, completou a 
porta-voz.

A transmissão online 
de um atentado lembra o 
massacre de Christchurch, 
na Nova Zelândia, em março, 
quando um homem na casa 

dos 20 anos transmitiu pelo 
Facebook o momento em que 
entrava em uma das mesqui-
tas e assassinava pessoas. O 
vídeo dura quase 17 minutos.

O Yom Kipur é a data 
mais solene do calendário ju-
daico. Acontece sempre dez 
dias depois do Ano Novo ju-
daico. Durante a celebração, 
os judeus costumam jejuar e 
refletir sobre os erros cometi-
dos no ano anterior, pedindo 
perdão a Deus e ao próximo.

O antissemitismo é um 
ponto sensível na Alemanha, 
onde o regime nazista foi 
responsável pela morte de 6 
milhões de judeus durante a 
Segunda Guerra Mundial.

tropas americanas não iriam se 
envolver, abrindo espaço para a 
invasão. A decisão foi conside-
rada uma traição aos curdos, 
aliados de Washington na guer-
ra civil que assola a Síria des-
de 2011. Ainda na campanha 
presidencial, em 2018, Trump 
prometeu retirar os EUA de 
“guerras sem fim” no exterior. 
Mas esse abandono dos curdos 
gera temores de que Washing-
ton faça o mesmo com outros 
aliados militares no exterior.

O conflito opõe as for-
ças leais ao ditador Bashar 
al-Assad ao Estado Islâmico, 
aos curdos e a outros grupos 
rebeldes (que se dividem em 
diferentes facções, incluindo 
islâmicos e movimentos pró-
democracia). Em uma rede 
social, o presidente turco afir-
mou também que a operação 
está sendo feita de maneira 
conjunta com o grupo rebelde 
Exército Livre da Síria e que os 
alvos são o PKK (uma organi-

zação política curda que Anca-
ra classifica como terrorista), 
a YPG (a milícia curda na Síria) 
e o Estado Islâmico (adversá-
rio da Turquia e dos curdos).

Erdogan diz que pretende 
criar uma zona de segurança 
no norte da Síria e alojar ali os 
milhões de refugiados sírios 
que fugiram do país durante 
a guerra civil e atualmente vi-
vem em campos em território 
turco, perto da fronteira.

O Exército Livre da Síria, 
aliado da Turquia, convocou 
seus membros a lutar com 
violência contra os curdos. 
“Ataque-os com um punho de 
aço. Faça eles sentirem o gos-
to do inferno de suas armas”, 
disse um comunicado do gru-
po. O material também pedia 
que civis e desertores fossem 
poupados. A SDF pediu que 
a comunidade internacional 
feche o espaço aéreo da Síria 
para impedir o bombardeio 
turco. O comando do grupo 
afirmou que a região “está à 
beira de uma catástrofe hu-
manitária”. Os curdos são 
uma minoria étnica que soma 
entre 30 milhões e 40 milhões 
de pessoas, espalhadas por 
Turquia, Síria, Irã e Iraque.

Críticas internacionais
A Rússia, principal aliada de Assad, 

adota um tom cauteloso e pediu um 
diálogo entre Damasco e os curdos 
para resolver a situação. Já o Irã, que 
também dá apoio ao ditador, pediu que 
a Turquia evitasse ações militares na 
região, apesar de afirmar que Ancara 
tem o direito de estar preocupada com 
a situação em sua fronteira. O Reino 
Unido e a França criticaram a opera-
ção e disseram que irão convocar uma 
reunião do Conselho de Segurança da 
ONU para tratar do tema, provavel-
mente ainda hoje. 

Enquanto isso, a União Europeia 
pediu que a Turquia pare a ação mili-
tar e questionou a criação da zona de 
segurança para os refugiados. “Se o 
plano envolve a criação dessa autono-
meada zona de segurança, não espere 
que a UE pagará por isso”, disse Jean-
Claude Juncker, presidente da Comis-

são Europeia. A Alemanha também 
pediu o fim da ação e disse temer que 
ela possa fortalecer o Estado Islâmico. 
A operação também foi criticada por 
Itália e Dinamarca.

Nos EUA, o senador republicano 
Lindsey Graham, aliado de Trump, cri-
ticou o presidente pela decisão sobre 
os curdos. “O gesto do presidente vai 
completamente contra os conselhos de 
todo mundo. Ele terá 100% de crédito 
se ele sabe de algo que o resto de nós 
não sabe. E terá 100% da culpa”, dis-
se ele. O senador também defendeu 
que os EUA apliquem duras sanções 
à Turquia. Segundo ele, há maioria no 
Congresso para barrar vetos de Trump 
sobre essa questão.

Segundo a rede de TV CNN, o 
embaixador americano em Ancara foi 
convocado pelo governo turco para 
receber informações sobre a ação.

As investidas aéreas foram anunciadas pelo presidente turco, Recep Tayyip Erdogan

Foto: Fotoarena/Folhapress
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Economista global do CitiBank, Cesar Rojas, considera o pleito americano de 2020 como limite para impasses

A guerra comercial trava-
da entre Estados Unidos e Chi-
na não deve ser encerrada an-
tes da eleição americana, que 
ocorrerá no dia 3 de novembro 
de 2020. Essa é a avaliação do 
economista global do Citi, Ce-
sar Rojas. Para ele, a disputa 
comercial deve sofrer o que 
chamou de metástase para 
uma guerra cambial.

Rojas afirmou que o ban-
co trabalha com uma proba-
bilidade de 60% de que não 
haja um acordo entre Estados 
Unidos e China antes da elei-
ção e acrescentou que consi-
dera a janela para um acordo 
sem uma escalada na disputa 
está fechada.

Parte da explicação é jus-
tamente política: o presidente 
americano, Donald Trump, que 
já está em pré-campanha para 
ser o candidato à reeleição pelo 
partido Republicano, é o líder 
dessa disputa comercial.

O americano tem, segun-
do o Citi, a população a seu 
lado: dados do banco mostram 
que atualmente 70% da ava-
liação da população america-
na sobre a China é negativa e 

Guerra comercial entre EUA e 
China deve seguir até eleição

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

Nobel de Química para 
baterias de íons de lítio
Folhapress

O Nobel de Química 
de 2019, anunciado nes-
ta ontem, foi para John 
B. Goodenough, M. Stan-
ley Whittingham e Akira 
Yoshino pelo desenvolvi-
mento das baterias de íons 
de lítio, que revoluciona-
ram a tecnologia.

Essas baterias estão 
em equipamentos que usa-
mos para trabalhar, estudar, 
nos comunicar e nos mover, 
dos celulares aos carros elé-
tricos, passando pelo arma-
zenamento de energia de 
fontes renováveis, tanto a 
solar quanto eólica.

O prêmio de 9 milhões 
de coroas suecas, o equi-
valente a cerca de R$ 3,7 
milhões, será dividido igual-
mente entre os três vence-
dores. Além do dinheiro, 
os vencedores também ga-

nham uma medalha com a 
silhueta de Alfred Nobel e 
um diploma.

Com o anúncio do trio 
vencedor neste ano, John 
B. Goodenough, 97, passa 
a ser a pessoa mais velha a 
receber um Nobel. 

As baterias de íons de 
lítio foram criadas na déca-
da de 1970, durante a crise 
do petróleo. Stanley Whit-
tingham, 77, buscava desen-
volver novas fontes de ener-
gia que não dependessem 
de combustíveis fósseis.

Com a alta nos pre-
ços do petróleo e sendo 
este um recurso limitado, 
o receio de que o óleo se 
esgotasse no planeta levou 
uma empresa de petróleo 
e gás americana, Exxon, a 
reunir especialistas para 
pesquisarem novas fontes 
de energia. Whittingham 
estava entre eles. 

apenas 30% é positiva. Uma 
segmentação por formação 
acadêmica, faixa etária e parti-
do mostra que em todas essas 
divisões, a visão sobre a China 
atualmente é negativa entre os 
americanos.

Trump elegeu os chine-
ses como alvo em uma bata-
lha tarifária para reequilibrar 
a balança comercial e tam-
bém sob a bandeira sobre 
roubo de propriedade tecno-
lógica. Politicamente, a estra-
tégia se alinha com o slogan 

de campanha “Fazer a Améri-
ca grande novamente”.

Mesmo com a virtual ree-
leição de Trump, um acordo 
ficará ainda mais complexo e 
pode exigir da China conces-
sões econômicas que até aqui 
o país não tem se mostrado dis-
posto a fazer.

“Se não houver um acordo 
comercial antes da eleição, ele 
vai ficar ainda mais difícil de-
pois. E para evitar mais quatro 
anos disso, podemos ver a Chi-
na tentar fazer algumas conces-

sões”, acrescentou Rojas.
Para o economista, um 

acordo entre os dois países 
pode ser danoso para econo-
mias que até agora tem se be-
neficiado da guerra comercial. 
Isso por que os chineses pre-
cisariam comprar mais pro-
dutos dos Estados Unidos em 
detrimento de outros países. O 
único caminho para não gerar 
dano econômico, seria o cres-
cimento da demanda chinesa, o 
que não está no radar em tama-
nha magnitude.

Tássia Kastner 
Folhapress

O especialista afirmou que o banco trabalha com uma probabilidade de 60% de que não haja acordos este ano

Foto: Leonardo Wen-Folhapress
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Colheita de algodão
Agricultores familiares que trabalham integrados ao Projeto 
Algodão Paraíba, no município de Itabaiana, concluem, nesta 
semana, a colheita da safra de algodão orgânico. Página 18
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Unidade hospitalar, que atende pacientes de 29 municípios do Sertão, passará a oferecer 500 exames por mês

Referência para realiza-
ção de mamografias para 29 
municípios da região de Patos 
e adjacências, a Maternidade 
Dr. Peregrino Filho ampliou a 
meta mensal de realização de 
exames para 500 atendimen-
tos. E agora, em pleno Outubro 
Rosa, o desafio fica ainda maior 
com o aumento natural de de-
manda pelo serviço, fruto da 
conscientização das ações que 
alertam sobre a importância 
da identificação precoce do 
câncer de mama.

O Setor de Mamografia, 
que funciona diariamente a 
partir das 8h da manhã, é for-
mado por oito técnicos em ma-
mografia, além do coordenador 
da Radiologia, Fernando Costa. 
Os laudos são de responsabi-
lidade do mastologista Evaldo 
Nóbrega e são entregues entre 
20 a 30 dias após os exames.

Hoje (10) e amanhã (11), 
dentro das programações da 
campanha Outubro Rosa, a 
Maternidade Dr. Peregrino 
Filho, em parceria com a Pre-
feitura de Patos, começa a rea-
lizar os exames preventivos de 
mamografia para as mulheres 
que moram no município. Para 

tanto, estão sendo ofertados 
240 exames com agendamen-
to imediato, ou seja, sem fila 
de espera. Serão 60 mamogra-
fias semanais, realizadas nas 
quintas e sextas-feiras, a partir 
das 13h30. Os primeiros exa-
mes serão feitos hoje (10) e 
amanhã (11) e assim, sucessi-
vamente, nestes mesmos dias, 
até o final do mês.

O coordenador do setor 
explica que a marcação dos 
exames precisa ser feita a par-
tir das consultas nas Unida-
des Básicas de Saúde (UBS) 
e, posteriormente, por meio 
das Secretarias Municipais de 
cada município. “A paciente é 
consultada pelo médico da uni-
dade, que faz a solicitação do 
exame, e a secretaria do mu-
nicípio, por sua vez, nos acio-
na, via e-mail. Quando a gente 
recebe a solicitação, já define a 
data do agendamento e infor-
ma o horário para a realização 
do exame”, afirma Fernando. 
O e-mail para agendamento é 
mamografiapatos@gmail.com.

Em meses normais, a ma-
ternidade realiza de 25 a 30 
exames/dia. No Outubro Rosa, 
esse quantitativo se amplia 

em função do aumento da pro-
cura pelo serviço. Esse mês 
também as colaboradoras da 
Maternidade e do Complexo 
Hospitalar Deputado Janduhy 
Carneiro terão dias especiais, 
aos sábados e domingos, re-
servados para elas realizarem 
a mamografia. Neste caso, o 
agendamento se dá pelo Nece 
de cada unidade. O exame 
é indicado para mulheres a 
partir dos 40 anos ou a partir 
dos 35 anos quando há casos 
da doença na família. Em si-
tuações nas quais o médico e 
exames constatam a formação 
de nódulo no seio, a mamo-
grafia é realizada independen-
temente da idade da paciente.

De acordo com o dire-
tor geral da maternidade, Dr. 
Umberto Marinho Júnior, essa 
ação de ampliar a realização 
de exames no Outubro Rosa 
é realizada todos os anos, por 
meio de parceria com as pre-
feituras, não apenas para Pa-
tos, mas para todos os 29 mu-
nicípios que a maternidade é 
referência. “As mamografias 
são realizadas na maternida-
de independente da campa-
nha do Outubro Rosa, todos 

Maternidade de Patos amplia 
realização de mamografias

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Tendo dedicado parte da vida ao estu-
do da filosofia e da religião, Pietro Ubaldi 
escreveu obras sobre o tema, num viés 
espiritualista e universalista. Ao longo 
delas, procurou demonstrar a existência 
de uma lei natural, segundo princípios de 
Sócrates e Platão. Metade dessa obra foi 
escrita na Itália e a outra no Brasil. O li-
vro “A grande síntese”, escrito entre 1932 
e 1935, é tido como uma das suas princi-
pais obras, versando sobre uma proposta 
de compreensão unificada entre as for-
mas de conhecimento humano.
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           Passados 47 anos da morte de Pietro 
Ubaldi (29 de fevereiro de 1972), senti-
mos que a ciência está chegando, por si 
mesma, sem intervenção espiritualista, 
a admitir que a última realidade do uni-
verso seja o pensamento, um pensamen-
to cósmico, em que o homem, de que faz 
parte, mas que existe independentemen-
te dele. Ou seja: o pensamento é meu, sou 
eu, mas quando adormeço ou quando 
morro, ele continua a existir, evoluindo e 
interagindo com outros, não importando 
se estou dormindo ou morto. 

Sonhando em direção à estrela 47 Ursae Majoris
         Se há algo de 
eterno, isto se cha-
ma o pensamento, 
que passa por ou-
tras galáxias numa 
velocidade que não 
temos condição de 
imaginar, calcular.
         Penso assim 
(participante desse 
pensamento cós-
mico, interagindo 
com pessoas que 
não conheço e po-

dem estar agora em Madras, na Índia, ou em 
Reykjavik, na Islândia) por releituras que 
faço do grande Pietro Ubaldi, que, à maneira 
do engenheiro e parapsicólogo Hernani Gui-
marães Andrade, não tinha o mínimo pre-
conceito em transitar entre as ciências e as 
religiões (no imprescindível plural, mesmo).
          Ubaldi chegou a ter interlocuções com 
Albert Einstein no início dos anos 50 do sé-
culo passado. A confissão de Ubaldi quan-
do se aproximou de Einstein e de seu pen-
samento é forte: “Compreendi uma coisa: a 
alta matemática está muito próxima das es-
peculações filosóficas. Isto, para mim, esta-
beleceu uma ponte entre a ciência e o espi-

ritualismo. Desde então 
encarei os problemas do 
espírito, não somente 
como biológicos, sociais, 
artísticos, místicos, espi-
rituais, filosóficos, reli-
giosos etc., mas também 
como problemas estrita-
mente científicos”. Ubal-
di escreveu isso em abril 
de 1955. De lá até hoje, 
o reducionismo cada 
vez mais perde espaço e 
sentido. 
 Os legados de 
Woodstock, da canção 
“Imagine”, de John Len-
non, e dos livros de Fri-
tjof Capra são essenciais 
para que assim ocorra, 
com equilíbrio e muta-
ção. Por isso, eu e outros, 
no mundo inteiro, não 
atendemos com nossos 
textos nos jornais aos 
desejos de um tema úni-
co (política ou arte, por 
exemplo) e até do retrocesso. Isto integra 
e entrega parte de minhas insinuações 

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com.br

culturais na coluna “Essas 
coisas”.
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           Os terrestres, mesmo com 
o calendário informando que 
este é o 19º ano do 21º sécu-
lo, continuam - passado tanto 
tempo, tantos espaços, tantas 
raças - apostando na superio-
ridade de sua realidade, na 
mesma proporção em que são 
mantidos os dogmas das reli-
giões. Não devemos nos con-
siderar inferiores. Não é bem 
isso. Mas, escolher o conceito 
de unicidade é uma opção pela 
superioridade. 
      Por que sermos únicos? 
Qual a razão, a lógica, as van-
tagens? Prefiro entender a 
unicidade como cegueira pela 
metade. 
 Se o infinito não tem 
fim, é porque não teve 
princípio. Assim, natural é 

fechar os olhos, dormir com tranquilidade e 
sonhar em direção à estrela 47 Ursae Majoris.

Hoje e amanhã, a maternidade começa a realizar exames preventivos de mamografia para as mulheres que moram no município

Foto: Secom-PB

Sobre câncer

Hospital do Bem realiza Roda de Conversas 
O hall do Hospital do 

Bem, em Patos, se transfor-
mou num espaço para o de-
bate de questões importantes, 
por meio de Rodas de Conver-
sas, para quem tem envolvi-
mento direto ou indireto com 
essa doença chamada câncer, 
que ainda carrega muitos es-
tigmas e suscita dúvidas e me-
dos. Num primeiro momento, 
pacientes, acompanhantes e 
colaboradores da unidade on-
cológica, que integra o Com-
plexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Carneiro, 
debateram sobre o tema ‘Va-
lorização da Vida após o Diag-

nóstico’ e, em seguida, aborda-
ram a questão da alimentação 
com o tema ‘Orientações de 
dieta para pacientes em trata-
mento quimioterápico’. 

A ação, realizada na úl-
tima terça-feira (8), fez parte 
de uma programação que co-
meçou a ser desenvolvida dia 
2 e vai até o dia 30 deste mês, 
em alusão ao Outubro Rosa 
e também em comemoração 
ao primeiro ano de funciona-
mento da unidade oncológica 
no Sertão. 

O primeiro tema foi con-
duzido pela oncologista Naya-
rah Castro em parceria com 

a psicóloga Pryscilla Guedes. 
Elas abordaram a importân-
cia das pessoas não se deixa-
rem abater pelo diagnóstico 
de câncer e encararem o 
tratamento com positivida-
de.  Depois foi a vez das nu-
tricionistas Tayana Oliveira 
e Kallyne falarem e tirarem 
dúvidas sobre a alimentação 
mais adequada para quem 
está fazendo um tratamento 
contra o câncer, incluindo a 
quimioterapia.

A fala da psicóloga focou 
na necessidade de desmisti-
ficar a questão de que o diag-
nóstico de câncer significa 

uma sentença de morte. “Em 
muitos casos, os pacientes até 
começam a enxergar a vida 
de uma nova forma, passam 
a valorizar mais pequenas 
coisas, a família, os amigos. 
Há momentos de altos e bai-
xos que são normais, mas o 
importante é valorizar a vida 
após o diagnóstico”, disse ela, 
lembrando que no Hospital do 
Bem os pacientes são acolhi-
dos pela equipe como se fosse 
um membro da família. “Aqui 
nós valorizamos o olhar, o afe-
to e tratamos da doença, mas 
também nos preocupamos 
com o bem-estar das pessoas 

e ajudamos elas a resignifi-
carem suas vidas após serem 
acometidas pela doença en-
corajando-as a fazer o trata-
mento e acreditar na cura”, 
destacou Pryscila. 

“Foi uma manhã de in-
tenso aprendizado e muita 
informação importante em 
relação à alimentação e sua 
influência na saúde e bem- 
estar durante o tratamento 
quimioterápico, bem como 
uma conversa sobre como 
se deve encarar a vida após 
o recebimento do diagnós-
tico de câncer e ainda sobre 
como nós acolhemos nossos 

pacientes”, resume a diretora 
do Complexo, Liliane Sena.

O calendário de ações 
e atividades do Hospital do 
Bem neste mês de outubro in-
clui, além da realização de vá-
rias rodas de conversas, mini 
palestras (bate-papo), Happy 
Day, Dia de Doação de Cabelos, 
Dia da Maquiagem, Musicote-
rapia, e até sessão de cinema. 
Hoje (10), às 15h, haverá um 
bate-papo com o tema “Cân-
cer: prevenção e diagnóstico 
precoce’. Já no dia 14, a partir 
das 8h, na recepção do Hospi-
tal do Bem, haverá um Happy 
Day, com ações surpresas.

os dias da semana, inclusive 
sábados e domingos, a gente 
apenas amplia os atendimen-
tos neste mês em função da 

procura ser maior nesse pe-
ríodo e também como forma 
de darmos nossa contribui-
ção para que esse importante 

exame, que pode identificar 
tumores em estágios iniciais, 
seja feito em maior escala”, 
destaca a o médico.
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Previsão é que agricultores familiares que trabalham integrados ao Projeto Algodão Paraíba produzam 2.800 toneladas

Agricultores familiares 
que trabalham integrados 
ao Projeto Algodão Paraíba, 
no município de Itabaiana, 
concluem, nesta semana, a 
colheita da safra de algodão 
orgânico. A previsão de co-
lheita é de 2.800 toneladas 
pelos 12 produtores rurais 
selecionados, em uma área 
de 12 hectares de terra, que 
serão comercializadas junto 
a empresa Norfil.

Os agricultores rece-
bem todo o acompanha-
mento técnico oferecido 
pelo Governo do Estado, por 
meio da Empresa Paraiba-
na de Pesquisa, Extensão 
Rural e Regularização Fun-
diária (Empaer), vinculada 
à Secretaria do Desenvol-
vimento Agropecuário e da 
Pesca (Sedap), no trabalho 
de parceria com a Embrapa 
Algodão.  Foram fornecidos 
sementes e sacos para ar-
mazenamento, com a assi-
natura de um contrato de 
garantia de compra de toda 
a produção, com preço fixo.

A proposta do Projeto 
Algodão Paraíba é o resgate 
desta atividade em todo o 
território paraibano e, es-
pecificamente em Itabaiana, 
tem um caráter ainda mais 
especial, por se tratar de 
uma região propícia ao cul-
tivo desta cultura, que já foi 
em tempos passados uma 
das suas principais ativida-
des agrícolas. “Estamos res-
gatando essa cultura de con-
vivência com o Semiárido, 

Produtores rurais de Itabaiana 
concluem colheita do algodão

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

como mais uma alternativa 
de geração de renda para o 
agricultor familiar. É um im-
portante trabalho comunitá-
rio e orgânico”, comentou o 
gerente regional da Empaer 
em Itabaiana, Paulo Emilio 
de Souza.

Sobre o Projeto Algodão 
Paraíba, apoiado pelo Go-
verno do Estado e parceiros, 
cujo modelo de trabalho tem 

se destacado em países latino
-americanos e até africanos, 
Paulo Emílio ressaltou que 
cada vez mais mostra a capa-
cidade de resgatar o interes-
se dos agricultores em voltar 
a cultivar uma cultura que já 
foi destaque na Paraíba, em 
décadas passadas, no traba-
lho que tem o acompanha-
mento do presidente da Em-
paer Nivaldo Magalhães, do 

diretor de Assistência Técni-
ca e Extensão Rural, Jefferson 
Morais, e do gerente executi-
vo de Produção e Operações, 
Cristiano Campello.

“O destaque é justa-
mente por deixar o agricul-
tor seguro com a assistência 
técnica, com semente sele-
cionada de qualidade, corte 
de terra incluso na parceria 
com as prefeituras, sacaria, e 

a garantia de venda de toda 
a produção”, comentou. Pelo 
projeto, o agricultor assume 
apenas a mão de obra, sendo 
toda familiar, e a responsabi-
lidade de seguir todas as re-
comendações para se ter um 
produto orgânico.

Na Comunidade Men-
donça dos Moreiras, no 
município de Itabaiana, foi 
cultivada uma área de sete 

hectares de algodão Aroei-
ra, consorciado com milho 
e feijão. Na Comunidade 
Nossa Senhora Aparecida fo-
ram cinco hectares também 
com o algodão Aroeira. Para 
acompanhar o primeiro dia 
de colheita na comunidade 
Mendonça dos Moreiras, es-
tiveram presentes os exten-
sionistas da Empaer Manuel 
Mário e Elisângela Lauro.

Foto: Secom-PB

Agricultores familiares de Itabaiana, 
concluem, nesta semana, a colheita 
da safra de algodão orgânico

Educação Empreendedora

Escola de Campina Grande 
conquista prêmio nacional

Desenvolver com-
petências, habilidades e 
atitudes que possibilitem 
a inserção do aluno do 
Ensino Médio no mundo 
do empreendedorismo e 
da inovação. Foi com esse 
intuito que uma escola de 
Campina Grande, a Escola 
Virgem de Lourdes (Lour-
dinas), conquistou o ouro, 
na noite da última terça-
feira (8), na primeira edi-
ção do Prêmio Nacional de 
Educação Empreendedo-
ra, realizado pelo Sebrae, 
cuja premiação ocorreu 
em Florianópolis.

A premiação foi rece-
bida pelo idealizador do 
projeto na escola, Vicente 
Araújo e, segundo ele, a 
ideia é que os jovens se-
jam desafiados a buscar 
conhecimentos e tecno-
logias inovadoras para 
solucionar problemas da 
sociedade, unindo conhe-
cimentos teóricos à ativi-
dade prática. “Nosso obje-
tivo é que nós formemos 
jovens críticos, criativos 
e transformadores, que 
possam ter em seu futuro 
um leque de possibilida-
des para mobilizar seus 
conhecimentos e trans-
formar não só suas vidas, 
mas também criar uma 

sociedade mais justa e 
menos desigual”, afirmou.     

A gerente de unidade 
de educação empreende-
dora do Sebrae Paraíba, 
Humara Medeiros,  des-
tacou a importância de 
iniciativas como essa in-
centivadas pelo Sebrae 
para o desenvolvimento 
de jovens mais preparados 
para o mundo e o mercado 
de trabalho. “O programa 
de educação empreende-
dora desperta a cultura 
empreendedora através 
de ações que geram refle-
xões e criam possibilida-
des para que a realidade 
possa ser mudada na vida 
das pessoas que partici-
pam das ações”, disse.

Propondo o Desafio 
de Empreendedorismo e 
Inovação (DLEI), a esco-
la trouxe como tema para 
a edição de 2018 um dos 
objetivos do desenvolvi-
mento sustentável estipu-
lado pelas Nações Unidas: 
Ciência para Redução das 
Desigualdades. A partir 
daí, foram propostas algu-
mas áreas para escolha e 
desenvolvimento dos pro-
jetos de negócios entre os 
alunos, a partir de situa-
ções-problemas identifica-
dos na sociedade, entre as 

quais saúde, educação, se-
gurança e meio ambiente.

Os alunos, então, for-
maram times, que podiam 
variar entre 6 a 12 em-
preendedores. Em 2018, 
foram mobilizados 13 ti-
mes que participaram de 
uma série de capacitações 
como design thinking, 
elevator pitch e o model 
generation - que são me-
todologias de desenvolvi-
mento de negócios. Com 
uma média de três a qua-
tro meses para desenvol-
ver o seu protótipo ou pro-
duto minimamente viável 
(MVP), além de testarem 
no mercado e definirem 
toda a estratégia de lan-
çamento e divulgação, os 
estudantes passam a ser 
avaliados por uma comis-
são da própria escola.

Nesse estágio, ganha-
ram destaque na escola os 
empreendimentos Mister 
Massas - com o desenvolvi-
mento de produtos alimen-
tícios sem glúten, como 
pão, pizza e biscoito, a par-
tir da biomassa de banana 
verde - e o Euphorbia - com 
produtos cosméticos de 
beleza com custos módicos 
para população de baixa 
renda a partir de insumos 
naturais e orgânicos.

Estácio realiza evento gratuito 
de tecnologia em João Pessoa

Amanhã (11), às 19h, a 
Faculdade Estácio da Parai-
ba vai receber o evento Wa-
ves Meetup. Assuntos como 
Bitcoin e blockchain, cada 
vez mais abordados no mun-
do dos negócios, setor go-
vernamental e web, serão os 
principais pontos discutidos 
no encontro.

A terceira onda da in-
ternet, a Web 3.0, como se 

adpatar a ela? Como usá-la 
de forma favorável aos ne-
gócios? O que é um dApp e 
como ele pode ajudar a im-
plementar soluções eficien-
tes? Essas e outras questões 
serão debatidas entre pa-
lestrantes e particpantes. 
“Somos incentivadores da 
tecnologia e não tem nada 
melhor do que realizar par-
cerias para promover even-

tos como esse. É uma opor-
tunidade, imperdível, de se 
atualizar e fazer networ-
king”, comenta Clécio Fran-
co, coordenador acadêmico 
da Estácio.

A participação é gratuita 
e aberta ao público. Os inte-
ressados podem se inscrever 
por meio do link: https://
www.sympla.com.br/waves-
meetup__667532.

Palestras, testes rápi-
dos e orientações de saúde. 
Estas atividades serão de-
senvolvidas pela Gerência 
de Qualidade de Vida do 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba em alusão ao Outu-
bro Rosa, mês dedicado à 
conscientização e preven-
ção do diagnóstico precoce 
do câncer de mama e, de 
modo mais abrangente, à 
saúde da mulher. 

Hoje (10), as ações 
serão levadas aos servido-
res e público em geral que 
utilizam os serviços do 
setor administrativo do 
TJPB, que fica nas depen-
dências do Colégio João 

XXIII, em João Pessoa.
A equipe da gerência 

vai ofertar, das 13h às 17h, 
serviços gratuitos como 
teste de glicemia, aferição 
de pressão arterial, auri-
culoterapia e orientações 
de saúde, com entrega de 
panfletos. A partir das 14h, 
a equipe Viver Melhor Uni-
med Paraíba vai proferir 
uma palestra abordando a 
saúde da mulher. As ações 
serão promovidas em par-
ceria entre a cooperati-
va de saúde e o TJPB, por 
meio do Projeto Qualidade 
de Vida em Ação Itinerante.

No próximo dia 29, 
será a vez dos servidores 

e jurisdicionados do Fó-
rum Desembargador Jú-
lio Aurélio M. Coutinho, 
em Cabedelo, receberem 
as atividades relativas ao 
Outubro Rosa. 

“É essencial partici-
parmos desta campanha 
de conscientização princi-
palmente para lembrarmos 
às mulheres a importância 
de cuidar da saúde e ter os 
exames em dia. As mulhe-
res, atualmente, possuem 
diversas ocupações, mas é 
preciso priorizar os cuida-
dos com a saúde”, destacou 
a gerente de Qualidade de 
Vida do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, Valéria Beltrão.

Outubro Rosa: TJPB promove 
ações de prevenção à saúde
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Estado alcançou o 3o lugar no Nordeste e o 7o no ranking nacional entre os que mais criaram vagas de trabalho no setor

Com um saldo de 1.436 
empregos gerados pelos pe-
quenos negócios em agosto 
deste ano, a Paraíba alcançou 
o 7º lugar no ranking nacio-
nal e o 3º no Nordeste entre 
os estados que mais criaram 
vagas de trabalho no setor 
naquele mês. Considerando o 
acumulado de janeiro a agos-
to deste ano, os pequenos 
negócios geraram, no estado, 
6.504 empregos formais, su-
perando as médias e grandes 
empresas locais, que, no mes-
mo período, fecharam 5.199 
postos de trabalho.

Os dados foram reve-
lados em análise feita pelo 
Sebrae, com base em dados 
do Cadastro Geral de empre-
gados e Desempregados (Ca-
ged), do Ministério da econo-
mia. Ainda em agosto deste 
ano, as médias e grandes em-
presas, que tiveram supres-
são no saldo de empregos nos 
outros meses, superaram as 
micro e pequenas empresas 
(MPes) naquele período, com 
a geração de 5.335 postos 
de trabalho. O levantamento 
também aponta que os se-
tores que mais empregaram 
nos pequenos negócios na 
Paraíba foram Agropecuária 
(701), Serviços (603) e Co-
mércio (164). Já nas médias e 
grandes, os principais setores 
em criação de vaga de traba-
lho foram Indústria da Trans-
formação (3.051) e Agrope-
cuária (2.338).

De acordo com a gerente 
da Unidade de estratégia do 
Sebrae Paraíba, Ivani Costa, 
as micro e pequenas em-
presas mantêm a “fama” de 
excelentes geradoras de em-
prego. “As médias e grandes 
empresas (MGes) buscam 
eficiência produtiva e tam-
bém tendem a enxugar seus 
quadros de forma imediata, 
enquanto as MPes buscam 
manter seus quadros até o 
limite de seu fluxo de caixa. 

Como as MGes geraram mais 
vagas que os pequenos negó-
cios em agosto, notadamente 
esse é o período que se inicia 
o manejo para o plantio. esse 
comportamento já reflete 
uma tímida reação da econo-
mia nacional à estagnação do 
primeiro semestre e já existe 
uma preparação produtiva 
para o calendário festivo de 
final de ano”, avaliou.

Brasil
De cada dez empregos 

gerados no país em agos-
to deste ano, oito foram nos 
pequenos negócios. De acor-
do com o levantamento do 
Sebrae, as micro e pequenas 
empresas (MPe) criaram 
95.587 vagas de trabalho for-
mais celetistas no país, em 
agosto, enquanto as médias 
e grandes corporações gera-
ram um quarto desse saldo. 
Incorporando ao total de con-
tratações feitas pela adminis-
tração pública, o número de 
novos postos de trabalho foi 
de 121.387, com os pequenos 
negócios respondendo por 
quase 80% desse total, o me-
lhor saldo do mês de agosto 
dos últimos cinco anos.

No acumulado de janeiro 
a agosto, os pequenos negó-
cios geraram 541,7 mil em-
pregos, saldo 15 vezes maior 
que o registrado pelas médias 
e grandes empresas, tendo 
superado, ainda, em 6% o re-
gistrado pelos pequenos ne-
gócios no mesmo período do 
ano passado. Já o saldo de va-
gas nas corporações de maior 
porte foi de 35,1 mil contra-
tações com carteira assinada, 
nesse mesmo período. O re-
sultado é 58% menor do que 
elas haviam registrado em 
2018. O volume de postos de 
trabalho gerados pelas MPe 
no mês passado superou em 
117% o saldo de julho e em 
14,5% o resultado do mesmo 
mês em 2018.

PB gera 1.436 empregos em 
pequenos negócios em agosto

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Dados da Abraciclo

Produção de motocicletas no país 
cresce 15,1% no mês de setembro

A produção de motoci-
cletas em setembro chegou 
a 92.894 unidades, 15,1% 
maior na comparação com 
o mesmo mês do ano pas-
sado. De janeiro a setembro 
foram produzidas 836.450 
unidades, o que correspon-
de a uma alta de 7,5% na 
comparação com o mesmo 
período do ano passado, 
de 777.779 unidades. em 
relação a agosto, houve re-
cuo de 19%, com a produ-
ção de 114.738 unidades. 
Os dados forma divulgados, 
ontem (9), pela Associação 
Brasileira dos Fabricantes 
de Motocicletas, Ciclomoto-
res, Motonetas, Bicicletas e 
Similares (Abraciclo).

Segundo o balanço 
mensal da entidade, as 
vendas para as concessio-
nárias totalizaram 95.282 
unidades, resultando em 
um aumento de 24,2% em 
relação ao mesmo mês do 
ano passado, de 76.695 
unidades, e queda de 9% na 
comparação com agosto, de 
104.649 unidades. No acu-
mulado do ano foram ven-
didas 816.064 motocicletas 
no atacado, volume 14,7% 
superior ao mesmo período 
de 2018, com 711.644 uni-
dades.

Os dados mostram ain-
da que na comparação com 
setembro do ano passado 
houve alta de 18,4% no nú-
mero de motocicletas licen-
ciadas, chegando a 87.719, 

Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil

na comparação com agosto 
que foi de 88.625 unidades, 
houve queda de 1%. Segun-
do a análise dos dados do 
Renavam, no acumulado 
do ano foram emplacadas 
796.426 motocicletas no 
país, 14,4% a mais do que 
as 695.928 unidades licen-
ciadas no mesmo período 
do ano passado.

As exportações em se-
tembro atingiram as 2.390 
unidades, o que mostra 
uma queda de 28,4% na 
comparação com o mesmo 
mês de 2018, de 3.336 uni-
dades, e de 33% em relação 
a agosto que foi de 3.566 
unidades. No acumulado de 
2019, o volume exportado 
foi de 29.136 unidades, re-
presentando uma queda de 

49% na comparação com o 
mesmo período de 2018, de 
57.131 unidades.

Crédito
De acordo com o presi-

dente da Abraciclo, Marcos 
Fermanian, a oferta de crédi-
to é o principal motivo para 
o crescimento dos números 
do setor, que, aliado às ta-
xas de juros mais atraentes, 
incentiva os proprietários 
a trocarem as motocicletas 
por modelos mais novos e 
zero quilômetro.

“O que se observa é a 
motocicleta sendo utilizada 
cada vez mais como alter-
nativa para a mobilidade 
flexível, econômica e efi-
ciente nas cidades brasilei-
ras, além de possibilitar a 

geração de renda para seu 
condutor”, disse.

Para Fermanian, o mer-
cado deve se manter aque-
cido nos próximos meses 
devido ao pagamento do 
13º salário e a chegada do 
verão, além do lançamento 
de novos modelos durante 
do Salão Duas Rodas, que 
acontece em novembro na 
capital paulista.

“O salão é o principal 
evento do setor de duas 
rodas e costuma receber 
mais de 200 mil visitan-
tes, atraindo compradores 
entusiastas, que sempre 
aguardam pelas novidades 
e querem experimentar e 
adquirir uma motocicleta 
nova”, ressaltou o presiden-
te da Abraciclo.

De janeiro a setembro,
foram produzidas 836.450 

unidades no Brasil

Foto:  Arquivo/Agência Brasil

O Índice de Confian-
ça do empresário do Co-
mércio (Icec) teve alta de 
0,1% na passagem de se-
tembro para outubro des-
te ano. Com essa, que foi a 
segunda alta consecutiva 
do indicador, o Icec che-
gou a 121,4 pontos, em 
uma escala de zero a 200 
pontos, o patamar mais 
alto desde maio.

Na comparação com 
outubro do ano passado, 
a alta chegou a 12,7%, de 
acordo com dados divul-
gados ontem (9) pela Con-
federação Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC). Na com-
paração com setembro 
deste ano, as intenções de 
investimento aumenta-
ram 0,5%, puxadas pelos 
investimentos na empresa 
(com alta de 1,3%). A con-
fiança no momento atual 

subiu 0,3%, influenciada 
principalmente pelas ava-
liações sobre a situação 
atual do setor (com alta 
de 0,3%). Por outro lado, 
a expectativa em relação 
ao futuro recuou 0,4%, 
devido principalmente às 
expectativas em relação 
à economia nos próximos 
meses (que caiu 0,8%). Na 
comparação com setembro 
do ano passado, houve altas 
de 23,2% nas avaliações so-
bre as condições atuais, de 
8,8% nas expectativas e de 
10,2% nas intenções de in-
vestimentos.

Confiança do comércio 
apresenta alta de 0,1% 
Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Na comparação 
com outubro do 

ano passado, a alta 
chegou a 12,7%, de 
acordo com dados 
divulgados ontem

Número de consumidores inadimplentes 
tem aumento de 32,44% em João Pessoa

O número de consumi-
dores inadimplentes no mês 
de setembro em João Pes-
soa aumentou 32,44% em 
relação ao mesmo mês no 
ano passado. A informação 
é do diretor do Serviço de 
Proteção ao Crédito em João 
Pessoa (SPC), Lindemberg 
Vieira. Até o final do mês 
de setembro, um total de 
6.597 paraibanos passaram 
a fazer parte da lista do SPC 
por não conseguirem quitar 
suas dívidas no comércio. 
No mesmo período no ano 
de 2018, o número de pa-
raibanos com as contas em 
atraso era de 4.891.

Lindemberg revelou 
também que de janeiro a 
setembro deste ano, o nú-
mero de pessoenses inclu-
sos no SPC foi considerado 
muito alto 59.227. Já no 
ano de 2018 foi de 41.874. 
Mas esses números não são 
fixos porque muitas pes-

soas conseguem “limpar” o 
nome ao longo do ano. Só 
este ano dos 59.227 apro-
ximadamente 41 mil já se 
livraram deste incômodo. O 
diretor do Serviço de Prote-
ção ao Crédito é de opinião 
que enquanto o Brasil não 
se ajustar economicamente 
e enquanto os juros do che-
que especial, que atualmen-
te gira em torno de 15% ao 
mês, não diminuírem, o bra-
sileiro de um modo geral vai 
ficar sem condições de hon-
rar seus compromissos.

“este ano (2019), em 
João Pessoa, cerca de 165 
lojas fecharam suas portas, 
tanto no comércio de rua, 
como dentro de shoppings. 
e como se isso não bastas-
se, em todo o país cerca de 
13 milhões de pessoas per-
deram o emprego. eu tenho 
certeza que o paraibano é 
um bom pagador, mas pela 
situação que ele está pas-
sando com os altos juros e 
salários congelados, o pa-
raibano até tem desejo de 

pagar suas dívidas, mas lhe 
falta condições para quitar 
os débitos”, disse Lindem-
berg Vieira, complementan-
do que os medicamentos 
também estão com preços 
impraticáveis.

Ainda segundo o diretor 
do SPC-JP, o que mais leva o 
consumidor à inadimplên-
cia é o desemprego, as com-
pras a longo prazo (compra 
de um produto para pagar 
em mais de 15 vezes) e o 
empréstimo do cartão a ter-
ceiros. “Nunca empreste ou 
faça compras para um ‘ami-
go’ pagar porque ele não 
vai cumprir com todas as 
parcelas. essas são as prin-
cipais causas que levam as 
pessoas a integrarem a lista 
do SPC”, alertou.

Comparando a cidade 
de João Pessoa, com Natal 
e Recife, ele observou que 
os pessoenses estão numa 
melhor posição e afirmou 
que o número de pessoas 
que devem no comércio nas 
cidades de Recife e Natal 

são bem maiores do que em 
João Pessoa. Quando inda-
gado sobre as estimativas 
até o final do ano, Lindem-
berg disse que infelizmente 
o número de devedores no 
comércio tende a aumentar 
em razão do desemprego. 
“As pessoas que perdem o 
emprego acabam se endi-
vidando porque não têm 
condições de honrar com os 
compromissos financeiros”.    

Como limpar o nome
O consumidor pode re-

gularizar o seu crédito e lim-
par seu nome do SPC a qual-
quer momento. Para isso, 
basta ele procurar o estabe-
lecimento que fez a compra 
e proceder o pagamento do 
débito pendente, a vista ou 
a prazo. Após o pagamento, 
o estabelecimento comer-
cial terá que acessar o SPC 
e efetuar a baixa do registro 
naquele CPF. No mesmo dia, 
o nome da pessoa estará 
fora da lista de inadimplen-
tes no comércio.

José Alves
zavieira2@gmail.com
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Diversidade

Berenice Paulo Neto, Cassimiro 
Oliveira, Fabíola Monteiro, Fátima 
Moutinho Barros, Gilvandro Aníbal 
Peixoto, João de Freitas Neto, José 
Barbosa de Souza Lima, Juliana 
Amorim Nunes, Marcio Lacerda, 
Marize Rosa, Oswaldo Trigueiro 
do Valle, Rosana Nóbrega Branco,  
Samuel Soares de Sousa, Sara 
Cabral e  Yone Ramos de Sousa.

. Ate dia 12 de outubro as linhas 
infantis do Boticário, Boti Baby, 
Dr. Botica e Sophie estão com 
20% de promoção. Os produtos 
estão disponíveis em todas as lojas 
físicas ou pelo e-commerce (www.
oboticario.com.br). 
 . O grupo “Reduto do Samba” é a 
atração deste sábado, 12, na Praça 
Rio Branco, a partir das 12h30, 
no Sabadinho Bom. No repertório 
canções de Cartola, Zeca Pagodinho, 
Arlindo Cruz, Martinho da Vila.
. Será em Urubici, na serra 
catarinense, o próximo Congresso 
Nacional da Abrajet Nacional, 
nos dias 27 de novembro a 1 de 
dezembro. 
 . Hoje, no Ita Club do Hotel Tambaú, 
a partir das 20h, tem apresentação 
do saxofonista Arnno em parceria 
com o Dj Pegado, produzindo um 
mix de música eletrônica e sax cover. Parabéns

Palco Tabajara

Exemplo

Novidade

Outubro Rosa 

Foi um sucesso de público a estreia da nova 
temporada do programa “Palco Tabajara”, trans-
mitido pela Rádio Tabajara e apresentado por Val 
Donato e Cintia Peromnia, nessa terça-feira, 8,  
na Sala Wladimir Carvalho, na Usina Cultural da 
Energisa. Se apresentaram as bandas paraiba-
nas Caburé e Os Gonzagas. O programa mos-
tra, ao vivo, com auditório e entrada gratuita, a 
produção de música da Paraíba, valorizando a 
cultura local e nossos artistas. Esta temporada 
será formada por cinco programas transmitidos 
ao vivo, das oito às dez da noite, pela 105.5 FM 
e pelas redes sociais da Rádio Tabajara no Fa-
cebook, Instagram e Youtube. A jornalista Gi Is-
mael interage com o público no local.

A Escola Virgem de Lourdes, de Campina 
Grande, levou a Medalha de Ouro na primeira 
edição do Prêmio Nacional de Educação Em-
preendedora do Sebrae. A premiação aconte-
ceu em Florianópolis esta semana, e segundo 
o  idealizador do projeto na escola, Vicente 
Araújo, a ideia foi desafiar os jovens a buscar 
conhecimentos e tecnologias inovadoras para 
solucionar problemas da sociedade, unin-
do conhecimentos teóricos à atividade práti-
ca. Deu certo. A escola trouxe como tema “A 
Ciência para a Redução das Desigualdades”, 
educando jovens que possam contribuir para 
uma sociedade mais igualitária e construindo 
as transformações que tanto queremos.

João Pessoa acaba de ganhar 
a “Arbóreo Delivery”  do casal An-
dreia Vieira Cunha Fernandes e  Caio 
Graco Farias Vasconcellos, ela for-
mada em Gastronomia pela FPB. 
Sempre apaixonados pela gastro-
nomia, com talento especial para 
a cozinha italiana, eles tinham 
como hobby cozinhar para familia-
res e amigos, nos finais de semana. 
O “Arbóreo Delivery” é especialista 
em Risotos & Massas e trata a gastro-
nomia como um bem cultural: a co-
zinha adota o movimento Slow Food, 
que  prega a valorização do processo 
e da qualidade da comida, buscando 
levar a melhor experiência gastronô-
mica para casa dos seus clientes. Ins-
tagram @arboreodelivery Whatsapp: 
(83) 99600-4298

Nesta quinta-feira, 10, as ações do 
“Outubro Rosa” desenvolvidas pela Ge-
rência de Qualidade de Vida do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba vão acontecer 
para servidores e público em geral que 
utilizam os serviços do setor administra-
tivo do TJPB, que fica nas dependências 
do Colégio João XXIII, em João Pessoa.  

Vai ter palestras, testes rápidos e orienta-
ções de saúde. Estas atividades serão de-
senvolvidas pela Gerência de Qualidade de 
Vida do Tribunal de Justiça da Paraíba em 
alusão ao Outubro Rosa, mês dedicado à 
conscientização e prevenção do diagnósti-
co precoce do câncer de mama e, de modo 
mais abrangente, à saúde da mulher.

Renata Arruda é a atra-
ção do restaurante Campina 
Grill, em Campina Grande, 
dia 19, próximo. Ela vai fazer 
um show acústico com dois 
violões, um deles do músi-
co Guga Queiroga, que vai 
acompanhar Renata num 
passeio por seu repertório 
autoral e também interpreta-
ções de grandes sucessos da 
MPB. Já são 26 anos de car-
reira com nove discos. Cantar 
em Campina é sempre um 
momento especial “O público 
de Campina Grande sempre 
me acolheu muito bem e, por 
isso, preparei um repertório 
especial” disse Renata. 

Zé Neto, um dos vocalistas da banda Os Gonzagas

As cantoras e apresentadoras Cintia Peromnia e Val Donato

Jornalista Gi Ismael atuando no Palco Tabajara

Fotos: Rosa Aguiar

Não perca

BaixiNhos

iNspirado show em campiNa

Curtas Começam hoje as inscrições gratui-
tas para o grande evento de gastronomia 
“Degustando o Brasil”, que vai acontecer 
em Campina Grande, de 24 a 27 deste 
mês. Quem tiver interessado em apren-
der diversas técnicas com mais de vinte 
chefs famosos de todo o país, tem que 
participar. A partir das 15h, amadores e 
profissionais podem acessar o site oficial 
(www.degustandoobrasil.com.br) e fazer 
o cadastro. Serão solicitadas informa-
ções pessoais, como nome, CPF, telefo-
ne para contato e e-mail, e cada parti-
cipante poderá se inscrever em até seis 
aulas-show. Na última edição em abril, 
em João Pessoa, as vagas se esgotaram 
em menos de quatro horas.

Hoje, a partir das 17h, a Academia 
Paraibana de Letras será tomada por 
crianças talentosas que vão participar 
do “Pôr do Sol Literário”, promovido 
pela Confraria Sol das Letras. Vai ter  
mostra dos desenhos de Antonio Valen-
tim, de seis anos, lançamento do livro “A 
raposa e o carneiro”, de Letícia Xavier, 
de doze anos, performance musical com 
alunos da Escola Antenor Navarro, feira 
de livros,  diálogos sobre literatura in-
fantil com o poeta Sérgio Castro Pinto e 
uma homenagem póstuma ao jornalista 
Carlos Roberto de Oliveira, pela ideali-
zação da coleção Primeira Leitura, volta-
da para o público infantil.

O empresário e produtor 
paraibano Isaac Batista, que 
está à frente da Agência de 
Turismo Mais Brasil, do Ar-
raiá do Cumpade e do evento 
gastronômico “Degustando o 
Brasil” foi conhecer de per-
to os segredos do impressio-
nante êxito da família Medi-
na, que realiza o Rock in Rio. 
Ele participou do “Rock in Rio 
Academy”, curso para empre-
sários e gestores, promovido 
na própria Cidade do Rock, no 
Rio de Janeiro, que apresen-
tou os conceitos, os valores e 
as estratégias de mais de 30 
anos de sucesso de público e 
de parcerias. São os próprios 
executivos do Rock in Rio que 
dão as palestras sobre plane-
jamento, gestão e marca. No 
final, os participantes conhe-
ceram os bastidores do Festi-
val. Isaac voltou com todo gás.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Diretora presidente da EPC, Naná Garcez, e diretora de Mídia Impressa, Albiege Fernandes,  

prestigiando o Palco Tabajara
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Esportes
Contratação no Belo
Clube fecha com três jogadores e deve anunciar a contratação 
de um goleiro a qualquer momento. O Botafogo só aguarda o 
desligamento do atleta de seu time atual  Página 24 Fo
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Líder isolado da Série A, Rubro-negro enfrenta o Atlético Mineiro, a partir das 20 horas, no Maracanã

Com 52 pontos na lide-
rança isolada do Campeo-
nato Brasileiro, o Flamengo 
tenta manter a longa inven-
cibilidade diante do Atléti-
co Mineiro, em jogo válido 
pela vigésima quarta roda-
da da competição. Os dois 
clubes se enfrentam às 20 
horas, no Estádio do Mara-
canã, no Rio de janeiro.

No lado rubro-negro, 
o técnico Jorge Jesus não 
poderá contar com Rodrigo 
Caio e Gabigol, que estão 
em Singapura participando 
dos amistosos da Seleção 
Brasileira, além de Filipe 
Luís e Arrascaeta, lesiona-
dos durante o jogo de ida 
das semifinais da Liberta-
dores, contra o Grêmio. 

A provável escalação 
do Flamengo para o jogo 
de hoje à noite é a seguinte: 
Diego Alves, Rafinha, Pablo 
Mari, Rodolfo e Renê; Wil-
liam Arão, Gerson e Ever-
ton Ribeiro; Reinier, Bruno 
Henrique e Vitinho.

O Atlético, após em-
patar com o Palmeiras em 
1 a 1 fora de casa, agora 
terá que medir forças con-
tra outro favorito ao título, 
o Flamengo. O técnico do 
Galo, Rodrigo Santana, já 
esboçou a equipe que deve 
ir a campo para enfrentar o 
Rubro-Negro.

O treinador manteve 
o esquema tático utilizado 
no empate com o Palmei-
ras, colocando o trio de 
defesa formado por Igor 
Rabello, Maidana e Léo 
Silva. Vale lembrar que a 
equipe não terá Luan, sus-
penso, e Otero, que estão 
na seleção da Venezuela, e 
também deverá ter a bai-
xa do zagueiro Réver, que 
sentiu um desconforto 
na panturrilha esquerda 
e ainda fará um teste de 
campo.

Se não bastasse, Clei-
ton e Guga estão com a Se-
leção Olímpica e também 
desfalcam o clube mineiro. 
A provável escalação da 
equipe para encarar o Fla 
deverá contar com os se-
guintes jogadores: Wilson; 
Patric, Igor Rabello, Léo Sil-
va, Maidana e Fábio Santos; 
Vinícius, Elias, Nathan e Ca-
zares; Di Santo.

Redação 

Redação 

Flamengo tenta embalar no
Brasileirão contra o Atlético-MG

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Timão x Athlético-PR

Além do confronto entre Flamengo e Atlé-
tico Mineiro, a 24ª rodada do campeonato 
brasileiro da primeira divisão terá mais dois 
confrontos na noite de hoje. Em São Paulo, na 
Arena Corinthians, o Timão recebe o Athlético 
Paranaense, campeão da Copa do Brasil. Já 
na Ressacada em Florianópolis, o Avaí recebe 
o Vasco da Gama. Os dois confrontos estão 
previstos para às 19h15. 

Jogando em casa o Corinthians enfrenta 
hoje um adversário difícil em meio à sua luta 
para se manter dentro do G4 da competição. 
A equipe paulistana está bem na tabela, mas 
não tem apresentado um grande futebol e 
convive com críticas da imprensa e torcida. Na 
última rodada o Timão empatou fora de casa 
diante do Grêmio. Enquanto isso, o Athlético 
vai deixando para trás a festa pelo título obti-
do na Copa do Brasil deste ano e tenta seguir 
subindo na tabela, mesmo já tendo garantida 
a vaga na Libertadores do próximo ano, o time 
que não poderá contar com  Santos - goleiro 
paraibano natural de Cabaceiras - que está na 
Seleção Brasileira, vem de vitória fora de casa 
diante do Bahia por 2 a 1.

Brigando para não ficar na lanterna do 
Brasileirão, o Avaí chega para o jogo após nova 
derrota na competição. Dessa vez a equipe foi 
vítima do CSA na última rodada tendo perdido 
por 3 a 1. Essa foi a 13ª derrota da equipe de 
Santa Catarina que agora enfrentará dentro de 
seus domínios o Vasco que soma até aqui 27 
pontos e briga por vaga na Copa Sul-Ameri-
cana de 2020. O time cruzmaltino também foi 
derrotado na última rodada por 1 a 0 quando 
jogou contra o Santos em sua casa. Após o 
revés, a equipe precisará buscar a recuperação 
para seguir distante da zona de rebaixamento.

Com 52 pontos, líder 
absoluto do Brasileirão, 

o Flamengo tenta 
embalar na competição 
com mais uma vitória 
contra o Atlético no 

Maracanã

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Seleção Brasileira

Brasil sem mudanças para enfrentar 
Senegal hoje em amistoso na Ásia

A Seleção Brasileira 
volta a campo hoje para 
mais um amistoso de 
data Fifa. O time de Tite 
enfrenta a Seleção de Se-
negal, às 9 horas (horá-
rio do Brasil), no Estádio 
Nacional de Singapura. É 
o primeiro dos dois amis-
tosos programados para 
o continente asiático. A 
próxima partida será no 

domingo contra outra se-
leção africana, a Nigéria.

O técnico Tite não 
faz mistério e já revelou 
qual o time titular para 
encarar Senegal. A equi-
pe vai entrar em campo 
com Ederson, Daniel Al-
ves, Marquinhos, Thiago 
Silva, Alex Sandro; Case-
miro, Arthur; Coutinho, 
Gabriel Jesus, Neymar e 
Firmino.

O treinador disse 
após o treino de quin-

ta-feira que vai utilizar o 
sistema 4-4-2, que já bo-
tou em prática no último 
amistoso da Seleção Bra-
sileira. 

“A fase que nos en-
contramos é de opor-
tunidades. Em termos 
táticos estamos agora 
num 4-4-2, com Firmi-
no e Neymar na frente, 
Gabriel, um atacante de 
lado e um meia-atacante 
do outro, que é Coutinho, 
além de dois meio-cam-

pistas centrais. É o mo-
delo de jogo que busco 
para dar dinâmica, como 
foi no segundo tempo 
contra a Colômbia (amis-
toso de setembro). Foi 
nosso melhor momento 
nos últimos jogos. Quero 
reproduzir essa forma de 
jogo. E sim, fico chateado 
por tirar o Everton, mas 
mostra que tenho outros 
jogadores prontos para 
ir bem se precisar”, con-
cluiu o técnico.

O técnico Tite não 
faz mistérios e já 

definiu a escalação 
e o sistema que
 usará ano jogo 
contra Senegal

Com muitos desfalques, este deverá ser o time do Flamengo que começará o jogo contra o Atlético Mineiro, hoje no Maracanã pela 24ª rodada

Foto:Ascom Flamengo

Foto: Rudy Trindade
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Suênia Miliano pratica a modalidade esportiva há 14 anos e coleciona vitórias em competições estaduais e nacionais

Suênia Miliano da Cruz, 42 
anos, há 14, pratica a Corrida de 
Orientação na Paraíba e nesse 
período se tornou a principal 
referência da modalidade no es-
tado. O esporte de origem militar 
começou a se organizar no esta-
do em meados de 2004 com a 
criação dos primeiros clubes da 
modalidade sendo eles: Corele, 
Neblina e Rumos e Rotas. Pouco 
mais de 15 anos depois, já são 13 
equipes oficializadas no estado 
que também conta com a Fede-
ração de orientação da Paraíba 
(FOP) filiada à Confederação 
Brasileira de Orientação (CBO) 
- vinculada à Federação Inter-
nacional de Orientação (IOF em 
inglês) -.

Acumulando títulos e do-
minando o cenário local com 
campeonatos estaduais con-
secutivos entre 2008 e 2015, 
Suênia Miliano - que também 
domina a sua categoria a D35 
Alfa em nível regional e na-
cional onde é multicampeã 
e detém ambos os títulos na 
atualidade - ao todo ela possui 
um título Sul-Americano, 5 na-
cionais, 10 estaduais, além de 
vitórias em Pernambuco e Rio 
Grande do Norte -. Atualmente 
busca fortalecer e divulgar a 
modalidade na Paraíba através 
do Corele, clube que preside. 
Suênia afirma que sua iden-
tificação foi se tornando cada 
vez maior na medida em que 
se aprimorava na modalida-
de. Segundo ela, essa é umas 
das principais características 
da orientação, pois cada prova 
promove a descoberta de no-
vos lugares e sensações.

“Eu me identifiquei com o 
esporte na medida em que fui 
praticando. A orientação nos 
proporciona momentos incrí-
veis, novos lugares que desco-
brimos em cada prova. Além 
disso, é uma modalidade indi-
vidual, mas que agrega muito 
as pessoas, pois há uma cultura 
de boa relação e desportivida-
de entre os praticantes de to-
dos os níveis, gêneros e idades”, 
explicou.

Na corrida de orientação, 
os praticantes são divididos 
em quatro categorias básicas 
de acordo com o nível de ex-
periência e prática no esporte: 
Novato, Bravo, Alfa e Elite – 
categoria que disputa o nível 
mundial da competição -. En-
tre as categorias ainda há divi-

são por faixa-etária e gênero, 
a passagem de categoria se dá 
a cada 10 anos de experiência 
acumulados. Nesse cenário de 
um esporte ainda recente no 
estado, a Paraíba possui qua-
tro destaques no país, Roberto 
Neto de apenas 12 anos e que 
é o atual campeão brasileiro 
(Novato 12) Dinalva Nasci-
mento (Campeã Sulamericana 
Alfa 40), Adriana Katrin (se-
gunda colocada no ranking na-
cional Alfa 40), além de Suênia.

No esporte existem com-
petições estaduais, regionais, 
nacionais e internacionais, 
além de um ranking para cada 
um desses níveis que é definido 
pela IOF. Na Paraíba o campeo-
nato estadual será encerrado 
com a realização de sua quarta 
etapa no próximo dia 29 na ci-
dade de Caldas Brandão, mais 
precisamente na região conhe-
cida como Cajá – cerca de 70 
km de distância de João Pessoa. 
A etapa será uma promoção da 
FOP em parceria com o Corele. 

Já entre os dias 29 de 
novembro a 2 de dezembro, 
ocorrerá a Copa Nordeste 
de Orientação em Barra de 
Cunhaú-RN. O evento contará 
com atletas de toda a região e 
também de outros estados do 
país. Nessa disputa a Paraíba 
estará bem representada, pois 
contará com seus quatro prin-
cipais atletas e uma delegação 
formada por cerca de 50 com-
petidores nas diversas catego-
rias, naipes e faixas etárias. Em 
2018 a equipe paraibana ficou 
com a terceira colocação geral 
da competição, atrás apenas de 
Pernambuco e Bahia.

Por ainda ser um esporte 
recente no Brasil, a modalida-
de é pouco conhecido e com 
isso o País ainda está longe 
da elite mundial, mas já surge 
como uma potência na Amé-
rica Latina. No mundo, os dois 
melhores atletas são de origem 
européia e nórdica, Olav Lun-
danes da Noruega entre os ho-
mens e Tove Alexandersson da 
Suécia entre as mulheres. 

Para quem deseja iniciar 
no esporte, o caminho indicado 
é através da federação ou dos 
clubes que são os responsáveis 
pela realização das clínicas de 
iniciação onde são ensinados 
os códigos, símbolos, tipos 
de terreno, orientação com o 
mapa, etc. A taxa média para 
esse processo, já contando com 
a filiação do atleta à FOP, custa 
cerca de R$ 70,00 por ano. 

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

Paraibana é destaque em 
corrida de orientação no país

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

A Confederação Brasileira de Futebol divul-
gou o calendário 2020 da entidade disponibili-
zando 16 datas para os campeonatos estaduais 
a partir de 22 de janeiro. Esse elemento é 
importante para que possamos estabelecer uma 
programação para o Campeonato Paraibano de 
2020 com arbitral marcado para 29 de outubro 
próximo.

O Paraibano 2020 contará com 10 (dez) 
equipes: Atlético de Cajazeiras, Botafogo, Cam-
pinense, CSP, Nacional de Patos, Perilima, São 
Paulo Crystal, Sport Lagoa Seca, Sousa e Treze.

No último ano, limitado a 14 datas, o Pa-
raibano foi planejado com dois grupos de cinco 
equipes cada, enfrentando o grupo diverso (10 
datas), com classificação dos melhores para 
semifinais e finais.

Entretanto, na próximo temporada abre-se 
um leque de possibilidades, posto que não há 
qualquer equipe participando da Série A ou B, 
inexistindo limitação de datas anteriores a 22 
de janeiro, afinal todos os times paraibanos já 
estão com atividades encerradas, sem óbice ao 
prazo mínimo de 60 dias entre o fim de uma 
temporada e início da outra.

Ato contínuo, sendo o arbitral 29 de 
outubro, haverá prazo hábil para divulgação de 
tabela e regulamento no período anterior a 60 
dias ao início da competição, conforme prevê o 
art. 9ª do Estatuto do Torcedor.

Art. 9ª É direito do torcedor que o regula-
mento, as tabelas da competição e o nome do 
Ouvidor da Competição sejam divulgados até 
60 (sessenta) dias antes de seu início, na forma 

do § 1o do art. 5ª. (...)  § 5ª  É vedado proceder 
alterações no regulamento da competição desde 
sua divulgação definitiva, salvo nas hipóteses 
de: I - apresentação de novo calendário anual 
de eventos oficiais para o ano subseqüente, 
desde que aprovado pelo Conselho Nacional do 
Esporte – CNE; II - após dois anos de vigência do 
mesmo regulamento, observado o procedimen-
to de que trata este artigo.

Outrossim, observem que o art. 9ª, §5º, 
salvo melhor juízo, impede a alteração do 
regulamento após a publicação definitiva, o que 
sequer foi realizado, inexistindo qualquer em-
pecilho a modificação do modelo anterior, afinal 
a competição não tem programação para anos 
subsequentes, mas apenas para uma tempora-
da, bem como houve alteração do calendário 

anual, caso subsista o entendimento equivocado 
da limitação de dois anos.

Neste diapasão, os clubes profissionais da 
Primeira Divisão detentores dos poderes esta-
belecidos ao Conselho Técnico podem realizar 
a modificação do modelo de competição para 
2020, premiando os confrontos entre todos os 
clubes em jogos de ida e volta ou outra proposi-
ção que tenha a concordância dos participes.

O Campeonato Paraibano 2020 promete 
fortes emoções, afinal teremos quatro equipes 
que disputarão competições nacionais, além de 
ano eleitoral nos municípios, o que invariavel-
mente causa maiores investimentos por parte 
dos clubes profissionais de cidades do interior, 
fortalecendo a disputa e tornando-a atrativa 
para investidores e patrocinadores.

Calendário 2020

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

Esporte é tido como seguro, 
mesmo para os iniciantes

Em meio à natureza ou na cidade, uma das 
principais características de quem busca a corrida de 
orientação como esporte para praticar e competir, é a 
busca por aventura, adrenalina e a elevação dos limi-
tes do próprio corpo. Diante disso não é raro que um 
competidor se depare com situações inusitadas, ani-
mais e riscos, contudo há uma série de preocupações 
tomadas pelos atletas e organização que visam evitar 
os sustos e problemas, nesse sentido, a modalidade é 
considerada segura por seus praticantes.

“Há todo um trabalho de preparação antes que 
uma pessoa possa competir, além disso, cada categoria 
possui mapas específicos e provas feitas de acordo com 
a experiência do atleta, todos os trajetos são vistoria-
dos previamente e há sempre equipes de primeiros 
socorros e cuidado médico nas provas para que caso 
ocorra alguma situação as pessoas sejam atendidas de 
forma adequada e rápida”, afirmou Suênia Emiliano.

Durante as provas os competidores recebem o 
mapa do local e uma sinalética que é uma espécie 
de legenda com as informações sobre o terreno e 
marcos a serem ultrapassados. O uso dos mapas e da 
sinalética fazem parte do que é ensinado na clínica. A 
confecção dos mapas é sempre feita por pessoas do 
local e que conhecem o terreno para a garantia da 
segurança do trajeto.

Durante as corridas de orientação, é muito difícil 
que alguém se perca em meio ao terreno, mas para 
aqueles que iniciam, essa é uma das preocupações. 
Nas raras vezes em que isso ocorre, os usos da bús-
sola e do mapa são o caminho para que o competidor 
possa retornar ao ponto de encerramento da prova. 
Contudo, caso ainda assim o praticante não consiga se 
encontrar após o tempo limite de prova a organização 
aciona equipes de resgate especializadas no trajeto. 
Cada competidor possui um tempo limite para concluir 
a prova, que varia entre duas horas (percurso curto) 
ou quatro horas (percurso longo). 

Suênia Miliano em ação durante a disputa da Copa Nordeste 2018

Suênia Miliano exibe com orgulho os 
troféus conquistados na Copa Nor-

deste, realizada no ano passado, em 
Porto de Galinhas-PE

Fotos: Roberto Guedes
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Esta foi a sexta vitória seguida da Seleção Brasileira na Copa do Mundo de Voleibol em Hiroshima no Japão

Brasil vence Argentina e 
segue invicto no Mundial 

Folhapress

A Seleção Brasileira 
masculina de vôlei assegu-
rou o sexto resultado posi-
tivo em seu sexto jogo na 
Copa do Mundo. A equipe 
verde e amarela se man-
tém como a única invicta na 
competição depois de ven-
cer a Argentina nesta quar-
ta-feira (09.10), por 3 sets 
a 0 (25/19, 25/19 e 26/24) 
na cidade de Hiroshima, no 
Japão.

Nas cinco primeiras ro-
dadas, em Nagano, o time 
dirigido pelo técnico Rena 
já havia derrotado o Canadá, 
a Austrália, o Egito, Rússia e 
Irã. As seis vitórias deixam 
a Seleção Brasileira com 18 
pontos, na liderança da ta-
bela de classificação.

O Brasil volta à quadra 
já nesta quinta-feira (10.10) 
para o sétimo jogo na Copa 
do Mundo. O duelo vai ser 
às 6h (Horário de Brasília), 
contra os Estados Unidos, 
com transmissão ao vivo do 
SporTV 2.

O oposto Alan foi o 
maior pontuador da partida, 
com o total de 15 acertos (12 
de ataque, um de bloqueio e 
dois de saque). O ponteiro 
Leal foi o segundo a mais 
pontuar para a Seleção Bra-
sileira, com um ponto a me-
nos, sendo 12 de ataque, um 
de bloqueio e um de saque.

Depois de jogar seis 
anos com o técnico argen-
tino, Marcelo Mendez, no 
Sada Cruzeiro, Leal conhe-
ce bem o comandante que 
estava do outro lado nesta 
partida.

“Em algumas coisas isso 
ajuda. O Marcelo tem vários 
jogadores na mão que dá 
para estudar bem, ele co-
nhece muito bem o nosso 
time e cada um tem que se 
concentrar ao máximo nessa 

situação de Brasil contra Ar-
gentina”, comentou Leal.

O ponteiro ainda falou 
sobre como a Seleção Bra-
sileira conseguiu o resulta-
do positiva na partida desta 
quarta-feira.

“Acho que hoje conse-
guimos a vitória jogando no 

coletivo. Fizemos um jogo 
bom em todos os fundamen-
tos, principalmente o saque 
e na recepção, que funcio-
naram muito bem. Entramos 
100% neste jogo e não de-
mos chances de o adversário 
crescer. Agora entramos em 
uma fase muito importante 

do campeonato, estamos em 
uma caminhada muito boa e 
seguimos em busca do títu-
lo”, disse Leal.

O técnico da equipe bra-
sileira, Renan, também fez 
uma análise do confronto ven-
cido pelo seu time nesta sexta 
rodada da Copa do Mundo.

“Estou muito feliz pe-
los três pontos. Hoje foi 
uma partida onde começa-
mos os dois primeiros sets 
muito fortes, atuamos bem 
em quase todos os funda-
mentos, e no terceiro a Ar-
gentina impôs um ritmo de 
saque bastante forte e nos 

colocou em dificuldades. O 
jogo poderia ter ido para 
o quarto set, mas o saque 
fez a diferença. Fico feliz de 
ter vencido e em uma com-
petição longa cada ponto 
é muito importante para o 
resultado final”, concluiu 
Renan.

Frustração

Ginasta Jade Barbosa está fora dos 
Jogos Olímpicos de Tóquio em 2020

Jade Barbosa está fora 
dos Jogos Olímpicos de Tó-
quio, no ano que vem. Gi-
nasta mais experiente da 
seleção feminina que foi ao 
Mundial de Stuttgart (Ale-
manha), a atleta do Flamen-
go teve diagnosticada uma 
ruptura do ligamento cruza-
do anterior do joelho direito 
e terá que ser submetida a 
cirurgia. Ela se machucou ao 
competir no salto, primeiro 
aparelho da apresentação 
da equipe brasileira.

A lesão é a mesma so-
frida em junho por Rebeca 
Andrade, principal nome da 
ginástica brasileira femini-
na na atualidade e colega de 
clube de Jade Barbosa. Na 
ocasião, o médico Rodrigo 

Sasson, do Comitê Olímpi-
co do Brasil (COB), apontou 
um prazo de seis meses para 
ela voltar a treinar e de oito 
para voltar a competir.

Este prazo inviabiliza o 
retorno de Jade à ginástica a 
tempo de participar do Cam-
peonato Pan-Americano de 
maio do ano que vem, última 
possibilidade de classificação 
de uma atleta individualmen-
te para a Olimpíada. O Pan 
distribuiu apenas vagas pelo 
individual geral, o que obriga-
ria a veterana a se apresentar 
nos quatro aparelhos, sobre-
carga perigosa para um joe-
lho recém-operado.

Aos 28 anos, Jade já 
prolongou a carreira além 
do que o usual na ginás-
tica de alto-rendimento, 
superando uma trajetória 
no esporte marcada por 

lesões. Nos últimos anos, 
seu corpo a deixou na mão 
em momentos chave: Jade 
foi cortada por lesão an-
tes dos Mundiais de 2013 
e 2014 e do Pan de 2019, 
saiu de cadeira de rodas da 
final olímpica de 2016, não 
participou do Mundial de 
2017 porque estava lesio-
nada e agora se machucou 
na primeira apresentação 
do Mundial Pré-Olímpico.

Sem poder contar com 
Jade, Rebeca e Carolyne Pe-
dro, todas machucadas, e 
com Lorrane Oliveira com-
petindo só nas assimétricas, 
também por causa de lesão, 
o Brasil foi só 14º colocado 
por equipes no Mundial e 
não conseguiu uma das 12 
vagas olímpicas por equipes.

Finalista de dois apa-
relhos e no individual ge-

ral, Flávia Saraiva tem vaga 
nominal em Tóquio. Outras 
vagas podem ser buscadas 
pelo ranking da Copa do 
Mundo em cada um dos apa-
relhos e pelo Pan-America-
no do ano que vem, quando 
a tendência é Rebeca Andra-
de estar de volta e conseguir 
sua vaga.

 Jader se contundiu durante o Mundial de Ginástica na Alemanha

Foto: CBV

Folhapress

Jade é a ginasta mais 
experiente do Brasil  e 
já estava confirmada 
na seleção que vai 
representar o Brasil 

nos Jogos Olímpicos de 
Tóquio em 2020

Com mais um show na quadra, o Brasil mostrou sua superioridade sobre a Argentina e venceu por 3 a 0, com sets de 25/19, 25/19 e 26 a 24 se mantendo invicto na competição

Foto: COB



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 10 de outubro de 2019

Clube também já acertou com meia e zagueiro, mas o anúncio só será feito após os atletas saírem dos clubes atuais

O Botafogo deverá 
anunciar nos próximos 
dias a contratação de um 
goleiro. O atleta já acertou 
tudo com o clube e só não 
foi anunciado ainda porque 
está em atividade no seu 
clube atual. A informação 
foi dada pelo vice-presiden-
te de futebol, Ariano Wan-
derley, que garantiu que na 
próxima semana mais dois 
atletas serão anunciados 
pelo clube.

“Nós estamos fechados 
com 3 atletas. São eles um 
goleiro, um meia e um za-
gueiro. O primeiro que será 
anunciado será o goleiro, 
já que estará se desligando 
do clube nos próximos dias. 
Os outros dois só podemos 
anunciar na próxima sema-
na, pelo mesmo motivo, es-
tão em atividades nos seus 
clubes.”, afirmou

Ariano Wanderley afir-
mou ainda que além destes 
3 atletas, o Botafogo está 
negociando com 2 atacan-
tes e 1 meia. As conversas 
estão bem avançadas e 
tudo indica que eles de-
vem assinar com o Belo nos 
próximos dias. O dirigente 
afirmou ainda que o clube 
tem pressa em fechar logo 
o elenco e deixar todos os 
atletas à disposição do téc-
nico Evaristo Piza, bem an-

tes do início da pré-tempo-
rada em dezembro.

Surgiu um boato que 
o clube estava negociando 
com jogadores de alto nível, 
inclusive que já disputaram 
a Série A recentemente, 
mas Ariano Wanderley não 
confirmou esta notícia. Se-
gundo ele, existe muita es-
peculação nas redes sociais 
e grande parte delas não 
têm nenhum fundamento. 
“É normal que nesta fase de 
contratações, os torcedores 
ansiosos e até mesmo os 
jornalistas especulem este 
ou aquele jogador que não 
tenha se quer sido cogita-
do pelo clube. Mas nós só 
anunciamos nomes, após 
a assinatura do contrato. 
O mercado nesta época é 
bastante concorrido e não 
podemos divulgar nomes 
sem ter a certeza que os 
jogadores irão realmente 
defender o clube”, concluiu 
o dirigente.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Botafogo deverá anunciar 
contratação de um goleiro

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

É normal que nesta 
fase de contratações, 
os torcedores ansiosos 

especulem este 
ou aquele jogador 
que não tenha se 
quer sido cogitado 

pelo clube  

Copa do NE Sub 20

Botafogo estreará domingo contra o ASA-AL no Almeidão

O Botafogo entra em 
campo no próximo domin-
go (13) às 15h no estádio 
Almeidão para receber em 
seus domínios a equipe do 
ASA de Arapiraca-AL em 
confronto que vale uma 
vaga no grupo E – composto 
por Sport-PE, Horizonte- CE 
e América-RN - da Copa do 
Nordeste Sub-20 que será 
iniciada no dia 19 deste mês 
já com os confrontos entre 
os 4 grupos da competi-
ção – C, D, E e F -. Em caso 
de classificação, o Belo será 
o segundo representante 
paraibano na competição, 
já que o CSP, campeão es-
tadual Sub-19 – a equipe 
botafoguense ficou com o 
segundo lugar - já possui 
vaga garantida na disputa 
dentro do grupo D ao lado 
de Porto-PE, Santa Cruz-PE 
e CSA-AL.

A partida deste domin-
go será única e o Belo terá a 
vantagem de decidir em casa 
por conta de sua posição no 
ranking de clubes da CBF. 
Além do confronto entre o 
time paraibano e a equipe 
alagoana, mais dois clubes 
lutam pelas duas vagas re-
manescentes do torneio. Fo-
taleza-CE e ABC-RN também 
se enfrentam neste domin-
go às 15h para conquistar 
uma vaga no grupo F que 

é formado por Marília-MA, 
Ceará-CE e Ríver-PI. O con-
fronto eliminatório ocorrerá 
no Estádio Presidente Vargas 
que fica na capital cearense. 
O outro grupo da competi-
ção é o C, este, é formado por 
Confiança-SE, Vitória-BA, 
Bahia-BA e CRB-AL.

Nesta fase de grupos, 
se classificam apenas os 
primeiros colocados de 
cada chave para as semi-
finais. Os jogos eliminató-
rios, assim como a grande 

final da competição - mar-
cada para o dia 30 de no-
vembro -, serão disputadas 
em jogos únicos no Estádio 
Lourival Baptista em Araca-
ju-SE.

O Botafogo agora se 
prepara para disputa e tem 
poucos dias para isso, es-
pecialmente pela mudan-
ça no adversário ocorrida 
por conta da desistência 
do Sampaio Corrêa-MA que 
acabou abrindo a vaga para 
o ASA-AL. De acordo com 

Aderson Alves, diretor das 
categorias de base do clu-
be, hoje há um grupo de 50 
atletas Sub-20 e que a equi-
pe corre para regularizar 
novos atletas que chegaram 
após o estadual para que 
assim o clube feche o grupo 
de 25 inscritos que estarão 
à disposição do técnico Ra-
miro Sousa. Aderson afir-
ma que a expectativa para 
o confronto é positiva e que 
garantindo a vaga, o clube 
tem condições para brigar 

por uma vaga nas semifi-
nais.

“Nós temos a base que 
disputou o campeonato 
estadual, estamos resol-
vendo algumas pendên-
cias com relação ao BID - 
Boletim Informativo diário 
da CBF – para fechar os 25 
relacionados para o jogo 
do domingo. Temos pou-
cas informações sobre o 
adversário, especialmente 
por conta da desistência 
do Sampaio que nos pegou 

de surpresa, mas agora 
cabe fazermos nossa parte 
e em casa superar as difi-
culdades para conquista 
essa classifica. Passando 
de fase cairemos em um 
grupo que é acessível, tem 
o Sport que surge como 
favorito, mas temos time 
para ganhar deles, porém 
é um passo de cada vez e 
o foco está primeiro em 
vencer o ASA, senão nem 
adianta pensar no que virá 
pela frente”, explicou. 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

O CSP, a esquerda na foto, é o autal campeão paraibano sub 19 e por isto já está na fase principal da Copa Nordeste. Já o Botafogo, a direita, foi vice campeão e disputará a fase preliminar

Vice-presidente de 
futebol do Botafogo, 

Ariano Wanderley, quer 
o elenco definido bem 

antes do início
 da pré-temporada

Foto: Aguinaldo Mota

Foto: Divulgação

Foto: xxxxxxxxxxxxxx



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 10 de outubro de 2019

Editoração: Ada CarinaEdição: Jorge Rezende

Memorial
25

Nascida a 17 de abril 
de 1916, foi primeira-
ministra do Sri Lanka 
em três períodos 
distintos: 1960-1965, 
1970-1977 e 1994-
2000; foi a primeira 
mulher do mundo 

a ocupar o cargo de primeiro-ministro. 
Morreu aos 74 anos

Nascido em Catolé do Rocha 
(PB), a 26 de agosto de 

1916, foi o 43º governador 
do Rio Grande do Norte; 

estudou no Colégio 
Diocesano Santa Luzia, 
em Mossoró (RN), e no 

Liceu Paraibano, em João 
Pessoa (PB); formou-se em 1939 na Faculdade de 

Medicina da Bahia. Morreu aos 82 anos

1963 — Edith Piaf, cantora francesa

1985 — Orson Welles, cineasta e ator norte-americano

1985 — Yul Brynner, ator, cantor e cineasta russo-americano

1998 — Tarcísio de Vasconcelos Maia, médico e político (PB)

1999 — João Jorge Saad, empresário 
de comunicação brasileiro

2000 — Sirimavo Bandaranaike, política srilanquêsa

2004 — Christopher Reeve, ator norte-americano (Alexandre Dumas)

“Quanto a mim, 
garanto-lhe uma 

coisa: quanto mais 
vemos morrer, mais 

se torna fácil morrer.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MORTES nA dATA dE hOJE

Católicos instituíram o 2 de novembro, logo após o Dia de Todos os Santos, para rezar pelos que já faleceram 

Dia de Finados: momento de 
lembrar e honrar os mortos

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Obituário

Sheila de Morais Schreiner
7/10/2019 – Aos 28 anos, em 
Paranaguá (PR). Estava in-
ternada desde o domingo (6) 
após ser atingida por um tiro 
na perna direita. Ela foi alveja-
da durante discussão com seu 
companheiro. O caso está sendo investigado pela 
Divisão de Homicídios da Polícia Civil de Paranaguá.

Foto: divulgação

Gláucia Maria
6/10/2019 – Em Jatobá (PE). 
Com requintes de crueldade, 
a mulher foi assassinada pelo 
ex-marido, Marivaldo Mateus 
da Silva, que tentou se matar 
esfaqueando o próprio pesco-
ço. Ele não aceitava o fim do relacionamento com 
a vítima.

Ademar Ascendino Cunha
7/10/2019 – Em Florianópolis 
(SC). Empresário e ex-presi-
dente do Avaí Futebol Clube. 
Dirigiu o clube catarinense na 
década de 1990 por um curto 
período: de 13 de janeiro a 30 
de março de 1993. Seu corpo foi velado no Crema-
tório Vaticano, em Florianópolis.

Bekzod Nurmatov
7/10/2019 – Aos 27 anos, após 
sofrer um derrame e entrar em 
coma. Lutador profissional de 
MMA desde 2016, do Uzbequis-
tão, morreu três dias depois de 
sair derrotado de um combate 
válido pela centésima edição do Absolute Cham-
pionship Akhmat (ACA). Antes de perder o combate 
para o russo Beslan Isaev por decisão dividida dos 
juízes, ele possuía 11 vitórias e apenas um revés 
como profissional. Estava invicto desde 2017.

Dom Serafim 
Fernandes de Araújo
8/10/2019 – Aos 95 anos. Car-
deal arcebispo emérito da Ar-
quidiocese de Belo Horizonte 
(MG). Nasceu a 13 de agosto de 
1924 em Minas Novas (MG). 
Foi o terceiro arcebispo metropolitano de Belo 
Horizonte, sucedendo a dom João Resende Costa, 
em 5 de fevereiro de 1986. Viveu sua infância em 
Itamarandiba e aos 12 anos de idade foi estudar 
no Seminário de Diamantina, onde se formou em 
Humanidades, em 1942, e em Filosofia, em 1944. 
Participou do Concílio Vaticano II, de 1962 a 1965. 
Nomeado cardeal em 18 de janeiro de 1998.

Foto: Reprodução

Foto: divulgação

Foto:  Sergei Savostyanovtass

Foto: Arquidiocese de Bh

Zuilda Correia Rodrigues
27/9/2019 (corpo encon-
trado em 8/10/2019) – Aos 
43 anos, em Sinop (MT). O 
soldado-PM Marcos Vinicius 
Pereira Ricardi confessou ter 
assassinado a enfermeira. O 
crime foi encomendado pelo marido da vítima, 
Ronaldo Rosa, que está foragido.

Luiz Napoleão (Luleka)
7/10/2019 – Em Salvador (BA), 
de parada cardíaca. Ex-prepa-
rador físico do Esporte Clube 
Bahia. Sepultamento ocorreu 
no Cemitério Campo Santo, na 
capital baiana. Ele trabalhou 
por 15 anos no Bahia, entre os anos de 1997 e 2012.

Foto: divulgação

Foto: Redes Sociais

Camila da Silva Mendes
1º/10/2019 (corpo encon-
trado em 2/10/2019) – Em 
Arruda dos Vinhos, Portugal. 
Corpo da mineira de Ipatinga 
foi encontrado dentro de uma 
mala envolta por fita adesiva. O 
autor do crime foi identificado como Robson Man-
dela, de 38 anos, companheiro da vítima. O casal 
tinha se mudado há 15 dias para a cidade e eram 
primos de primeiro grau. Camila foi morta com um 
golpe de arma branca dentro de casa, próximo ao 
local onde ela foi encontrada. Ela deixa uma filha 
de 10 anos.

Lidiane dos Santos
5/10/2019 – Em Taperoá (PB). 
Foi morta a tiros pelo compa-
nheiro, de identidade não reve-
lada. O crime ocorreu dentro da 
residência do casal. A mulher, 
que foi atingida na cabeça por 
disparos de arma de fogo, era natural de Campina 
Grande; e ele é da cidade de Equador, no Rio Grande 
do Norte. O assassino está foragido

Josiane Simer 
Fraga Rodrigues
5/10/2019 Aos 24 anos, em 
Barra Velha (SC). Morta a fa-
cadas pelo ex-companheiro. 
A vítima foi encontrada em 
casa, com dois cortes no tórax. 
Havia marcas de sangue nas paredes e no chão, 
indicando uma briga entre o casal. O homem não 
aceitava o fim do relacionamento e fugiu do local 
do crime. Josiane era natural do Espírito Santo.

Ivonisse Ferreira da Cunha
6/10/2019 – Aos 72 anos, em 
Uberaba (MG). Morta com gol-
pes de faca pelo marido, de 61 
anos. Foram dois golpes de faca, 
sendo que um atingiu as costas 
e o outro o tórax. Após matar a 
mulher, o homem telefonou para a polícia, confessou 
o crime e disse que havia ingerido veneno para con-
trole de pragas. Ele foi encontrado com duas perfu-
rações no abdômen e três no pescoço. O assassino 
se automutilou e está em estado grave no hospital.

Foto: Facebook

Foto: divulgação

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Paola Araújo
6/10/2019 – Aos 31 anos, em 
Teresina (PI). A travesti foi as-
sassinada a tiros, atingida no 
pescoço, no rosto e no peito 
direito. O caso é investigado 
pelo Núcleo de Feminicídios do 
Departamento de Homicídios e Proteção à Pessoa 
(DHPP) do Piauí. Paola possuía um salão de beleza 
na cidade. Não houve discussão, os dois criminosos 

Foto: divulgação

Todos os anos, desde o século XIII, mi-
lhões de católicos vão aos cemitérios de todo 
o mundo no dia 2 de novembro para visitar 
os túmulos de seus entes queridos. 

No Brasil, a data foi oficializada como fe-
riado nacional em 2002, mas a comemoração 
católica é, evidentemente, muito mais antiga. 
Em João Pessoa (PB), os cemitérios recebem 
na data mais de 150 mil pessoas. 

Os mais visitados são os campos san-
tos públicos, principalmente o maior e mais 
antigo da cidade, o Senhor da Boa Sentença, 
no bairro do Varadouro. A cidade também 
conta com dois cemitérios privados: o Par-
que das Acácias, no bairro José Américo, e 
outro no bairro de Mangabeira, que também 
recebem muitas visitas. 

No Dia de Finados, ou Dia dos Fiéis 
Defuntos, ou ainda Dia dos Mortos, as 
pessoas vão aos cemitérios, levam flores, 
acendem velas e rezam pelos entes que-
ridos que já morreram. Cada ato desta 
tradição é carregado de motivações pes-
soais e sentimentos, mas acima de tudo, 
a visita é uma expressão de respeito 
aos que já se foram. Dentre os costumes 
brasileiros, acender velas próximo aos 
túmulos significa a iluminação dos ca-

minhos. Já as coroas de flores em forma 
de círculo representam a vitória da vida 
sobre a morte. 

Origens
A data remete às tradições do início do 

cristianismo, sendo encontrados registros 
a partir do século II, quando em antigas 
tumbas e lápides podiam se encontrar gra-
fismos com orações para aqueles que esta-
vam enterrados.

No século V foi separado um dia para 
orar pelos mortos que não eram mais lem-
brados e ninguém mais rezava. Mas foi no sé-
culo XI, durante o pontificado do Papa Leão 
IX, que foi criado um dia onde todos os fiéis 
deveriam orar aos finados.

A data de 2 de novembro seria estabe-
lecida durante o século XIII, pois é logo após 
o Dia deTodos os Santos. Como no Dia de To-
dos os Santos oramos por aqueles santos que 
não foram lembrados ao longo do ano, no Dia 
de Finados oramos pelos que morreram e 
não são lembrados durante todo o ano.

No Brasil, o Dia de Finados é uma data 
triste, afinal, as pessoas lembram de seus en-
tes e sentem saudades. Já no México, é tudo 
diferente! Os mexicanos realizam festas com 
muitos banquetes, pois acreditam que nesse 
dia as almas das pessoas voltam para fazer 
uma visita a seus familiares e amigos. 

atiraram e fugiram do local. O Grupo Piauiense de 
Travestis e Transexuais aponta o assassinato como 
caso de transfobia. Paola era militante e participativa 
no movimento contra a discriminação.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Cemitérios passarão por limpeza
Em João Pessoa, a limpeza nos 

seis cemitérios públicos de João Pes-
soa para o dia de Finados, segundo 
informações da assessoria da Emlur, 
será iniciada 10 dias antes da data. 
As atividades são coordenadas pela 
Secretaria de desenvolvimento 
Urbano do município (Sedurb), 
responsável pela administração dos 
cemitérios, e os serviços contam 
com o apoio da Autarquia Espe-
cial Municipal de Limpeza Urbana 
(Emlur) e da Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente (Semam). 

nos cemitérios Senhor da Boa 
Sentença (Varadouro), Santa Ca-
tarina (Bairro dos Estados), São 
José (Cruz das Armas), Sebastião 
(Valentina de Figueiredo), Cristo 
Redentor (Cristo) e nossa Senhora 
da Penha (Penha), são montados 

palcos e tendas para receber os 
visitantes. Em todos também são 
executados trabalhos como podas 
de árvores, capinação e pintura e 
manutenção de meio-fio, varrição, 
coleta de resíduos. 

Celebrações 
Anualmente, também acontece 

celebração de missas em todos os 
cemitérios públicos no dia de Fina-
dos. no Cemitério Senhor da Boa 
Sentença, geralmene são celebradas 
cinco missas, às 7h, 9h, 11h, 15h 
e 17h. A missa das 9h é celebrada 
pelo arcebispo metropolitano, dom 
Manoel delson. Já no Cemitério 
Santa Catarina, serão três celebra-
ções: 8h, 10h e 16h. no Cemitério 
São José, também estão previstas 
três missas: 8h, 11h e 16h.

Católicos mantêm 
costume de oferecer 
velas e flores aos 
mortos, enfeitando 
os túmulos

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
OBJETO: DRENAGEM, TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO DA VIA DE ACESSO AO 

PARQUE ECOLÓGICO E SANTUÁRIO DA PEDRA DA BOCA - ARARUNA/PB. LICITANTES 
HABILITADOS: ANTUNES ENGENHARIA EIRELI; B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA; CO-
PEME ENGENHARIA E CONSTRUCOES EIRELI; ECOMAQ - EMPRESA DE CONSTRUÇÃO E 
MÁQUINAS EIRELI - EPP; SENA CONSTRUÇOES EIRELI. LICITANTES INABILITADOS: LISBOA 
ENGENHARIA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA 
- EPP; RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA - ME. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 21/10/2019, às 15:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 09 de outubro de 2019
CARLOS ANTONIO DE MACEDO FILHO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE DIAGNÓSTICO POR IMAGEM - ARARUNA/PB. 

LICITANTES HABILITADOS: CONSTRUTORA EDFFICAR LTDA - ME; FC FERNANDES CARVALHO 
CONSTRUTORA LTDA -EPP; RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA - ME; SENA CONSTRU-
ÇOES EIRELI - ME. LICITANTE INABILITADO: JOAO HIGOR PINTO DIAS. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 21/10/2019, às 14:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br.

Araruna - PB, 09 de outubro de 2019
CARLOS ANTÔNIO DE MACÊDO FILHO 

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, de empresa especializada no fornecimento parcelado 
de gêneros alimentícios, para atender a demanda da Merenda Escolar da Rede Pública de Edu-
cação Municipal, dos Programas Sociais do Fundo Municipal de Assistência Social/FMAS (Serviço 
de Convivência e Fortalecimento de Vínculos, Casa da Família e Centro do Idoso), bem como das 
demais Secretarias. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.
br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 09 de Outubro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE ERRATA
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

O Pregoeiro Oficial comunica que na publicação do Jornal a União e Diário Oficial do Estado 
edição dia 08/10/2019 págs. 26 e 27.  Onde se lê: LINCETRACTOR COMÉRCIO IMPORTAÇÃO E 
EXPORTAÇÃO LTDA - R$ 26.800,00; SEMEA COMERCIO DE PECAS E SERVICOS PARA AUTOS 
LTDA - R$ 78.600,00. Leia-se: LINCETRACTOR COMÉRCIO IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO LTDA 
- R$ 54.300,00; SEMEA COMERCIO DE PECAS E SERVICOS PARA AUTOS LTDA - R$ 51.100,00. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Tereza 
Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Assunção - PB,  09 de outubro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção 
de prédio público, com banheiros públicos no pavimento térreo e 4 salas no pavimento superior, 
localizada na Rua José Edmilson de Medeiros, s/n, Município de Baia da Traição/PB. LICITANTES 
HABILITADOS: 3JT CONSTRUCOES LTDA; CONSTRUTORA SALES EIRELI; CONSTRUTORA 
SF EIRELI; CP2 CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES EIRELI; D2R3 SERVICOS DE 
CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; H & M CONSTRUCOES LTDA; JAILSON BATISTA DOS SANTOS; 
SANTA CECILIA CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA. LICITANTE INABILITADO: R F SERVI-
COS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, 
em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 18/10/2019, às 10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Dom 
Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

Baia da Traição - PB, 09 de Outubro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Presidente da Comissão

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 09:30 horas do dia 22 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
IMPLEMENTOS AGRICOLAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-
1005. E-mail: pm.barradesaomiguelpb@hotmail.com. Edital: www.barradesaomiguel.pb.gov.br ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 09 de Outubro de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 11:00 horas do dia 22 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE VEICULOS. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-1005. E-mail: pm.barradesaomiguelpb@
hotmail.com. Edital: www.barradesaomiguel.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 09 de Outubro de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 14:00 horas do dia 22 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE SERVIÇOS MECÂNICOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-
1005. E-mail: pm.barradesaomiguelpb@hotmail.com. Edital: www.barradesaomiguel.pb.gov.br ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 09 de Outubro de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de veículo tipo passeio 0KM, destinados a secretaria de Saúde do Município 
de Curral de Cima/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00006/2019 
- Ata de Registro de Preços nº 27/2018, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão 
Presencial nº 27/2018, realizado pela PREFEITURA MUNICIPAL DE VERA CRUZ. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Curral de Cima: 08.00 SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 
- 10.302.0007.1006 ADQUIRIR VEICULOS PARA OS SERVIÇOS DE SAÚDE - 4.4.90.52.00 EQUI-
PAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Curral de Cima e: CT Nº 0131/2019 - 03.09.19 
- PONTANEGRA AUTOMÓVEIS LTDA – CNPJ: 40.757.908/0001-69 – VALOR CONTRATADO: R$ 
175.200,00 (cento e setenta e cinco mil e duzentos reais).

ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO
Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo Aditivo nº 01 ao contrato nº 2.05.074/2018. Partes: FMAS/SEMAS/
PMCG e a TECMIX TECNOLOGIA COMERCIO E SERVICOS LTDA - EPP objeto contratual: 
Locação de mobilia e eletro em geral para atender as necessidades do Programa Criança Feliz 
.objeto do aditivo: prorrogação do prazo até 31 de dezembro de 2019. dotação orçamentária: 08 
243 1018 2129 elemento de despesa: 3390.39. Fonte de recursos: 1311fundamentação: art. 57,II, 
da lei nº 8.666/93, alterada. Signatários: EVA GOUVEIA E TECMIX TECNOLOGIA COMERCIO E 
SERVICOS LTDA - EPP data de assinatura: 08/10/2019

EVA GOUVEIA
SECRETÁRIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA AREA DE CONSTRUÇÃO 

CIVIL PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DA REFORMA DA ESCOLA MUNICIPAL JOSÉ LOPES 
NESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2018. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Esperança e: CT Nº 00147/2018 - Agape Serviços de Engenharia e Construções Ltda ME - 5º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. ASSINATURA: 04.09.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: EXECUÇÃO DE OBRA REMANESCENTE DA PRAÇA DA MATRIZ NESTE MUNICIPIO 

DE ESPERANÇA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00015/2018. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Esperança e: CT Nº 00019/2019 - Antonio Gomes Eireli EPP - 4º Aditivo - prorroga o prazo por 
mais 2 meses. ASSINATURA: 17.09.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE GÊNEROS NÃO PERECÍVEIS PARA ATENDER AS 

NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2019. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação 
à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00078/2019 
- Leane Batista Costa Caetano - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 15.898,16. ASSINATURA: 03.10.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE PRODUTOS DE PANIFICAÇÃO PARA ATENDER 

AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2019. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação 
à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00079/2019 
- Leane Batista Costa Caetano - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 1.550,00. ASSINATURA: 03.10.19

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00078/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Substituto e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00078/2019, que objetiva: Aquisição Parcelada 
de Medicamentos de A a Z, através da oferta de maior porcentagem de desconto sobre a tabela 
da ABCFarma, para a distribuição com Pessoas Carentes deste Município, através da Secretaria 
Municipal de Saúde deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: DROGARIA DROGAVISTA LTDA - R$ 238.500,00. Guarabira - PB, 04 de Outubro de 2019.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição Parcelada de Medicamentos de A a Z, através da oferta de maior porcen-
tagem de desconto sobre a tabela da ABCFarma, para a distribuição com Pessoas Carentes deste 
Município, através da Secretaria Municipal de Saúde deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00078/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação 
consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo 
3.3.90.32.01 - Material, bens, serviços para distribuição gratuita. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 
00422/2019 – 04.10.2019 - DROGARIA DROGAVISTA LTDA - R$ 238.500,00.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

TERCEIRO ADITIVO DE PRAZO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 05.2018.

OBJETO: Prorrogação por mais 05 (cinco) meses, contados do término do prazo de vigência do 
Termo de Contrato de nº 353/2018 datado de 21/05/2018 e com término de vigência em 21/10/2018 
e ao Segundo Aditivo de Prazo com vigência até 23/08/2019, celebrado inicialmente entre as partes, 
objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente para Recapeamento Asfáltico em diversas 
Ruas do Município, conforme Contrato de Repasse nº 1036.312-97/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTE LTDA – CNPJ: 09.323.098/0001-92- JOSÉ 
DE ARIMATÉIA ROCHA

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 21/08/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 24/01/2020 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUINTO TERMO ADITIVO AO CONTRATO.
QUARTO ADITIVO DE PRAZO
REF: TOMADA DE PREÇOS 03.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigên-

cia do Termo de Contrato de nº 398/2018 datado de 11/07/2018 e com término de vigência em 
11/11/2018, ao Primeiro Termo Aditivo com vigência até 12/02/2019, ao Segundo Termo Aditivo de 
Prazo com vigência até 13/06/2019 e ao Terceiro Aditivo de Prazo com vigência até 14/10/2019, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente 
para Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas do Município, conforme Contrato de 
Repasse nº 1034.817-92/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: ANTUNES ENGENHARIA EIRELI ME – CNPJ: 22.455.563/0001-07- EDUARDO 
AMÉRICO ANTUNES DE OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 09/10/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 15/02/2020 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA – Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para elaboração do PRAD - Plano de 
Recuperação de Áreas Degradadas, PCA - Plano de Controle Ambiental, Mapa de Ocupação de 
Uso e Solo com demarcação de APP e consultoria diversas referente a construção da barragem 
Jaime Vieira, na localidade de Tananduba, zona rural deste município. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DP00020/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação 
consignada no orçamento vigente 2019 – 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica. VIGÊNCIA: Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE GUARABIRA e VSMA SERVIÇOS DE ENGENHARIA EIRELI - R$ 8.000,00 – Oito Mil Reais - 
CT Nº 00427/2019 – 09.10.2019.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPORANGA
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 008/2019
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 061/2019

Nos termos do Relatório Final apresentado pela CPL e observado parecer da Procuradoria 
Geral do Município referente a Tomada de Preço nº 008/2019, que objetiva a CONCLUSÃO DO 
MATADOURO PÚBLICO DO MUNICÍPIO DE ITAPORANGA-PB, HOMOLOGO o presente processo 
licitatório em favor da empresa:

CONOBREENGENHARIA CONSTRUÇÃO E COMERCIO LTDA, inscrito no CNPJ: 
04.934.819/0001-87 cm sede na rua Irineu Lacerda, n° 18,Centro-Itaporanga-PB, com valor global 
de 758,527,86 (Setecentos e cinquenta e oito mil quinhentos e vinte e sete reais e oitenta e seis 
centavos ).

Em consequência, fica convocado a licitante vencedorapara a assinatura do termo de contra-
to, no prazo de 2 (dois) dias uteis, nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as 
penalidades da lei.

Itaporanga – PB, 08 de outubro de 2019.
DIVALDO DANTAS

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   foi concedida pela  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 
Prévia 107/2019 para Relocação comércios – Vila Nassau e XV de Novembro (construção), localizada 
no Município de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   foi concedida pela  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 
Prévia 106/2019 para Reforma quadras de areia da praça Wanda Braga de Lucena, localizada no 
Município de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de materiais de expediente. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 08 de Outubro de 2019
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO RESULTADO DE LICITAÇÃO DESERTA E REABERTURA DE PRAZO PREGÃO 

PRESENCIAL Nº 019/2019
O Pregoeiro Oficial do município de Serra Redonda designada pela Portaria Municipal nº 002/2019, 

torna se público para conhecimento dos interessados em participar do referido certame, que a 
licitação Pregão Presencial – 019/2019, tipo Menor Preço, tendo como objeto a CONTRATAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR., com data de abertura ocorrida no dia 08/10/2019 
ás 12h00min, foi considerada “DESERTA”, face a ausência total de interessados. Assim, reabre-se 
o prazo para realização de novo certame, devendo ocorrer a Sessão Pública do Pregão no dia 23 
de Outubro de 2019, às 10h00min; Local: sede da Prefeitura Municipal de Serra Redonda. PB. 
Permanecem inalteradas as demais disposições do Edital. O Edital completo continuará à disposição 
dos interessados no Site: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br 

Serra Redonda. - PB,  09 de Outubro de 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2019
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de Serra Redonda – PB, em atendimento 

as disposições contidas na Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, TORNA PÚBLICO para co-
nhecimento dos interessados, que às 10h00min do dia 31 de Outubro de 2019, na sala de reuniões 
da CPL, localizada à Rua Dom Adauto, 11, Centro, Serra Redonda– PB, fará realizar licitação na 
modalidade Tomada de Preços, do tipo “Menor Preço”, que tem por objetivo a   CONCLUSÃO DO 
CRAS – CENTRO DE REFERENCIA EM ASSISTENCIA SOCIAL NA SEDE DO MUNICIPIO Maiores 
informações através do Fone (83) 3399-4081 / 98692-1636, no horário das 08h00min ás 12h00min.

Serra Redonda - PB, 09 de OUTUBRO de 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 25 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA 
NO MUNICÍPIO DE SUMÉ. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Fe-
deral nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 09 de Outubro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

TOMADA DE PREÇO004/2019
Nº CONTRATO 175/2019

CONTRATADO: EMPRESAFFJ CONSTRUTORA LTDA – ME, CNPJ n 19.369.906/0001-06.
OBJETO: Contratação de empresa de especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 

vantajosa será a de menor preço global, para a execução de obra de realização de serviços de 
IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM VIAS URBANAS no município de Serra Grande - PB.

Valor Global: R$ 218.295,06(duzentos e dezoito mil duzentos e noventa e cinco reais e seis 
centavos)

Data do Contrato: 09 de outubro de 2019.
Vigência: 08(oito) meses a contar da assinatura da ordem de serviços. 

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 77
Processo Administrativo Disciplinar n° 0010135-1/2019

Processo de Instrução n° 0012214-1/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 647 de 10 de maio de 2019, publicada no Diário Oficial do Estado em 16 de maio 
de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, 
da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo servidorJhonatan da Silva– matrícula nº 180.271-2 para apresentar na Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste, 
DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpre-
sente no supracitado processo.

É assegurado o servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 07de outubro de 2019

DEPARTAMENTO DE ÁGUA, ESGOTOS E SANEAMENTO AMBIENTAL DE SOUSA - DAESA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial SRP nº 003/2019
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 28 de 

outubro de 2019 às 08h45, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa, situada à Rua 
Coronel José Gomes de Sá, nº 27, 1º andar, Centro, Sousa – PB, procedimento licitatório na moda-
lidade Pregão Presencial. Objeto: Contratação de empresa especializada para futuras e eventuais 
aquisições parceladas de óleo lubrificante, graxa balde de 20 Kg e aquisição de combustíveis 
(gasolina comum, óleo diesel S-10 e óleo diesel S-500) para o abastecimento da frota de veículos 
do Departamento de Água, Esgotos e Saneamento Ambiental de Sousa – DAESA, sob o regime de 
registro de preços, discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão 
acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou 
ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis, no 
endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 09 de outubro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº 03/2019
Registro CGE Nº 19-00643-6

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 03/2019, que após análise detalhada nas 
documentações das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação 
em epígrafe, em especial em suas Cláusulas 11.0 e 14.0, considera classificadas as Empresas 
na seguinte ordem: 1º lugar: CONSTRUTORA E REFLORESTADORA RIO PEDREIRA LTDA - 
R$ 7.111.268,57; 2º lugar: R.FURLANI ENGENHARIA LTDA - R$ 7.526.241,62; 3º lugar: ESSE 
ENGENHARIA SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA - R$ 7.738.325,07(*); 4º lugar: 
COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA - R$ 7.755.610,44(*); 5º lugar: MAC – MESQUI-
TA ANDRADE CONSTRUÇÕES LTDA - R$ 7.936.340,45; 6º lugar: AL ALMEIDA ENGENHARIA 
LTDA - R$ 8.447.775,62; 7º lugar: CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA – R$ 8.505.633,70(*);  
8º lugar: UNITERRA – UNIÃO TERRAPLENAGEM E CONSTRUÇÕES LTDA – R$ 9.000.475,82 
e 9º lugar: CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTE LTDA – R$ 9.350.675,91. E desclassificada 
a Empresa ECAM TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA, por não cumprir o exigido no 
edital nos subitens: 11.1 “b.5” em consonância com o 14.2.4 (Apresentou preço unitário superior 
ao valor orçado pelo Órgão).

(*) Valores corrigidos pela CPL, respaldada no subitem 5.4.1 “b” e “c” do edital.
A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação.

João Pessoa, 09 de outubro de 2019.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA  Nº 01/19-CEL
Registro CGE Nº 19-00694-0

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 

José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA                   Nº 01/19- CEL, que após análise 
detalhado na documentação das Propostas de Preços , respaldada na legislação vigente e Edital 
da licitação em epígrafe, em especial em sua Cláusula 11.0, considera classificadas as Empresas 
nas seguintes ordem: 1º lugar – ESSE ENGENHARIA SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS 
LTDA – R$ 12.442,114,00;                          2º lugar – POTIGUAR CONSTRUTORA LTDA – R$ 
12.827.328,24; 3º LUGAR - R FURLANI ENGENHARIA LTDA- R$ 12.859.657,87; 4º LUGAR - 
J&F CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA - R$ 13.374.464,86); 5º LUGAR - MAC – MESQUITA 
ANDRADE CONSTRUÇÕES LTDA(EPP) – R$ 13.412.967,10;  6º LUGAR - GURGEL SOARES 
LTDA – R$ 14.427.570,22 e 7º LUGAR - AL ALMEIDA ENGENHARIA LTDA – R$ 14.937.307,26 
e desclassificada a Empresa CONSTRUTORA LUIZ COSTA LTDA conforme Clausula 11.00 em 
consonância com 14.0 item 14.2 subitem 14.2.4 (apresentou valor  unitário  do item código 01.100.01 
superior ao valor orçado  pelo  DER/PB).

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
        João Pessoa, 09 de outubro de 2019.

Engº  Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação

      
COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA

AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO
Registro na CGE Nº 19-01192-6

A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 
Licitação, torna público que no dia 01 de novembro de 2019, às 09h:00min (horário local), realizará 
a sessão pública da LICITAÇÃO Nº. 033/2019. Objeto: Execução dos Serviços de Reforma e Recu-
peração da Estação de Tratamento de Água de Monteiro, no estado da Paraíba. Adquirir o edital ou 
obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na 
cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1207/1208 – E-mail: cpl@cagepa.
pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 09 de outubro de 2019.
João Santos de Menezes

Presidente da CPL em substituição

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-01190-9
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente 

de Licitação, torna público que no dia 04 de novembro de 2019, às 09h:00min (horário local), 
realizará a sessão pública da LICITAÇÃO Nº. 030/2019. Objeto: Contratação de empresa para 
Reconstrução/Recuperação da parede 01 e laje da tampa do Reservatório Apoiado R1-B do 
Sistema de Abastecimento de Água do município de João Pessoa, situado à Rua Diogo Velho, nº 
400, no estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada 
a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. 
Fone/fax: (83) 3218-1207/1208 – E-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos 
sites www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 09 de outubro de 2019.
João Santos de Menezes

Presidente da CPL em substituição

CELL SITE SOLUTIONS – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA S.A, torna público que requereu a 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a LP, LI e LO para ESTAÇÃO RÁDIO BASE TELEFONIA MÓ-
VEL, situada na Rua: Engenheiro Retumba, N° 175, Bairro: Cruz das Armas, João Pessoa - Paraíba

WX INDUSTRIA E COMERCIO DE ESQUADRIAS EIRELI, inscrita no CNPJ 34.304.845/0001-
92, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU junto a SEMAPA -SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE, 
PESCA E AQUICULTURA, a LO (LICENÇA de OPERAÇÃO) para as Fabricação de esquadrias 
de metal, Decoração, lapidação, gravação, vitrificação e outros trabalhos em cerâmica, louça, 
vidro e cristal, Produção de alumínio e suas ligas em formas primárias, Produção de laminados de 
alumínio, Fabricação de estruturas metálicas, Serviços de confecção de armações metálicas para 
a construção, Serviço de corte e dobra de metais, Fabricação de outros produtos de metal não 
especificados anteriormente, Instalação de painéis publicitários, Instalação de portas, janelas, tetos, 
divisórias e armários embutidos de qualquer material, Aplicação de revestimentos e de resinas em 
interiores e exteriores, Outras obras de acabamento da construção, Montagem e desmontagem 
de andaimes e outras estruturas temporárias. Rua Santa Inês, 310, Renascer, Quadra E, Lote 02, 
Cabedelo – PB, CEP 58.108-102.

ARCOS DOURADOS COMÉRCIO DE ALIMENTOS LTDA., CNPJ: 42.591.651/0941-05, torna público 
que recebeu da SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação nº 466/2019, para 
a Lanchonete situada na Avenida Senador Rui Carneiro, nº 232, Manaíra, nesta capital.

MARCELO JARDELINO DA COSTA CPF: 343.182.834-53 torna público que requereu a SEMAPA-
SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO a licença de Ope-
ração  Para um residencial unifamiliar situado á Rua NANCI CLARISSE TOMAZONI S/N - Ponta 
de Mato – Cabedelo PB.

O SR. DIEGO GARCIA FARIAS DE QUEIROZ, CPF: 051.791.524-37, torna público que requereu 
da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LI – Licença de 
Instalação, para construção de um Bar e Restaurante, situado à Rua Projetada, s/n, Quadra - 34, 
do Loteamento Praia do Poço – Cabedelo/PB. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986) 

JOÃO CAVALCANTI DE ALBUQUERQUE FILHO, torna público que requereu a Semam -Secretaria 
de Meio Ambiente a Licença de Operação Comercial, para Clinica de Cardiologia, situado a Rua 
Maria Caetano Fernandes de Lima, 131 – Tambauzinho.


	1 - Primeiro
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Paraiba
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - Cultura
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Diversidades
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidades

